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Corren al jefe de 
un organismo clave 
contra la corrupción
Por una interna, Ignacio Yacobucci será reemplazado por Paulo Starc.

En otro reemplazo de funcionarios, 
rodeado por el escándalo, el Ministe
rio de Justicia desplazó de la direc
ción de la UIF, el organismo encargado 
de combatir el lavado de dinero, a

Ignacio Yacobucci, un académico que 
había llegado al puesto de la mano del 
ministro Mariano Cúneo Libarona, 
hoy muy golpeado en la interna ofi
cial. Lo acusaron informalmente de 

usar pasajes de avión en primera cla
se, pero él lo niega. En su lugar asumi
rá Paulo Starc, un fiscal federal muy 
vinculado a la política y al asesor pre
sidencial Santiago Caputo. p.s

Permiten 
poner precios 
y pagar con 
débito en 
dólares
Para avanzar hacia la economía bimo- 
netaria que planteó Milei, el Banco 
Central habilitará desde marzo los pa
gos con tarjetas de débito y de crédito 
-incluso en cuotas- en dólares. Tam
bién se permitirá que los menores de 
18 años abran cuentas en esa moneda. 
A su vez, desde hoy los comercios y 
empresas podrán mostrar a los con
sumidores los precios en dólares de 
sus productos y servicios, p.ig

Postal rota. Los turistas siguen visitando una Rambla que hoy da pena.

Kicillof promete arreglar el abandono de la Rambla

La Rambla es un icono marplatense 
desde que se inauguró en 1941, pero 
hoy está vandalizada por pintadas, in
vadida por la suciedad y copada por

Más ataques a 
policías en el 
GBA: ya hay uno 
cada 27 horas 

vendedores ambulantes. Además, con 
sus locales comerciales vacíos. Junto 
al Casino y al Hotel Provincial, el pa
seo forma parte de la jurisdicción bo

La ola de asaltos a policías de la Ciu
dad en las calles del Conurbano bo
naerense no para. Ya suman 16 casos 
en lo que va de este enero de 2025: 
uno cada 27 horas en la provincia de 
Buenos Aires. En una misma noche 
hubo tres tiroteos: uno en Quilmes, 
otro en La Tablada y el tercero en Isi

naerense, y por eso ahora el gobierno 
de Axel Kicillof anunció un plan para 
recuperar este espacio que lleva déca
das de abandono, p.28

dro Casanova. En este caso, el policía 
vio que los atacantes iban armados y 
les disparó. Uno de los ladrones mu
rió en el acto y el otro, cuando llegó al 
hospital. Por la escalada, el jefe de Go
bierno porteño, Jorge Macri, llamó al 
gobernador bonaerense, Axel Kici
llof, y concertaron una reunión, p.26

Por los cortes, 
importan 
electricidad 
de países 
limítrofes
Por el calor, el pico de demanda y las 
deficiencias de la infraestructura, 
ayer hubo cortes de electricidad a de
cenas de miles de usuarios en la Capi
tal Federal y en el Conurbano bonae
rense. Llegó a haber más de 70 mil 
usuarios sin luz. También hubo un 
apagón grande en Rosario. Para tratar 
de evitarlos, el Gobierno anunció que 
importan electricidad de Brasil, Para
guay, Bolivia y Chile, p.3

Saltó al 
mileísmo el 
intendente 
Valenzuela, 
del PRO
Diego Valenzuela es intendente de 
Tres de Febrero desde 2015. Había lle
gado a la política con el partido de 
Mauricio Macri y hoy está alineado 
con Patricia Bullrich, ministra de Se
guridad de Javier Milei. Ayer, Valen
zuela anunció que deja el PRO para 
integrarse a La Libertad Avanza. Su 
plan es instalarse en la pelea por la 
gobernación bonaerense, p.io
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T no por día en lo que va del año. Son los policías de la Ciudad asaltados en el Co- nurbano. Parece un chiste, pero no. Todo lo contrario: la seguidilla incluye el asesinato del oficial primero Braian Coria, de 34 años, 
quien recibió un balazo por la espalda cuando dos motochorros intentaron robarle la moto en Castelar.Y tres tiroteos entre la noche del miércoles y la madrugada de ayer, entre ellos uno en Isidro Casanova, que terminó con 
dos ladrones, de 17 y 18 años, muertos tras un tiroteo con un oficial al que también quisieron robarle la moto.Los números son tremendos.En los últimos 4 años, 14 policías de la Ciudad murieron en cumplimiento del deber. De ellos, 13 cayeron en la Provin
cia de Buenos Aires y uno en la Capital.En 2024 hubo 172 enfrentamientos en la Provincia entre delincuentes y policías 

de la Ciudad. Casi el triple de los que ocurrieron en territorio porteño.De los 16 asaltos del año, 10 se produje
ron en La Matanza.Hay una explicación “socio-geográfica” para estas cifras: el 90% de los 26.000 poli
cías de la Ciudad viven en el Conurbano. Y la mayor parte de estos enfrentamientos se produce cuando los agentes van o vienen de sus casas al trabajo.Por supuesto que los policías porteños no son los únicos que sufren la inseguridad del Gran Buenos Aires. Como ejemplo de la violencia reinante no hace falta ir más lejos que al miércoles a la mañana, cuando en San Justo, una secuencia propia del salvaje Oeste terminó con Cristina Tello, de 45 años, madre de ocho hijos, muerta de un balazo en el tórax.La tragedia comenzó cuando cuatro ladrones armados le apuntaron a un vecino que lavaba el auto en la vereda y amenazaron con dispararle. El chofer de un colecti

vo de la línea 174 vio la escena y les tiró el 
micro encima a los delincuentes. Éstos reaccionaron a los tiros. Una bala le pegó a Tello, quien viajaba en uno de los asientos de la fila del fondo junto a dos de sus hijas.La tasa de homicidios en la Provincia de
En lo que va del año hubo un 
asalto por día a policías de la 

Ciudad en el Conurbano

Buenos Aires quintuplica a la de la Ciudad: 7,5 asesinatos por año cada 100.000 habitantes contra 1,5.La serie de asaltos a policías tiene una 
correspondiente pelea política entre Jorge Macri y Axel Kicillof: el del PRO sabe que lleva las de ganar cuando se habla de inseguridad, ya que siempre fue una de las banderas de ese partido, mientras que el kir- chnerismo nunca se destacó en la materia.

El jefe de Gobierno le reclamó al bonaerense que “no mire para otro lado” y que 
“la situación es insostenible y no da para 
más”. El ministro de Seguridad, Waldo Wolff, agregó: “¿Cuántos muertos más vamos a lamentar por la desidia de un gobierno que no quiere ver ni escuchar?”.El contraataque llegó vía el ministro de Gobierno de la Provincia, Carlos Bianco, quien chicaneó a Macri con “las recurrentes fugas de presos”.Se refería a la superpoblación de detenidos en comisarías porteñas, donde hu
bo 14 fugas en 2024, un tema que en la Ciudad preocupa, pero del cual responsabilizan a la Nación, ya que el 95% de los delincuentes presos son federales.Es un tema importante, pero cuya única relación con la inseguridad en el GBA consiste en que siete de cada 10 detenidos en la Ciudad provienen de la Provincia.Como se ve, de diálogo ni hablemos.De soluciones tampoco. ■
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bonaerense.

Inseguridad sin límitesTodos los días el Conurbano bonaerense es escenario de hechos delictivos. Dos de los que crecieron fue el robo perpetrado por motochorros, y de autos. Además, en lo que va del año en el Gran Buenos Aires hubo un ataque a un policía de la Ciudad cada 27 horas. No hay respuestas de las autoridades. Sociedad

PolémicaLa joven influencer de 19 años, que expone su lujosa vida en las redes, y que atropelló a un menor de 8 años con su cuatriciclo en Pinamar, dio una llamativa respuesta para explicar el episodio. “El nene vino corriendo hacia mí”, dijo. También debió aclarar que no se fugó. Por el hecho, enfrenta una causa. Sociedad

Siempre innovadorColdplay se prepara para lanzar el 22 de enero una película que viene anunciando desde hace cinco años. Se trata de un complemento visual de su álbum “Moon Music”, con 150 artistas de 45 países que cantan fragmentos de las canciones de su último trabajo. Mientras, la banda sigue de gira. Spot

HUMOR
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HorizontalesL Semilla del café. 5. Exaculombio. 7. Americanismo: de las costas y tierras bajas. 9. Se dice del color marrón claro, como el del pelo de los camellos. 10. Archipiélago malayo de Indonesia. 12. Utilizó. 13. (Lihuel-) Departamento de La Pampa; capital: Cuchillo-Có. 15. Altura de las caras triangulares de una pirámide regular. 17. Símbolo del sodio. 18.Agarrar.
Verticales1 Columpian, 2. (- initio) Desde el principio. 3. Cayado que se usa para sostenerse. 4. Manosea y marchita una cosa. & Nombre de la decimoquinta letra castellana (pl). 6. Poner una cosa en su sitio. 8. Imites las acciones de alguien procurando igualarle. 11 Flor del olivo. 14. Letra griega. 16. Apócope de mío.
Solución
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El sistema eléctrico, en tensión

Uso total. La demanda de energía exigió a las centrales termoeléctricas que funcionan a gas que trabajaran a pleno para generar energía, como Central Puerto.
La ola de calor provocó cortes de luz 
y un apagón en Rosario: el Gobierno 
importó energía desde cuatro paísesNo hubo demanda récord por un problema en los transformadores. Compras a Brasil, Chile, Bolivia y Paraguay permitieron evitar pedirles a las industrias que redujeran su actividad.
Santiago Spaltro sspaltro.clarin.comLa ola de calor que afecta al centro y norte de la Argentina provocó este jueves una fuerte demanda eléc
trica a nivel nacional que llegó a un 
pico de 27.660 megavatios (MW) a 
las 15.20, en medio de múltiples problemas con las redes de energía y cortes de luz, que afectaron principalmente a Rosario y el sur de Santa Fe, así como a unos 45.000 usuarios en la Ciudad y el Gran Buenos Aires a las 16.30.Se espera que para este viernes aflojen las temperaturas en el Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA) con la llegada de tormentas aisladas por la tarde, según pronosticó el Servicio Meteorológico Nacional (SMN), lo que aliviará 

también al sistema eléctrico.Para cubrir el consumo de energía, el Gobierno recurrió, tal como es habitual, a la integración regio
nal, con importaciones de electrici
dad de Brasil, Bolivia, Paraguay y 
Chile, a quien también se le com
pró gas (que no produce, sino que 
importa) para evitar un colapso del sistema por falta de generación energética.Además, la Secretaría de Energía 
exigió a las distribuidoras Edenor 
y Edesur que aumentaran un 30% 
la dotación de las cuadrillas que sacaron a la calle y que contaran con generadores distribuidos a gasoil para atender cualquier eventual crisis.

Los cortes en Santa Fe y el AMBALa cifra máxima de demanda quedó lejos del récord, que iba a es

tar próximo a alcanzarse, porque a partir de las 13.20 y hubo un gran 
apagón en Rosario y el sur de Santa 
Fe debido a la falla de un transformador de 132 kilovoltios (kV), que sobrecargó a otros dos equipos de alta tensión y generó un corte de luz para el 30% de la provincia, con 
1.000.000 de usuarios afectados."Se cayeron 750 MW, de los cuales 400 MW se recuperaron en una hora", explicaron fuentes allegadas a la operación del sistema eléctri
co. Desde Transener, concesiona
ria de los equipos de transmisión 
de energía, apuntaron contra la 
Empresa Provincial de Energía 
(EPE) de Santa Fe, administrada 
por la gobernación a cargo de Maxi
miliano Pullaro, porque la empresa se habría negado a hacer cortes de luz preventivos para evitar que esa primera falla, a las 13.20, se tras

ladara a una sobrecarga de otros dos transformadores, lo que finalmente ocurrió a las 14.06.
En el AMBA, en tanto, el jueves 

arrancó con unos 69.000 usuarios 
sin luz, principalmente de Edesur, por los efectos de un principio de incendio en un túnel de cables de media tensión en Parque Avellaneda. En las primeras horas de la mañana se fue reponiendo progresivamente el servicio, y a la tarde otra vez hubo más de 50.000 usuarios sin energía. Curiosamente, la em
presa estatal Energía Argentina 
(Enarsa) estuvo sin luz y manda
ron a sus trabajadores a continuar 
sus tareas desde la casa.Mientras tanto, un dato negativo de la actividad económica se tornó momentáneamente positivo para el sistema eléctrico: la deman
da eléctrica de las pymes de la in

dustria durante la primera quince
na de enero cayó 183 megavatios 
(MW) o un 18,3% interanual contra 
el mismo período de 2024, que ya estaba afectado por la crisis de inflación y devaluación desatada entre el final de la gestión de Alberto Fernández y Sergio Massa y la llegada de Javier Milei.

Cómo funcionó el sistema eléc
tricoLa Compañía Administradora del Mercado Mayorista Eléctrico (Cammesa) había pronosticado para este jueves un pico de demanda de potencia eléctrica al Sistema Argentino de Interconexión (SADI) de 29.303 MW para las 15 horas, un número que no superaría el récord de 29.653 MW ocurrido el 1 de febrero de 2024 a las 14.48.

Sigue en la página 4

sspaltro.clarin.com
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El sistema eléctrico, en tensión

Viene de la página 3En el Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA) y La Plata, donde se concentran más del 30% de la población del país y están más sobrecargadas las redes, la demanda máxima llegó a 10.093 MW, lejos de su capacidad potencial de 12.000 MW y su récord de 11.253 MW, que sucedió el 14 de marzo de 2023 en medio de una de las peores olas de calor.El Gobierno confió en que no habría déficit de oferta de energía y que si se multiplicaban los cortes de luz con decenas de miles de usuarios afectados, como pasó este miércoles, sería por problemas en la redes de distribución de Ede- suryEdenor.En cualquier caso, los funcionarios tuvieron a mano las ofertas de tres Grandes Usuarios Mayores (GUMA) de la industria, que voluntariamente propusieron una reducción de su demanda de energía a cambio de un pago.
Al final la demanda 
máxima estuvo por 

debajo de su capacidad 
potencial

Estos son Aluar, que pidió 301 dólares por cada megavatio-hora (MWh) para ceder 50 MW de energía renovable que se autogenera en la Patagonia; Techint, con 50 MW en la planta de Siderca en Campana; y Papel Prensa, con 5 MW en su planta de San Pedro; estos dos últimos con un pago de 350 dólares por megavatio-hora, si hubiera hecho falta.Al mediodía, los operadores del sistema ya se preparaban para que no fuera necesario pedirles a las industrias que dejaran de producir durante las horas pico de consumo eléctrico.La programación diaria de Cam- mesa proyectaba que para el mediodía iban a hacer falta unos 1.200 MW de importaciones de energía eléctrica, cubiertos por 1.100 MW de Brasil y 100 MW de Bolivia. Pero a las 12 horas, Brasil estaba enviando 1.767 MW, Bolivia 96 MW y Paraguay 10 MW.Más adelante en el día, se esperaba que Brasil puede entregar hasta 1.739 MW y Chile hasta 49 MW. Además, el Ente Nacional Regulador del Gas (Enargas) programó importaciones por entre 2 y 3 millones de m3 de gas natural desde Chile por el Gasoducto Norandino, que lleva el combustible para las usinas térmicas de Tucumán y Salta.Por las características actuales de la oferta y demanda de energía, el Gobierno puede aprovechar que hay disponible una mayor producción de gas natural y capacidad de transporte disponible desde Vaca Muerta con el ex Gasoducto Néstor Kirchner.B

Para el Gobierno, el verdadero 
test será cuando haya tres días 
seguidos de calor extremoPese al apagón en Rosario y los cortes en Buenos Aires, el sistema eléctrico respondió bien a la alta demanda. La precaución de los funcionarios.
Usuarios sin luz durante las olas de calor

Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comDespués de un día de extremo calor en buena parte del país, el Gobierno consideró que el sistema eléctrico pasó la prueba, pero no se confía.Mario Cairella, vicepresidente Ejecutivo de la Compañía Administradora del Mercado Mayorista Eléctrico (Cammesa), expresó ante Clarín que el Sistema Argentino de Interconexión (SADI) “pasó esta primera prueba. Los cortes de luz que se produjeron en el mercado mayorista fueron recuperados rápidamente”, analizó.“Hubiésemos preferido no haber tenido ningún corte, porque lo de este jueves (por ayer) no fue una prueba de envergadura, pero pone en evidencia que el sistema eléctrico argentino no es lo
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robusto que debería ser”, concluyó Cairella, que está a cargo de la operación del sistema.El funcionario se refería a la fuerte interrupción del suministro que hubo en Rosario y el sur de Santa Fe por un problema en la red de transmisión, así como los cortes en la Ciudad y el Gran Buenos Aires, originados en la red de distribución.Cairella busca una revancha personal. El domingo 16 de junio de 2019 a las 7 horas, antes del amanecer, el país se quedó a oscuras en el Día del Padre por un apagón que afectó hasta países vecinos. A cargo de Cammesa, estaba en un viaje por Canadá, por el cual se lo responsabilizó del gigante corte de luz. A mediados de 2024 volvió a la función pública y extrema los recaudos para que no vuelva a pasar.“La próxima prueba importante será cuando se acumulen 3 días como hoy, con este calor extremo”, ad

Generador propio. Un comerciante frente al corte. Guillermo adami

A oscuras. Un generador en la vereda, la defensa frente al corte.
vierte ahora. Mientras tanto, en el sector privado los especialistas piensan que “es un milagro” que haya tan “pocos” cortes de luz en Buenos Aires en comparación con 2014, uno de los peores años recientes del servicio, cuando todavía había un congelamiento de tarifas que databa de largo tiempo, durante el gobierno de Cristina Kirchner.“La calidad del servicio eléctrico es un problema en toda América Latina, especialmente en Colombia y Brasil, y no tanto en Chile y Uruguay”, contó a Clarín el consultor Paulo Fariña.¿Es normal que cuando hay condiciones climáticas extremas se corte masivamente la luz?, preguntó este medio a distintos especialistas.“En el caso de Buenos Aires, el problema fueron los 20 años 

de congelamiento de las tarifas y no tomar decisiones de fondo. Pero en cada lugar hay problemas cuando algo altera el equilibrio; por ejemplo, en Brasil hay que estar atento con las inundaciones en Flo- rianópolis; en Santiago de Chile una gran nevada dejó a miles de usuarios sin servicio. La alteración sucede cuando hay una gran demanda durante muchos días seguidos, que además puede inhabilitar equipos”, relató un experto.Según los datos del Ente Nacional Regulador de la Electricidad (ENRE) y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Edenor tuvo recientemente 8,5 horas promedio de cortes de servicio por usuario entre 2023 y 2024 sin contar eventos de fuerza mayor y 23 contándolos; mientras que Edesur 17 y 26 horas, respectivamente. “Como referencia, estamos en el doble de Chile que es de lo mejor de la región”. ■

mailto:sspaltro@clarin.com
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El sistema eléctrico, en tensiónLos apagones comenzaron a la madrugada. Al mediodía, la situación se arregló, pero por la tarde hubo más cortes.La pesadilla de quedarse a oscuras en el día más agobiante del verano
Villa Lugano, Villa Soldati, Floresta y otros barrios porteños amanecieron ayer sin luz. Con semáforos sin funcionar y muchos locales cerrados porque no podían atender, sólo abrieron los que tenían un generador. Los vecinos salían a la vereda con mesas y sillas, 

agobiados por el calor. "No vamos a poder abrir hasta que vuelva la luz", contaron a este diario unos empleados de una sucursal del supermercado Día de Avenida Eva Perón.“Estamos sin luz desde las diez de noche. Nos dijeron que volvería 

a las seis de la mañana. Pero no fue así. Ahora dicen que vuelve a las seis de la tarde”, se quejó Silvia, vecina de Miralla al 2800.“Es todo una complicación. Yo tengo la heladera llena. Y si no vuelve rápido la luz, voy a tener que tirar un montón de cosas. ¿Quién se 

hace cargo de eso? El año pasado pasó lo mismo. No podemos vivir así”, reclamó.Juan Carlos Moyano, vecino de Corvalán al 2400, enfatizó que "es todo como un teléfono descompuesto, porque te dicen que están arreglando y no pasa nada. Necesito internet para trabajar. Y sin luz, no tengo señal”.“Ya tengo todo descongelado de la heladera. Hay cosas que ya tengo que tirar, como las verduras. Tengo todas las bebidas calientes. Y tuve que ir a comprar carne de urgencia o hacerlas de antemano para que no se pudran. Voy a vender lo que tengo y listo”, contó Juan Sa- lazar, dueño de una parrilla en Eva Perón al 5200.Gabriel, que tiene una fiambre- ría en la cuadra siguiente, fue de los que hace unos meses invirtió en un equipo electrógeno "porque se decía que se venían los cortes. El año pasado perdí mucha mercade

ría. No quiero que me pase lo mismo. Igual es un gasto. El equipo me salió 1.200 dólares. Y dura dos horas. Gasta un litro por hora. Estoy desde la ocho de la mañana y dicen que la luz vuelve a las seis de la tarde. Es decir, son diez horas con el generador, que son 20 litros de combustible. Racé la cuenta”, expresó.
“El generador me costó 
1.200 dólares”, se quejó 

un comerciante.

“Ayer no pude salir de mi casa porque esto era una boca de lobo. Está la Policía dando vueltas por todos lados porque es muy peligroso. Recién pude venir al local a las cinco de la mañana, cuando ya había luz de mañana”, gráfico el pa- rrillero Salazar. ■
Informe: Gonzalo Hermán

La ola de calor se va mañana y no 
se repetiría en el resto del mes
La ola de calor llegará a su fin recién mañana, según la previsión del Servicio Meteorológico Nacional (SMN), para cuando se espera que los valores de temperatura tanto mínima como máxima bajen. Para hoy, las marcas anunciadas estarán dentro de los niveles de ola de calor: 26 de mínima y 33 de máxima.Para esta tarde y noche se anuncia la llegada de las primeras y esperadas lluvias, luego de varios días de temperaturas intensas y días a pleno sol, con una sensación térmica que se elevó ayer producto del Alivio. La Ciudad, un horno.

ascenso de la humedad, con lo que esa marca alcanzó los 37 grados en la Ciudad.El aliciente de este viernes será que el cielo ya empezará a cubrirse de nubes, por lo que al menos la intensidad del sol será menor. Ya para mañana, para cuando se anuncian chaparrones y tormentas aisladas, la mínima prevista será de 23 grados y la máxima de 28 grados.Para que exista ola de calor tiene que haber, en el ámbito de la Ciudad de Buenos Aires, al menos tres días consecutivos con una míni

ma de 22 grados y una máxima de 32,3. Eso ocurrió durante la semana hábil que hoy concluye.El domingo seguirá el descenso de la temperatura, con 21 grados de mínima y 26 de máxima (diez grados menos que los registrados ayer, cuando la marca llegó a 36,1 grados a las 17). El lunes, la mínima seguirá bajando, hasta los 19 grados, y la máxima se ubicará en 27. Ya entre martes y miércoles la temperatura volverá a subir.¿Qué posibilidades hay de que se repita en lo inmediato una ola de calor como la de esta semana? Marcelo Madelón, meteorólogo y licenciado en medio ambiente, dijo que “todo indica que a partir de ahora el régimen de lluvias empezará a normalizarse”, lo que derivaría en precipitaciones más asiduas que impedirían la acumulación de mu

chos días seguidos con altas temperaturas.Al menos ese parece ser el panorama para lo que queda de enero. Según Madelón, “después de las tormentas y chaparrones del fin de semana en Buenos Aires, la temperatura va a bajar considerablemente, va a refrescar, por lo menos un par de días. El calor volverá los días 22 y 23 de enero”.El experto agregó: “El jueves próximo podemos estar con una máxima de 33 o 34 grados, pero no alcanzará a ser ola de calor porque el viernes 24 tendremos otra vez tormentas. Hará un poco más de calor y luego, otra vez tormentas el 27 y 28 de enero. Es decir que de ahora en más los días de calor se van a ver interrumpidos por la normalización del ciclo de lluvias”. ■
Pablo Sigal



8 El País
CLARIN - VIERNES 17 DE ENERO DE 2025

Política y Justicia

Titular de la UIF saliente. Yacobucci querelló a Cristina e Insaurralde. Reemplazante. Fiscal federal de San Martín Paul Starc.

El Gobierno echó al titular 
de un organismo clave en la 
lucha contra la corrupciónEs Ignacio Yacobucci, titular de la Unidad de Información Financiera (UIF). Dicen que viajaba en “primera” al exterior. Lo reemplaza el fiscal Paul Starc.
Daniel Santoro dsantoro@clarin.comEl gobierno de Javier Milei despidió ayer al presidente de la Unidad de Información Financiera (UIF) Guillermo Yacobucci y lo reemplazará por el fiscal federal Paul Starc (Ver Perfil), ex esposo de la dirigente opositora María Eugenia Taleri- co, informaron voceros del oficialismo. Talerico es una dura opositora del oficialismo en temas de lucha contra la corrupción. La semana pasada, el asesor presidencial Santiago Caputo en un cuenta en X la criticó erróneamente por haber "protegido" empresarios K cuando, en realidad, los había denunciado como ex vicepresidenta de la UIF durante la presidencia de Mauricio Macri. Aunque todavía no se conocía resolución alguna del 

ministro de Justicia, Mariano Cúneo Libarona, con el despido del funcionario o la presentación de su renuncia, los voceros daban por hecho los cambios. Yacobucci quien fue nombrado en su cargo el año pasado tras una audiencia pública y tenía 4 años de mandato.Desde sectores la Coalición Cívica y del PRO salieron a defender la autonomía y la independencia de la Unidad de Información Financiera (UIF), que dirige Ignacio Yacobucci. El diputado de la Coalición Cívica de Elisa Garrió, Juan López, y el El ex titular de la UIF del gobierno de Mauricio Macri, Mariano Fe- derici, salieron a defender la autonomía e independencia del organismo que desde el 2015 se mantiene como querellante en la causa Hotesur y Los Sauces por lavado de dinero contra la ex presidenta Cristina Kirchner y el año paso asumió

¿QUIÉN ES PAUL STARC?

Polémico rol en el Caso Pomar y vínculos con el PJ

Fiscal federal de San Martín, Paul 
Starc acaba de ser designado por 
el Gobierno de Javier Milei al fren
te de la Unidad de Información Fi
nanciera (UIF). Conunpasado- 
dentro del gobierno de Daniel 
Scioli, su recuerdo está asociado 
a sus recordados errores en la in
vestigación del caso de la bús
queda de lafamilia Pomar. Más 
allá del argumento oficial para 
desplazar a Yacobucci, detrás del 
nombramiento se esconde una 
interna donde el propio Santiago 
Caputo, asesor estrella del Presi
dente, parece ganar más terreno 
y hasta cobrarse revanchas per
sonales. Desde la cuenta de X 
"MileiEmperador", que le atribu

yen al asesor presidencial, surgió 
un curioso posteo: "Lo que me 
voy a reír de Talerico la semana 
que viene". Y ayer el Gobierno de
signó a su ex marido al frente del 
organismo en el que ellafue la nú
mero dos.

El trabajo de Starc en la Justicia 
creció en los '90 como secretario 
del ex juez federal en lo Penal Eco
nómico Carlos Liporaci, condena
do por corrupción. De hecho, afi
nes de los '90, Starc fue salpicado 
en unas de las denuncias que él 
rechazó. Luego, continuó su ca
rrera en la fiscalía de San Martín 
que conducía Guillermo Monte
negro, actual intendente de Mar 
del Plata. 

ese rol en el caso por enriquecimiento ilícito contra el ex intendente K de Lomas de Zamora Martín Insaurralde.El año pasado, tras presentarse como querellante contra Insaurral- de por el caso del Yategate, Yacobucci intentó evitar la salida sorpresiva de su vicepresidente Manuel Tiesso y su reemplazo por Santiago González Rodríguez, cercano al asesor presidencial Santiago Caputo.Precisamente, entre las críticas oficiales a Yacobucci figura "el uso político de la institución, apareciendo como querellante en causas por razones más coyunturales que técnicas, enfocando sus esfuerzos de forma errónea", en alusión a esas causas en que se investiga a políticos K. Ahora habrá que ver si Starc mantiene a la UIF como querellante en esas causas.El diputado López negó, como dicen las versiones de un sector de LLA, que Carrió se haya reunido con Yacobucci. En cambio, confirmó que la diputada de la CC, Ménica Frade, entregó en la Justicia y en la mesa de entradas de la UIF una denuncia. Sería la denuncia por supuesto lavado contra el jefe del bloque de diputados del PRO, Cristian Ritondo.Ante la situación de incertidumbre que rodea a Yacobucci, Federici dijo que “con el fin de avanzar sus intereses políticos, el gobierno se ha embarcado en la destrucción de la autonomía e independencia operativa de la UIF, comprometiendo así la efectividad de la lucha contra el lavado de activos y la financiación del terrorismo”.La versión de sectores del Gobierno es que Yacobucci “no avanzó con la adecuación de la UIF a los estándares requeridos por el GA- FI”, cosa que Federici y otros expertos niegan. Como también desmintieron que el funcionario haya viajado en primera clase a París, Sin- gapur y otros destinos vinculados con reuniones del GAFI. Los viajes los autoriza Justicia y la Cancillería. “Yacobucci viajó una sola vez en Premiun Economy a Comodoro Rivadavia porque el ministro le pidió a último momento que viajara para al anuncio de la imple- mentación del nuevo Código Procesal penal”, contó una fuente parlamentariaA Yacobucci también le recriminan que “no cumplió con una línea que bajó el propio Javier Milei e incluso Cúneo Libarona, su jefe político, y es la que sostiene que la UIF no debe participar como querellante en ninguna causa de lavado o narcotráfico”.Según la línea oficial, esa tarea tiene que ser llevada adelante por los jueces y fiscales sobre todo en los casos de corrupción para evitar que la UIF quede involucrada en una presunta persecución contra dirigentes de otras gestiones políticas", agregaron. ■
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En la respuesta del Gobierno al fiscal Taiano figura el nombre del “suboficial Joaquín Pereyra” que habría sido el nexo entre la SIDE Ky el Ejército.Crimen de Nisman: un suboficial de Milani era un espía del Ejército
Informe especial
Daniel Santoro dsantoro@clarin.com.
En la respuesta del Gobierno al pedido del fiscal Eduardo Taiano de levantar el secreto sobre los nombres de los espías inorgánicos o “buches” en la causa por el crimen de Alberto Nisman, figura el suboficial mayor (R) del Ejército Joaquín Conrado Pereyra conocido como “El Verde” y que era el supuesto nexo entre la SIDE K y el jefe del Ejército general (RE) César Milani, revelaron a Clarín fuentes judiciales. La confirmación del gobierno de Javier Milei de la existencia de ese agente del Ejército es clave para la investigación sobre las operaciones de inteligencia ilegal antes y después del asesinato del ex fiscal de la AMIA.Taiano había solicitado a Milei que levante el secreto de inteligencia sobre los espías inorgánicos o “buches” que, a diferencia de los orgánicos, no forman parte del personal estable de la SIDE, las fuerzas de seguridad federales o las FF.AA. y cobran al contado y por la calidad de la información.Desde la semana pasada, el equipo de Taiano y el fiscal suplente Ariel Kleiman están cruzando los nombres aportados por el gobierno de La Libertad Avanza con llamadas telefónicas y otros datos de la causa. El rol de Pereyra está confirmado en el informe que Taiano difundió el viernes pasado al hacer un balance de 10 años de investigaciones sobre el caso Nisman.Al hacerse la profundización del análisis de las comunicaciones mantenidas el domingo 18 de enero de 2015 desde horas tempranas hasta que se supiera (a medianoche) que Nisman estaba muerto “se logró detectar una trama de contactos entre miembros de la Agencia Federal de Inteligencia (y su antecesora la Secretaría de Inteligencia), la Policía de la provincia, su Ministro de Seguridad y el Ejército Argentino, entre otros”.Además, “fue posible verificar durante esta época que la inteligencia militar mantenía vínculosyac- donaba de manera conjunta con el sector de la Secretaría de Inteligen-

Ex jefe del Ejército. César Milani mantuvo el cargo de comandante del armayjefe de Inteligencia.
EN PERJUICIO DE LA SIDE

Cristina quintuplicó el presupuesto de Inteligencia militar

• Luego de que la entonces presi
denta Cristina Kirchner hiciera 
echar a la cúpula de laSIDE y al di
rector de Operaciones y aliado de 
Nisman, Antonio Stiuso, en el 
2014 desde el Gobierno "se lleva
ron adelante una serie de medi
das tendientes a favorecer y fo
mentar la labor de inteligencia del 
Ejército Argentino, que se mate
rializó en la realización de tareas 
cía que respondía a las máximas autoridades nacionales”. Desde 1983, está prohibido que las FF.AA realicen tareas de inteligencia interior.Desde la mañana del 18 de enero de 2015, “el jefe del sector mantuvo comunicaciones con subordinados, con el Subdirector de la AFI, Juan Martín Mena, con el Jefe del Estado Mayor General del Ejército - quien había estado a cargo de la Jefatura II de Inteligencia de esa fuerza-, y ex miembros de la policía de la Provincia de Buenos Aires”.El vínculo con miembros del Ejército Argentino “no fue casual. La investigación logró determinar que un subordinado cercano al jefe 

que antes eran realizadas por la 
Secretaría de Inteligencia", agre
gó Taiano en su informe.

• "Este accionar se sostuvo, prin
cipalmente, en un redirecciona- 
miento de los fondos a ese sec
tor", resaltó Taiano.

• Según el ex ministro de Defensa 
de Macri, Oscar Aguad, "entre

de esa fuerza colaboraba con agentes de la AFI, era conocido en una de sus bases y tenía contacto con el Director y personal jerárquico de esa dependencia”, en supuesta referencia de Pereyra.Pero Pereyra no solo había sido el “nexo” entre la SIDE y el Ejército. En un informe de Inteligencia reservado secuestrado en la casa de Junín del sargento retirado de la Policía Federal Ariel Zanchetta, éste afirma que un espía amigo suyo “llamado Conrado” era hombre del ex jefe del Ejército César Milani y que “sabe qué pasó con Nisman” Zanchetta está procesado por hacer espionaje ilegal sobre jueces que investigaron a Cristina

2007/14 se multiplicó por más de 
cinco el presupuesto de la Direc
ción de Inteligencia Militar", mu
chos menos que los aumentos 
presupuestarios de laSIDE o ex 
Agencia Federal de Inteligencia 
(AFI). Y en el 2015 "el sistema de 
inteligencia del Ejército recibirá $ 
568,5 millones y se recorta el des
tinado a las operaciones aéreas 
en las fronteras", agregó Aguad.

Kirchner, en otra causa.Hay más vínculos de Conrado Pereyra. En la causa en que la jueza federal de San Isidro Sandra Arroyo Salgado sobreseyó a los periodistas Carlos Pagni y Tata Yofre por supuesto espionaje ilegal a partir del hackeo de mails de dos ex agentes del Ejército Carpintero Germán Ve- lázquez y Pablo Carpintero hay más pistas. En el sobreseimiento de los periodistas dictado en diciembre de 2016, la jueza cita un informe del ex titular de la SIDE, Héctor Icazurriaga donde revela que la investigación original sobre los hackers despedidos del Ejército que infiltraron a los periodistas la hicieron “Ariel Hernando Di Fi- 

lippo, Joaquín Conrado Pereyra y Valeria Roxana Muzzio”. Entonces, la jueza consideró que se habían usado ilegalmente a estos tres como “agentes encubiertos” y sobreseyó a todos en esta causa que tenía como fondo una pelea entre Stiuso, el ex número tres de la SI- DE Fernando Pocino y el ex jefe de Gabinete Aníbal Fernández. Di Fi- lippo es un subcomisario retirado de la policía bonaerense y Pereyra, un “verde” de Milani.En su currículum encontrado en su computadora Toshiba, Zanchetta mismo revela sus comienzos como espía inorgánico. Allí dice textualmente: “en el año 2009 le comienzo a trabajar esporádicamente al suboficial mayor Pereyra, Joaquín ya que a este me lo había presentado el subcomisario bona- rense Dipiuppo, Ariel”. Los militares anteceden el apellido al nombre, como escriben listas. “Le hacia trabajo de campo e info a la vieja usanza ya que cuento desde hace largo años contactos a todos niveles y una red de informantes desde que trabajé en el área de Inteligencia de la Policía Federal en Capital Federal desde principios de los 90 con políticos, jueces, empresarios, periodistas y funcionarios de toda índole”, explicó.En la nota, señaló que “eso le in-
E1 suboficial de Milani 
también trabajó con el 
espía Ariel Zanchetta

teresó mucho a Pereyra donde me reclutó como inorgánico ya que vio la info que manejaba y su veracidad así le trabajé hasta que empece a trabajar a full time desde mediados de 2010, donde se armó un equipo de tareas se integraba con subcomisario Ariel Difilippo; Pereyra, Joaquín; Raitano, Diego por parte de Pocino y Milani, Gerardo (SIC)”.Después que asumió Mauricio Macri la presidencia en diciembre de 2015, Stiuso regresó al país luego de haber recibido el asilo político del gobierno de Barak Obama y declaró por segunda vez ante la Justicia. Según la declaración de Stiuso, Milani “hizo ingresar 1800 personas” como personal civil de inteligencia (PCI) que “no se sabían quiénes eran ni qué hacían”.Además, en su testimonial, Stiuso contó que la SIDE poseía equipos que permiten detectar la existencia de escuchas ilegales de celulares y así “fue posible detectar la existencia de aparatos que permiten ese tipo de interceptación ilegal -conocidos como “valijas”- en el Edificio Libertador, sede del Ejército, y en la zona del Obelisco” en la época de Milani.Hasta ahora, nunca nadie desmintió las afirmaciones de Stiuso en la causa por el crimen de Nisman. ■
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Se pasó al mileísmo un 
intendente clave del PROEn medio de las tensiones, Valenzuela, de Tres de Febrero, blanqueó su incorporación a LLA, con la que venía trabajando en el armado bonaerense.
Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comLas tensiones entre el PRO y La Libertad Avanza escalaron todavía más este jueves después del since- ramiento de Diego Valenzuela, intendente de Tres de Febrero de origen macrista que, tras largos meses de ruptura interna con ese espacio, decidió dar el salto y pasarse a las filas del mileismo.Si bien el acercamiento entre Valenzuela y los libertarios era vox populi desde hacía meses, la confirmación de su arribo a La Libertad Avanza generó gran impacto por convertirse así en el primer intendente del Conurbano bonaerense que responderá políticamente, a partir de ahora, al Gobierno. Poco antes había tomado esa misma decisión Ramiro Eguen, que ganó la intendencia de 25 de Mayo por Juntos por el Cambio pero que ahora responde al oficialismo.“¡Bienvenido Diego Valenzuela a La Libertad Avanza para continuar yendo hasta el fondo con las ideas de la libertad!”, fue la recepción vía X que le hizo Javier Milei, poco después de que Valenzuela definiera su llegada al partido. La relación de amistad de ambos data de hace más de 30 años, cuando estudiaron Economía en la Universidad de Bel- grano.La incorporación definitiva de Valenzuela al universo libertario se cerró en los últimos días, pero el intendente la blanqueó exactamente a las 13.13, cuando tuiteó

De pase. El alcalde de Tres de Febrero, Diego Valenzuela, junto a Javier Milei. Hay además una amistad.
una carta titulada "Me sumo al proyecto de La Libertad Avanza" en la que dice que es "el momento de actuar sin especulaciones personales, consolidar el cambio y dejar atrás el populismo".Más tarde, emitió un comunicado acompañado por una foto con el armador libertario bonaerense Sebastián Pareja, en el que amplió las razones de su decisión. “Me sumo a este proyecto con el compro

miso de aportar mi experiencia con una gestión cercana a la gente y a las empresas, para transformar definitivamente la provincia de Buenos Aires y alinearla con el cambio nacional", expresó Valenzuela.Desde su entorno, hablaron de "un pase político clave para la presencia territorial del Presidente en el conurbano bonaerense y en el armado político para competir por la gobernación de la Provincia". Y 

deslizaron que tras su traspaso "se espera un efecto contagio y que otros intendentes del PRO se sumen de manera definitiva al partido libertario".Valenzuela, junto a Patricia Bullrich, ya eran los principales referentes del sector del PRO antima- crista que se habían sumado al armado mileísta en la provincia de Buenos Aires, alineados con Pareja y Karina Milei. A nivel legislativo, 

en Provincia, el espacio ya venía trabajando coordinado y bajo la denominación de la Libertad Avanza, por afuera del macrismo bonaerense.Esa ruptura local se había dado en mayo del año pasado, cuando Macri impuso a Cristian Ritondo como jefe del partido y le sacó el puesto a Daniela Reich, la senadora local y esposa de Valenzuela. El jefe comunal de Tres de Febrero nunca perdonó esa jugada política.La decisión de Valenzuela fue dialogada previamente con Bullrich, los hermanos Milei y Pareja, a quienes agradeció el intendente en su mensaje en redes sociales. Se espera que haya más movimientos en esa línea, aunque hay quienes bajan cautela en relación a los posibles pases de dirigentes de peso. Uno que suena desde hace tiempo para cerrar un acuerdo con los libertarios es Diego Santilli, que debe renovar mandato como diputado este año. Desde su entorno, no obstante, negaron que por ahora ese pase se concrete.
En PRO lo minimizan: 

“estaba ido hacía 
tiempo”.

Santilli, como el jefe de bloque de Diputados Ritondo, el intendente de General Pueyrredón Guillermo Montenegro y los gobernadores Ignacio Torres y Rogelio Frige- rio son varios de los referentes del PRO que promueven un acuerdo con los libertarios a nivel electoral, en medio de las idas y vueltas entre ambos partidos.Esta semana, el PRO sacó un duro comunicado contra el Gobierno por no incluir el Presupuesto 2025 en la agenda de sesiones extraordinarias. Sobre la salida de Valenzuela del partido al que e sumó hace más de una década, desde el PRO la relativizaron. "Estaba ido hace tiempo, como la propia Patricia - por Bullrich-. Se sobredimensiona el tema", argumentan. ■

Milei se reúne con la jefa del FMI 
antes de la asunción de Trump
Javier Milei alista las valijas para partir este viernes por la noche a Washington, donde participará el lunes de la asunción de Donald Trump. En el marco de su viaje a Estados Unidos, se reunirá también con la directora gerente del Fondo Monetario Internacional, Kristalina Georgieva.El Presidente viajará en un vuelo especial que partirá el viernes a las 23.59 y arribará a la capital estadounidense a las 10 de la mañana del sábado, hora argentina. La ceremonia de jura de Trump será recién el 

lunes desde las 14 hora argentina, razón por la cual el mandatario aprovechará para mantener reuniones con el FMI y empresarios.Antes de la ceremonia del republicano, el domingo 19 a las 14:30 mantendrá una reunión con la directora Gerente del Fondo Monetario Internacional, Kristalina Georgieva.El encuentro se llevará a cabo días después de que la economista destacara los cambios en política económica de la Argentina y elogiara los resultados obtenidos en el 

primer año de gestión de Milei. Sus palabras fueron tomadas como un guiño oportuno por la Casa Rosada, que destacó que los elogios -ya manifestados en privado- se hicieron públicos justo cuando se negocia un nuevo acorde.De hecho, desde el entorno presidencial destacan que el acuerdo "está casi cerrado". Ya Luis Caputo, ministro de Economía, había anticipado que el objetivo era firmarlo en el primer cuatrimestre de este año. Las autoridades argentinas se encuentran negociando desde ha

ce meses un nuevo acuerdo con el FMI para que la institución otorgue entre 11.000 y 13.000 millones de dólares nuevos -"frescos"- y que el país pueda refinanciar los US$ 44.000 millones de vencimientos del préstamo tomado en 2018 bajo el gobierno de Mauricio Macri y renegociado en 2022 por Alberto Fernández.El Presidente arribará a Washington DC el sábado por la mañana y ese mismo día estará presenta en la Gala Inaugural Hispánica, donde será galardonado con el premio “LWS Award 2025-Titan of Econo- micReform”.El domingo, en tanto, antes de encontrarse con Georgieva, visitará desde las 12.30 el Instituto Milken. Por la noche participará de la Gala 1775, donde dará unas pala

bras y recibirá el premio "2025 Champion of Economic Freedom”.También el domingo, a partir de las 22 horas, asistirá a la Gala Inaugural Latina organizada por la Asamblea Nacional Hispana Republicana y el America First Policy Institute, donde dará unas breves palabras.El limes 20 desde las 10 Milei asistirá a la ceremonia religiosa oficial en el marco de la asunción de Trump.A diferencia de lo que sucede en la mayoría de los países del mundo, la presencia de un presidente no es usual en las ceremonias de jura de mandatarios estadounidenses. Milei fue invitado especialmente por Trump. A las 11.30 estará presente en la ceremonia de toma de posesión de Trump. ■
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Los legisladores de 
Bullrich apuran el salto 
a LLA en la CiudadHay 12 diputados porteños que formalizarán su pase. Como en el caso de Valenzuela, el efecto es simbólico, porque ya venían votando en contra de Jorge Macri.

Migración. Patricia Bullrich con Karina Milei, junto a los legisladores que le responden.
Guido Carelli Lynch gcarelli@clarin.comLa oficialización del pase del intendente de 3 de Febrero, Diego Valenzuela, del PRO a La Libertad Avanza, no tiene -en apariencia- nada de nuevo en sí mismo. Lo mismo ocurriría si Patricia Bullrich anuncia

ra mañana que ya no tiene nada que ver con el PRO y que ahora profesa la fe libertaria. En ambos casos era un hecho antes de las formalidades. Sin embargo, anticipa nuevos movimientos que tienen como principales destinatarios a Mauricio y Jorge Macri.Valenzuela, que recuperó la amistad con Javier Milei que forjó 

cuando ambos cursaban la licenciatura de Economía en la Universidad de Belgrano, hace tiempo que había cruzado de vereda. Primero plasmó con la ministra de Seguridad el bloque PRO Libertad para independizarse del macrismo en la Legislatura bonaerense; luego ordenó fusionarlo con el de LLA. La misma operación se replicó en seis 

distritos bonaerenses.Después de ese movimiento, la orden de la Casa Rosada fue frenar las integraciones de las bancadas de legisladores que respondían a Bullrich en las legislaturas provinciales -sobre todo la porteña- para no terminar de irritar a Mauricio Macri, que fue fundamental para blindar vetos y los DNU del Presidente en su primer año de gestión.En el bloque del PRO de la Cámara de Diputados hay 12 legisladores que responden a Patricia Bullrich, además de los 5 “radicales con peluca” que ya manifestaron públicamente, tras visitar a Milei en la Rosada, que quieren ser parte de LLA.Sin embargo, a 4 días de que inicien las sesiones extraordinarias, el Gobierno no cambió de estrategia a nivel nacional. Necesita los votos de los diputados del PRO para aprobar sus iniciativas. Partir el bloque que conduce Cristian Ri- tondo, que este martes irá a la postergada reunión con el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, perjudicaría sus propios intereses.En algunos de los distritos más importantes del país, en cambio, avanzan las fusiones. Los legisladores de Bullrich en la Ciudad de Buenos Aires, que vienen votando en sintonía con el bloque libertario que conduce Pilar Ramírez, principal delegada de la hermana del Presidente Karina Milei en el distrito, anunciarán en los próximos días o semanas su incorporación a LLA.Como en el caso del pase de Valenzuela, el efecto es simbólico. Juan Pablo Atenaza, Carolina Es- tebarena y María Luisa González Estevarena están listos para sincerar el salto que ya dieron. Todos e- llos vienen votando en contra de todos los proyectos que propone Jorge Macri, el actual jefe de Gobierno, con el que compartieron boleta en las últimas elecciones. Desde el Código Urbanístico al Presupuesto y, ahora, en contra de la suspensión de las PASO y a favor de su derogación en la Ciudad. Su 

pase se podría concretar antes de que se convoque a las sesiones extraordinarias porteñas, previstas para la segunda semana de febrero.El miércoles, Ramírez -que habla por la hermana del Presidente- cuestionó otra vez a la Ciudad. Y Francos sinceró que LLA quiere gobernar la Ciudad, terruño PRO, a partir de 2027.La Provincia -primer distrito electoral a nivel nacional- y la Ciudad -cuarto en cantidad de votantes- no son lugares donde los delegados de Bullrich y los Milei vienen trabajando mancomunada- mente. En Córdoba -segundo distrito electoral- y Santa Fe -tercero- aceleran el armado.
En otros distritos del 

país avanzan las 
fusiones de PRO y LLA.

El anuncio porteño puede desencadenar un efecto cascada. Dependerá también de la reacción del PRO ante esa nueva provocación.Mientras el Gobierno negocia a viva voz con el partido amarillo para cerrar un acuerdo electoral y al mismo tiempo minimiza la potencia electoral de Macri y su gestión nacional y la del actual jefe de Gobierno, se aceleran los tiempos.“Diego acordó ser el primer intendente en dar el paso. Después seguramente tomarán el mismo rumbo todos los legisladores o funcionarios del PRO referenciados en Patricia”, señalaron cerca del intendente de Tres de Febrero. El Presidente saludó el desembarco de Valenzuela, que oficializó su adhesión al credo libertario con una foto con el presidente del partido en la Provincia, Sebastián Pareja, uno de los armadores de Karina Milei.En la mesa chica de Bullrich no cayó del todo bien el anuncio de Valenzuela, porque fue inconsulto. “No fue una estrategia coordinada. Se mandó solo”, se lamentaron. ■

Por el ajuste, unifican dos 
embajadas en el Uruguay

Reclaman a Cúneo por 
despidos en DD.HH.

A causa del ajuste en el Estado que empuja el Gobierno, la Cancillería informó ayer que, tal como anticipó Clarín, decidió unificar la Embajada en Uruguay con la Representación Permanente ante la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI) y el Mercosur, en una sola representación diplomática. La decisión implica la designación de un único embajador para ambas misiones y una sede unificada, “lo que permitirá optimizar recursos y generar un ahorro significativo para la Cancillería y la República Argentina”, según se comu

nicó oficialmente.La Cancillería dijo que el nombre del embajador designado para esta doble función “será comunicado oportunamente, una vez obtenido el correspondiente plácet de estilo”.Con esta medida, se estima un ahorro anual de aproximadamente dos mil millones de pesos, se indicó en el comunicado. La decisión ya fue notificada a la Cancillería de la República Oriental del Uruguay.La Cancillería hizo saber que expresa “un especial reconocimiento al embajador Martín García Mo- 

ritán por su dedicación y compromiso durante su gestión” al frente de la sede diplomática en Montevideo. “Su labor culmina con motivo de haber alcanzado la edad para su jubilación, tras una distinguida trayectoria en el Servicio Exterior de la Nación”, agregó.Fuentes del Gobierno defendieron la decisión. Explicaron que fue por motivos económicos y que “no tenía sentido” que hubiera dos sedes diplomáticas diferentes en Montevideo. “Es un tema de costos, también lo está haciendo la Unión Europea”, expresaron. ■

Un grupo de diputados del bloque de Unión por la Patria, encabezados por el santafecino Eduardo Toniolli, presentaron un pedido de interpelación al ministro de Justicia, Mariano Cúneo Libarona, para que brinde explicaciones ante la Cámara baja sobre el “vaciamiento y degradación de las políticas de derechos humanos”, y en relación a la denuncia judicial de actividades de inteligencia ilegal realizadas en la ex ESMA el pasado 27 de diciembre de 2024, que denunció la Comisión Provincial por la Memoria, durante 

el “abrazo” a la ex ESMA.El texto extiende la citación al secretario de Derechos humanos, Alberto Julio Baños.Días pasados, un fallo del juez federal Ariel Lijo ordenó preservar los espacios de la memoria y mantener el personal que se desempeña en estas áreas, luego de despidos masivos que aplicó el Gobierno en el sector. Lijo es el candidato del oficialismo para ocupar un lugar en la Corte Suprema y ese fallo fue leído también como una señal para contar con apoyo del kir- chnerismo a la hora de votar su pliego en el recinto del Senado. ■
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Extraordinarias: la pelea con 
el PRO complica al GobiernoEl oficialismo no sabe con cuántos votos cuenta. Los bloques aliados verán a Francos el martes. La interna del peronismo también suma incertidumbre.
Guido Carelli Lynch gcarelli@clarin.comEl Gobierno volvió a convocar a los 
jefes de bloques dialoguistas para avanzar con el poroteo y la discusión por las sesiones extraordinarias en el Congreso. Con una semana de demora, Cristian Ritondo, Ro
drigo de Loredo y Miguel Pichetto se reunirán el próximo martes con 
Guillermo Francos en Casa Rosada, cuando formalmente el tiempo legislativo ya habrá empezado a correr.La convocatoria -que adelantó 
Clarín hace una semana- se dilató por las vacaciones de los diputados. El jefe de Gabinete escribió de nuevo a los tres jefes de bloque aliados. En el medio, el PRO -principal socio del Gobierno en el Congreso- di
fundió un comunicado en el que 
criticó al Ejecutivo por no incluir en el temario la discusión del Presupuesto 2025.Ritondo, titular del bloque del PRO en la Cámara Baja, no estaba al tanto del contenido de ese documento que fue pésimamente recibido por la Casa Rosada; primero, con un silencio elocuente, y después con la descalificación del propio jefe de Gabinete. Por ahora, las espadas del partido amarillo no piensan en plantar al Gobierno. 
"Hay que ir", suavizan los más diplomáticos.El Gobierno centra la discusión en la eliminación de las PASO. Los negociadores del Gobierno, de to-

Dialoguistas. El radical Rodrigo de Loredo y Miguel Pichetto, de Encuentro Federal.
dos modos, no quieren avanzar si no se cambia también la ley de fi- nanciamiento de partidos políticos. De la reunión participarán también el presidente de Diputados, Martín Menem, y el jefe de bloque libertario, Gabriel Bornoroni. El antecesor del segundo, Oscar Za- 
go, ahora en el MID, que solía participar en 2024 de las reuniones de coordinación entre aliados, esta vez no fue invitado y también exige 
que se discuta el Presupuesto.

Aunque el jefe de bloque del UxP, 
Germán Martínez, no fue convocado por la Casa Rosada, el oficialismo ha tenido puentes con los diferentes sectores del peronismo; con 
Paula Penacca, por La Cámpora; o 
Victoria Tolosa Paz, por los cerca de 20 diputados que se referencian en el armado de Axel Kicillof y trabajaron por la frustrada candidatura del riojano Ricardo Quíntela 
para la presidencia del PJ.El ímpetu de diciembre del kir- 

chnerismo para empujar la elimi
nación de las primarias se enfrío cuando tomaron nota de que esa decisión podría favorecer a Kici- llof, liberado de unificar -al menos- las primarias. La dispersión del peronismo complica la negociación. 
Es imposible alinear a los 99 dipu
tados. El santafesino Eduardo To- niolli acaba de renunciar a la vicepresidencia del PJ provincial y rechaza a viva voz la eliminación de las primarias.

“El Gobierno podría ordenar la 
discusión si acordara con el PRO, pero no parece que vaya a ser inminente, porque en el medio tienen 
la discusión por la Ciudad y el reclamo por el Presupuesto. Noso
tros no vamos a tiramos de cabeza 
si no tienen los votos”, razona una espada del peronismo.En el Ejecutivo creen que la decisión de Jorge Macri de suspender las primarias en la Capital -que debe sancionar la Legislatura porteña en sus propias extraordinarias- podría facilitar un acuerdo con el PRO, en el Congreso, aunque el macrismo empujaba proyecto para suspenderlas o eliminar la obligatoriedad.Meses atrás, el peronismo pidió regular los aportes de los privados que el Gobierno quiere liberar. El 
oficialismo pidió una redacción al
ternativa para su propuesta, pero todavía no obtuvo una respuesta.La oposición dialoguista desconfía del verdadero interés de Milei y la Casa Rosada en sancionar los 7 
temas que anotó en el decreto en el que convocó a extraordinarias. 
“Solo les interesa nombrar a los jue
ces de la Corte”, consignan diputados dialoguistas. Los más duros creen que el oficialismo carece de expertise político. “Todo está muy 
verde”, añaden.En el peronismo pronostican que el oficialismo no logrará llevar el debate a las comisiones correspondientes las dos últimas semanas de enero, mientras terminan las obras de refacción en el recin
to, como pretendía el Gobierno. “Yo espero que arranque la semana que viene”, afirma un diputado que responde a Karina Milei y a Menem. En el PRO creen que el oficialismo hará el intento para cumplir con su meta original.Los negociadores blue del Presidente, que reportan a Santiago Ca- 
puto, aseguran que el Gobierno quiere avanzar con todas las iniciativas que presentó, aunque por ahora ignoran con cuántos votos 
con los que cuentan. ■

clasificados.clarin.com
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En Diputados no 
garantizan aval al 
temario del oficialismoSi el Ejecutivo acepta la suspensión ele las PASO es muy probable que el proyecto se apruebe. Pese a las quejas por la no inclusión clel Presupuesto, no habrá reparos.

Al recinto. El Congreso está convocado a sesionar desde el 21 de enero próximo, por un mes.
Jazmín Bullorinijbullorini@clarin.comLos bloques de Diputados no confirman cuántos números pueden 

aportar para cada una de las leyes que el Gobierno puso en el temario de sesiones extraordinarias. Tienen diferencias internas y los jefes de bancada esperan conocer las intenciones del Gobierno -se re
unirán la semana que viene- antes de reunir a la tropa para definir posturas y coordinar estrategias con otros espacios.Más allá de los pliegos de los jueces Ariel Lijo y Manuel García-

Mansilla -tema que se discute exclusivamente en el Senado- los dos principales proyectos de impacto político son la eliminación de las PASO y Ficha Limpia.Pero ninguna bancada va a reunirse antes de escuchar qué les dicen desde el oficialismo. "Para qué abrir una pelea interna antes de tener en claro qué idea tienen y hasta dónde están dispuestos a ceder en el gobierno", coinciden en los principales bloques.El ejemplo más claro tiene que ver con las PASO: si el Ejecutivo acepta la suspensión es muy probable que el proyecto se apruebe, pero si insisten con eliminación el escenario es otro.Al convite con Guillermo Francos, Lisandro Catalán, Santiago Ca- puto y Martín Menem fueron invitados Cristian Ritondo (PRO), Rodrigo De Loredo (UCR) y Miguel Angel Pichetto (Encuentro Federal).Los únicos que pusieron reparos son los del bloque de Pichetto, que blanquean que no tienen problema en dialogar pero se niegan a que el resumen sea una foto y quedar sentados junto a los principales aliados parlamentarios del oficialismo. En definitiva están a favor del encuentro pero les preocupa la puesta y forma en que se comunique. Preferirían, por ejemplo, que sea en el Congreso. Le transmitieron ayer su inquietud a Menem.La no inclusión del Presupuesto en el temario de extraordinarias trajo reclamos públicos pero ninguno de los bloques dialoguistas tiene la orden de sus gobernadores -los actores principales en este tema- de forzar ninguna medida o no dar quorum para los demás proyectos por eso.En Unión por la Patria, en cambio, hay muchos que sí quieren avanzar en ese sentido, pero la decisión de la bancada que conduce Germán Martínez no está tomada. Quieren ver qué hacen otros bloques también. "Está todo muy supeditado a si el oficialismo consi

gue los votos", señalan un legislador.Como contó Clarín, el duro documento que el partido de Mauricio Macri emitió criticaba la "falta de vocación de diálogo" y "visión autoritaria" del gobierno de Javier Mi- lei. Sin embargo, se difundió sin que Ritondo, ni gobernadores como Rogelio Frigerio e Ignacio Torres estuvieran enterados.'Ya dieron por finalizado el tema Presupuesto. Avanzaron en varias cuestiones entre noviembre y diciembre con el Gobierno", reconocen cerca de dos mandatarios del PRO.En el PRO observan con buenos ojos la suspensión de las PASO pa-
En los bloques aliados 
esperan para escuchar 

al Gobierno.

ra este año legislativo pero no quieren prescindir de esa herramienta para las ejecutivas de 2027. No se expiden sobre Ficha Limpia hasta no saber cómo va a quedar el proyecto que está armando el Ejecutivo. Silvia Lospennato que coordina y asesora en ese tema lo seguirá de cerca la semana que viene.En la UCR de Rodrigo De Loredo son 20 y conviven distintas corrientes. Los "peluca" no se quejan por la prórroga del Presupuesto, creen que hay que derogar las PASO como pide el Gobierno y están dispuestos a aprobar Ficha Limpia tal como venga.El sector de los bonaerenses y porteños, como Karina Banfi, y Martín Tetaz, junto con otros más críticos del oficialismo están planteando no dar quorum si no se trata el Presupuesto.Dentro de la bancada de Pichetto tienen posturas varias. Respecto a las PASO, por ejemplo, los cordobeses que responden a Martín Llaryo- ra lo ven con buenos ojos. El resto tiene otras visiones, como quitar la obligatoriedad de ir a votar. ■
Fuertes críticas de HRW a Milei 
por el “deterioro institucional”
La organización internacional Human Rights Watch advirtió ayer que el presidente Javier Milei promovió en su primer año de gobierno regulaciones “excesivas” a las protestas, se aisló del mundo con su política exterior contraria a los derechos humanos de mujeres y minorías, mientras que puso en riesgo la independencia de la Corte Suprema al nominar al cuestionado juez Ariel Lijo para el tribunal. A pesar de que reconocen que se estabilizó la economía, denuncian un deterioro institucionaLLa entidad, con sede en Nueva Protestas. La organización advirtió contra las regulaciones excesivas.

York, difundió su reporte sobre la situación de los derechos humanos en el mundo en 2024. En el capítulo sobre Argentina, el documento señala que durante la presidencia de Milei hubo “recortes a la financiación de programas sociales, obstáculos para el ejercicio del derecho a la protesta pacífica y una retórica gubernamental hostil contra periodistas y personas lesbianas, gays, bisexuales y transexua- les(LGBT)”.Juanita Goebertus, directora de HRW para América latina, dijo a Clarín que “Milei asumió en un contexto de una grave crisis económica, social e institucional. Un año después, ha logrado mayor estabilidad en la economía, a través de un inmenso ajuste fiscal, pero las señales institucionales son de aún mayor deterioro”.

Especificó que “el presidente se ha mostrado intolerante a la crítica, ha promovido regulaciones excesivas a la protesta y con la nominación de Lijo amenaza la independencia de la Corte Suprema. Su política exterior, contraria a los derechos de las mujeres y las minorías, lo ha aislado de consensos básicos de otras democracias y países occidentales”.El informe reconoce que “el plan de austeridad de Milei redujo drásticamente el gasto público”, aunque la motosierra tuvo impacto en la financiación de varios programas sociales. En el aspecto institucional, Goebertus advirtió que es “preocupante” que Milei haya nominado a Lijo “dado el historial de Lijo como juez federal en su manejo de las causas por corrupción”. ■
Paula Lugones. Washington
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La deuda creció en2024, pero 
Economía afirma que se redujoEl informe oficial muestra que la deuda bruta creció US$ 96.000 millones. Pero se aclara que fue porque el Tesoro absorbió deuda del Banco Central.
Ismael Bermúdez ibermudez@clarin.comPese a los pagos realizados tanto de capital e intereses, el 2024 finalizó con una deuda pública bruta récord de U$S 466.866 millones. De ese total, en situación de pago normal fue de U$S 464.267 millones.En relación a fines de 2023, la deuda pública “aumentó por el equivalente a U$S 96.042 millones, debido a la disminución de la deuda en moneda extranjera en U$S 9.404 millones y al incremento de la deuda en moneda local por un monto equivalente a U$S 105.446 millones”, informó la Secretaria de Finanzas. En diciembre 2023, tras la devaluación del peso, la deuda sumaba U$S 370.673 millones.Una parte de ese incremento de la deuda pública del Tesoro Nacional se explica por la absorción por parte del Gobierno de los pasivos remunerados del Banco Central (BCRA) que a noviembre 2023 sumaban U$S 61.657 millones.Así, si antes de asumir Javier Milei la presidencia y antes de la devaluación de diciembre, la deuda pública más los pasivos del Banco Central sumaban U$S 487.213 millones, en relación a los U$S 466.686 millones de diciembre 2024, el incremento consolidado (Tesoro + BCRA) se redujo en U$S 20.527 millones. Y si se agregan los depósitos del Tesoro en el BCRA (U$S 11,875 millones) resulta un reducción de la deuda consolidada del equivalente a U$S

Stock de la deuda bruta • En situación de pago normal » En miles demillones de US$

El Tesoro absorbió 
deuda del BCRA por 
US$ 61 mil millones

32.402 millones, en 13 meses, según aclararon en Economía, ante la consulta de Clarín.El Informe de la Secretaria de Finanzas no difunde oficialmente estas cifras de consolidación de la deuda del Tesoro Nacional con la del BCRA. Además, a los fines de calcular el superávit fiscal necesario para pagar la deuda corresponde considerar la deuda total asumida por el Tesoro Nacional.El 45% de la deuda en situación de pago normal (equivalente a U$S

209.190 millones) está contraída en moneda local mientras que, el 55% restante (U$S 255.077 millones) , en moneda extranjera. No incluye la deuda del Banco Central (BCRA) ni de las Provincias.Este salto del endeudamiento público se produjo, en parte por la absorción por parte del Tesoro Nacional de deudas del BCRA y por la emisión y colocación de nuevos títulos, la variación de los bonos y títulos ajustables por CER (inflación) o dollar linked, la fuerte emisión de las Lecap (Letra de Capitalización del Tesoro) que Economía utilizó para absorber parte del pasivo del Banco Central y por la emisión de Letras del Tesoro y la Capitalización de Bonos del Can-

CLARIN

Economía tiene en el 
BCRA US$11.875 
millones suyos

je, Préstamos Garantizados, Pagaré Banco Nación, Bocones y otros títulos.Por esos motivos, ASAP (Asociación Argentina de Presupuesto) advierte que “en la ejecución del Presupuesto no se reflejan los intereses capitalizables correspondientes a las Letras Del Tesoro Nacional Capitalizables (LECAPs) emitidas desde abril del corriente ejercicio, así como las Letras Fiscales de Liquidez (LEFI) en el mes de julio, como parte de la ope

ración de traspaso de la deuda del BCRA al Tesoro. Si esos instrumentos tuvieran el esquema más convencional, que implica el pago efectivo de los intereses generados, habrían impactado en el resultado financiero”. No obstante, estos intereses capitalizados se reflejan en el incremento de la deuda pública.El Informe consigna que la deuda ajustable por CER (inflación) subió del equivalente a US$ 46.143 millones en diciembre 2023 a US$ 133.849 millones en diciembre 2024, un incremento del 190% muy por encima de la inflación.La deuda con los organismos internacionales asciende a US$ 74.431 millones, de los cuales US$ 40.558 millones son con el FMI. En tanto, se llevan pagados al FMI intereses por más de US$ 12.000 millones.El 81,0% de la deuda bruta en situación de pago normal corresponde a Títulos y Letras del Tesoro Nacional, el 17,1% a obligaciones con Acreedores Externos Oficiales, el 0.9% corresponde a Adelantos Transitorios 2 y el 1,0% restante a otros instrumentos, destaca el Informe de Finanzas.Para hacer frente a las obligaciones por este incremento de la deuda del Tesoro Nacional el Gobierno requiere un constante superávit fiscal, de renovaciones de vencimientos y hasta la toma de nuevas deudas para cancelar deudas anteriores.En relación al mes de diciembre, el Informe aclara que la Administración Central realizó pagos de deuda pública por un total equivalente a U$S 7.504 millones, de los cuales el 95% se efectuó en moneda nacional y el 5% en moneda extranjera. Del monto total ,U$S 7.271 millones se destinaron al pago de capital y U$S 233 millones al pago de intereses.La Secretaría de F inanzas aclara que "por recomendaciones de manuales estadísticos y a partir de definiciones internacionales, se utiliza el dólar como unidad de cuenta para dar comparabilidad y estandarizar las estadísticas" ■
El consumo no remonta y suma 
tres años seguidos de caída
El consumo masivo terminó 2024 con una caída del 13,9% versus 2023. Como anticipó Clarín, fue una de las peores marcas desde la crisis de 2001. El último informe mensual de la consultora Scentia confirmó que 2024 fue el tercer peor registro de los últimos 22 años, después de 2002 y2003.El dato preocupa a supermercados y empresas que, aunque creen que lo peor ya pasó, esperan una lenta recuperación. Las expectati

vas están puestas recién en el segundo semestre de 2025.Aunque desde octubre hubo una desaceleración en la caída, no alcanzó para revertir la tendencia. “El último mes arrojo una retracción del 18% interanual, confirmando la desaceleración en la caída iniciada en octubre. Es un número muy fuerte y el acumulado anual se po- siciona como uno de los peores años en los últimos 20 aproximadamente”, detalló el relevamiento 

de Scentia, firma que dirige el especialista Osvaldo del Río.Ningún rubro se salvó. Todas las categorías cerraron 2024 en rojo. Incluso las vinculadas al consumo de las Fiestas fueron las más perjudicadas. Las bebidas fueron lo que más se resintió: las de sin alcohol cayeron un 24,4% y las alcohólicas un 22,7%.Les siguieron productos vinculados a consumos impulsivos 1, con un 21,6%; higiene y cosmética, con 

un 21%; limpieza y hogar, con un 20,7%; los relacionados a desayuno y merienda, con un 16,1%; otros alimentos, con un 133%; y perecederos, con un 7,7%.La contracción fue parecida en los dos canales medidos, pero se notó más en autoservicios del Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA), a los que les costó más competir con las múltiples promociones con bancos y fintech que lanzaron las grandes cadenas.Cayeron un 23,9% comparado al 15,6% que registraron en el Interior. En el caso de las cadenas, fue al revés: mientras que en el AMBA cayeron un 163%,en el resto del país lo hicieron un 18,1%.Con la mayoría de los ingresos 

afectados en términos reales tanto de asalariados registrados como no, la pérdida de poder adquisitivo del 11,4% en solo un mes en diciembre de 2023 dejó un deterioro complejo de revertir. Desde aquel momento hasta septiembre último, hubo una recomposición y la contracción fue de 3%, según el centro de estudios Fundar.El arranque de 2025Una señal que en la industria destacan que podría impulsar la reactivación es que en2024 los alimentos subieron por debajo de la inflación general y compensaron el salto de las tarifas. El rubro estuvo entre los que menos aumentaron, con un 94,7% versus el IPC de 117,8% anual.»

mailto:ibermudez@clarin.com


CLARIN - VIERNES 17 DE ENERO DE 2025 El País 15

Mesa de Enlace pide a 
Caputo que los recibaSolicitó una audiencia para reclamar alivio fiscal.Hablan de precios bajos, sequía e impuestos excesivos.

La trama detrás del 
millonario default 
de Los GroboCaída de ventas, apuesta a precios más altos de los granos y a otro tipo de cambio, entre los motivos

En la reunión habitual mensual que mantienen los dirigentes de la Comisión de Enlace de Entidades Agropecuarias integrada por Confederaciones Rurales Argentinas (CRA), Coninagro, Federación Agraria Argentina (FAA) y Sociedad Rural Argentina (SRA) que tuvo lugar ayer, los ruralistas resolvieron solicitar una audiencia al ministro 
Luis Caputo, y al secretario de Agricultura, Serio Iraeta, para tratar la “crítica situación que están atravesando los productores agropecua
rios, con rentabilidades exiguas, 
nulas o negativas, en un escenario de déficit hídrico”.Los presidentes de las cuatro entidades, Andrea Sarnari (FAA), Lucas Magnano (Coninagro), Carlos Cas- tagnani (CRA) y Nicolás Pino (SRA) se reunieron durante la mañana en la sede porteña de CRA, donde analizaron la realidad del sector.Allí, definieron pedir las audiencias con los funcionarios nacionales con el objetivo de “exponer la difícil situación del campo y soli
citar un alivio fiscal inmediato, a través de la reducción de impuestos que permita a los productores hacer frente a los costos crecientes y mantener sus actividades”, así como “la eliminación de los derechos de exportación”.“Las condiciones climáticas, como la falta de lluvias y las altas temperaturas, sumado a la depresión de los precios internacionales y los 

altos costos de producción, condicionan la actividad que genera desarrollo económico y arraigo en todas las provincias del país. Frente a este contexto desde la Comisión de Enlace se propone trabajar en conjunto con el Gobierno para encontrar soluciones de manera inmediata”, indicó la Mesa de Enlace al finalizar el encuentro.
La sequía está 

haciendo estragos en 
varias zonas

En la reunión, además se trataron otros temas clave para el desarrollo del sector como la infraes
tructura y la necesidad de avanzar en infraestructura estratégica que garantice una logística más eficiente y competitiva. En ese aspecto, se abordó la urgencia de mejorar los caminos rurales y accesos para garantizar el traslado de insumos y producción. También se analizaron cuestiones referidas a la hidro- 
vía, puertos y ferrocarriles,Asimismo, se trató la cuestión de la conectividad rural y la posibilidad de promover inversiones que lleven internet de calidad a las economías regionales para fortalecer la productividad y la educación en el campo.Otro punto que se analizó fue la seguridad ante la creciente preo

cupación por la inseguridad en el ámbito rural, que, de acuerdo con las entidades, “requiere de medi
das inmediatas para proteger a los 
productores y familias rurales”.En el encuentro que arrancó a las 9 y terminó al mediodía, se debatió acerca de los precios internacionales en su mínimo histórico, a lo que se suma la sequía que está haciendo estragos los cultivos de maíz y de soja.Pero el énfasis estuvo puesto en las retenciones que ponen al productor en una situación de quebranto. Y, con ese criterio, la baja o eliminación de los Derechos de Exportación (DEX) pasa a ser una te
ma determinante y decisivo para 
los productores.Carlos Castagnani, presidente de CRA, señaló que el sector agropecuario está atravesando un combo explosivo conformado por el clima, los bajos precios internacionales y los Derechos de Exportación (DEX), donde solo queda a su alcance la eliminación o baja de las retenciones por parte del Gobierno.Nicolás Pino, titular de la Sociedad Rural Argentina (SRA), contó que que se hará un intercambio con el Gobierno para demostrar que desde el campo están para trabajar y buscar un bien común de 
todo el país.“Desde nuestro lugar seguimos mostrando que el campo está para trabajar" ■

Silvia Naishtat snaishtat@clarin.comLo que parecía imposible sucedió: el grupo Los Grobo, uno de los principales jugadores en agro- negocios que revolucionó la ma
nera de producir en el campo, 
anunció que dejará de pagar 
unos US$ 30 millones. Y se han encendido alarmas, no tanto por el temor de un efecto dominó sino por los proveedores y bancos 
involucrados.Quienes no le pierden pisada dicen que desde que el fondo Victoria Capital Partner, que posee 90% de Los Grobo, arribó al grupo lo fue reduciendo pero ganando en eficiencia. Desde los bancos culpan a un manejo financiero 
que apostó a un dólar y precios 
de los granos más altos, lo que 
provocó el actual descalce financiero. Están negociando.Son sus acreedores el Galicia, Santander, Supervielle, Hipotecario, Macro, Bapro, el Banco Industrial y Promontoria Holding. Según la calificadora de riesgo Fitch en noviembre 2024 la deuda total de Agrofina y LGA (Los Grobo Agropecuaria) en forma consolidada ascendía a US$ 207 millones y vencen US$ 52 millones en los próximos tres meses entre ON, pagarés bursátiles y descuento de valores.Gustavo Grobocopatel y su hermana Matilde siguen como accionistas con apenas el 10% y sin nin
guna incidencia en las decisiones.La historia de Los Grobo comenzó a cambiar cuando en noviembre de 2016 ingresó este fondo de inversión que le inyectó 
US$ 100 millones, además de pagar una cifra no revelada, primero por el 75% y luego por el 90%,En aquel momento el grupo 

La sede. Una vista de las oficnas centrales de Los Grobo en Casares

facturaba US$ 550 millones, te
nía 700 empleados, sembraba 
50.000 hectáreas y con su controlada Agrofina se había introducido en agroquímicos, con Frontec en sociedad con el INVAP estaban a la vanguardia de la agricultura de precisión, producían semillas, crecían en la elaboración de pastas y hasta financiaban con una sociedad de garantías recíprocas.Unos años antes, Gustavo Grobocopatel, que había sido pionero en explorar la nueva frontera agrícola de Brasil, vendió en unos US$ 450 millones su empresa en Brasil al coloso japonés Mitsubishi.La foto actual es distinta. Y la primera en decirle a la CNV que no podía pagar fue Agrofina que argu
mentó una monumental caída de 
ventas.Victoria Capital ya tiene décadas entre nosotros. Este fondo, que es la continuación del conocido como DLJ, que hizo su debut en el país con la compra de Peña- flor el poderoso conglomerado vitivinícola que luego vendió, fue accionista de Zucamor, líder en envases de cartón y de la productora de semillas Satus Ager. En 2011 se separaron del banco Credit Suisse, abandonaron el nombre DLJ y adoptaron el de Victoria, en honor a la única nave que sobrevivió la expedición de Magallanes. Su cara visible es Carlos García.Con oficinas en San Pablo, Bogotá y Buenos Aires, Victoria es inversor en el grupo constructor colombiano Corona y lo fue de la editorial Santillana en España y 
Arcos Dorados, la franquicia de 
McDonald’s. Los socios de Victoria Capital en la compra de Los Grobo fueron la CFI, el brazo financiero del Banco Mundial, al banco holandés FMO y a la Universidad de Texas. ■
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El Central posibilítalos 
pagos en dólares 
con la tarjeta de débitoAvanza la economía bimonetaria. Los sistemas de los medios de pago deberán estar listas el 28 de febrero.

Cuentas en dólares. El Gobierno quiere empezar a activar la competencia de monedas.
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comEl Gobierno de Javier Milei busca que los pagos en dólares en los comercios se pongan en marcha antes de que termine el primer trimestre del año. Por esto, el Banco Central sacó un paquete de medi

das que busca acelerar la creación de una nueva infraestructura para permitir que los dólares circulen de igual manera que los pesos en el ecosistema financiero.Por un lado, tal como lo había anticipado Clarín, el directorio del Central les fijó a los bancos, las marcas de tarjetas, los procesadores de pagos y los adquirentes en 

los comercios una fecha límite para el lanzamiento de los pagos con tarjetas de débito en dólares. En la Comunicación A8180 el organismo dispuso que el 28 de febrero próximo, "los pagos con tarjeta de débito en dólares estadounidenses deben estar disponibles para los comercios que deseen aceptar esa modalidad de pago".

"Vos irás a un comercio, el comercio te pregunta en qué querés pagar y vos le decís en dólares, entonces el comercio ingresa la operación en la terminal. No va a haber tipo de cambio porque vos vas a comprar con los dólares de tu cuenta, directamente se evitan el cambio y al comercio le llegan los dólares. Así es la operatoria", habían explicado en un banco líder.La norma del Central habla de los pagos con tarjeta de débito: los dólares salen de la cuenta en dólares de quien paga y van directo a la cuenta del comercio, sin ninguna operación de cambio. Ahora resta que la Secretaría de Comercio modifique una resolución para permitirles a los comerciantes publicar los precios en ambas monedas. "Es el comercio el que fijará el precio, tanto en pesos como en dólares", explicó una fuente del sector. "Por ejemplo, para una heladera que cueste $1 millón, el comercio podrá definir que vale US$ 1.200 o US$ 900 según su conveniencia e interés comercial".En ese sentido, el organismo también dispuso que se incorporen al sistema de QR interoperable los pagos con tarjeta de débito en pesos y dólares, ampliando las opciones que ya incluían la interope- rabilidad para pagos con transferencia, tarjeta de crédito y tarjetas prepagas. "Esta medida amplía las posibilidades y mejora la experiencia de los clientes y de los comercios que podrán realizar y recibir pagos con cualquier instrumento que tengan enrolado en su billetera, simplemente escaneando cualquier código QR", explicó la entidad en un comunicadol.Las tarjetas de crédito no están alcanzadas por esta medida, porque en Argentina, pese a un pedido reciente de los bancos, no están habilitados los préstamos en dólares. Sin embargo, el Central habilitó el desarollo de una nueva funcionalidad para permitirle a los comercios cobrar en diferentes cuotas, tanto en pesos como en dólares, siempre que para eso no se necesite financiamiento bancario.

Con esta nueva norma, el Central reglamentó la utilización del débito inmediato (DEBIN) recurrente para pagar la adquisición de bienes o servicios en cuotas, en una variante que se denomina “DEBIN programado”."El BCRA también creó una nueva variante de DEBIN (Débito Inmediato) recurrente, llamado “DE- BIN Programado”, que permite a los titulares de cuentas pagar las compras de bienes o servicios en cuotas fijas en pesos o en dólares con una única autorización. Este instrumento incluye medidas de seguridad adicionales para prevenir fraudes y evitar su uso en juegos de azar", detalló el organismo.Concretamente, esta funcionalidad permitirá que un comercio cobre "recurrentemente" en un plazo prestablecido, tanto en pesos como en dólares. En el caso de que se trate de un cobro en pesos, al igual que lo que ocurre con los pagos con las tarjetas de débito, se necesita tener previamente acreditados los billetes estadounidenses en la cuenta de quien paga, que "viajarán" directamente a la cuenta en dólares del comercio.
Los bancos redaman 

dar más uso a los 
dólares depositados

La decisión llega en un momento en el que los bancos reclaman que se revea la prohibición de dar créditos en dólares apersonas físicas o a empresas que no pertenecen al sector agroexportador..El Central les pide a los bancos y medios de pago que antes de procesarse la primera cuota, deben contar con la autorización del cliente con esta leyenda: “Al aceptar esta solicitud de adhesión se extraerán mensualmente [$/U$S] xxx de su cuenta en xx cuotas/pagos, los que serán remitidos a xxx [nombre del cliente ordenante]. Tenga en cuenta que nunca es necesario dar una autorización para recibir pagos electrónicos". ■

Habilitan una nueva opción 
para poder comprar en cuotas
Dentro del paquete de medidas para la puesta en marcha de una economía bimonetaria que lanzó el BCRA este jueves, el organismo creó un nuevo instrumento de pago, de forma de permitirle a los comercios además de aceptar pagos con tarjeta de débito en dólares, ofrecer que estos se realicen en cuotas.Mediante la comunicación A 8180, el organismo que preside Santiago Bausili reglamentó el uso de una nueva forma de Debin (Dé

bito Inmediato). Se trata del Débin "programado" para pagar la adquisición de bienes o servicios en cuotas. "Estas iniciativas buscan igualar la eficiencia de los diferentes medios de pago tanto en pesos como en dólares, dinamizando el uso de instrumentos de pago en dólares para las operaciones comerciales en el mercado local", dijo el Central en un comunicado.Concretamente, esta funcionalidad permitirá que un comercio cobre "recurrentemente" en un pla

zo prestablecido, tanto en pesos como en dólares. En el caso de que se trate de un cobro en pesos, al igual que lo que ocurre con los pagos con las tarjetas de débito, se necesita tener previamente acreditados los billetes estadounidenses en la cuenta de quien paga, que "viajarán" directamente a la cuenta en dólares del comercio.La decisión del organismo llega en un momento en el que los bancos reclaman que se revea la prohibición de dar créditos en dólares 

apersonas físicas o a empresas que no pertenecen al sector agroexportador. "Es un acuerdo entre partes, no hay intermediación financiera ni tampoco ninguna operación de cambio", dijeron fuentes de la industria.El Central les pide a los bancos y jugadores del sistema financiero que antes de procesarse la primera cuota, deben contar con la autorización del cliente con esta leyenda: “Al aceptar esta solicitud de adhesión SE EXTRAERÁN mensualmente [$/U$S] XXXX DE SU CUENTA en XX cuotas/pagos, los que serán remitidos a XXXXXXX [nombre del cliente ordenante]. Tenga en cuenta que NUNCA es necesario dar una autorización para RECIBIR pagos electrónicos". 

"Esto es bimonetarismo puro. El Gobierno quiere que la gente gaste sus dólares y le da distintas herramientas para poder hacerlo", señaló una fuente de la industria financiera. Javier Milei apunta a darle dinamismo dentro de la economía a los más de US$22.000 millones que ingresaron a los bancos por el blanqueo de capitales.Aunque, al tratarse de una nueva herramienta, no se conoce por completo qué utilidad le darán los comercios, en el Gobierno se imaginan que este nuevo Debin podrá ser aprovechado por agencias de viaje y aerolíneas, que ya hace un tiempo comenzaron a ofrecer pagos directamente en dólares por sus productos o servicios. ■
Ana Clara Pedotti

mailto:apedotti@clarin.com
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PRECIOS DE ALQUILERES EN ENELAMBA

De acuerdo a un relevamiento 
realizado en base a los avisos 
publicados por Zonaprop, 
todas las zonas del AMBA 
registraron aumentos por

encima del 60% en los precios 
del alquiler en 2024. CABA 
presentó un crecimiento del 
64,4% y GBA norte del 80,4%, r 
en GBA oeste-sur, 96,5%.

Alerta por estafas digitales: 
las app que simulan ser bancosOfrecen créditos ventajosos solicitando comisiones anticipadas. Los bancos de capital nacional advirtieron una tendencia creciente de este ciberdelito.
En medio de una tendencia cre
ciente de estafas digitales y tele
fónicas, los bancos argentinos detectaron una nueva modalidad de engaño, a través del celular. Se trata de aplicaciones “truchas” que 
simulan ofrecer créditos banca- 
rios, utilizando datos sensibles de las personas.“Ante reiterados casos de fraude a través de Google Play, ADEBA alerta sobre una maniobra que involucra aplicaciones fraudulentas que 
ofrecen créditos en nombre de 
bancos, pero son una estafa”, advirtió la entidad que nuclea a los principales bancos de capitales argentinos que operan en el país, como Banco Macro, Galicia o Superviene.A través de Google Play aparecieron aplicaciones que ofrecen créditos supuestamente bancarios. Por mencionar algunos ejemplos, se reportaron casos de fraude en usuarios de aplicaciones como Dinero Plan, Gastos Nota y Amo Dinheiro. Aunque los nombres pueden resultar sospechosos, los estafadores se valen de datos pri
vados para hacer “creíble” la ope
ratoria de ofrecer un crédito.“Las apps son fraudulentas, pero
Un laboratorio argentino compró la 
líder brasileña de salud para mascotas

Con la compra de un laboratorio 
brasileño con 40 años de trayectoria, Biogénesis Bagó amplía su porfolio global a más de 200 soluciones sobre salud animal para mascotas, y así se posiciona entre las principales empresas del rubro en Latinoamérica.La compañía argentina de biotecnología, especializada en el desarrollo, producción y comercialización de productos y servicios

¡Cuidado!. Los bancos de capital nacional pidieron a Google Play que no lo permita. No tuvieron respuesta.
utilizan datos públicos de los bancos para darle verosimilitud a la maniobra. Cuando el interesado solicita un crédito, la app pide que el cliente pague las comisiones por adelantado a través de una transferencia a una cuenta, que por lo general está alojada en una billetera virtual. El crédito, por supuesto, 

destinados a la salud, la productividad y el bienestar animal adquirió Mundo Animal.Biogénesis Bagó cuenta con 12 
oficinas y 7 plantas productivas desde las cuales se abastece con soluciones para la salud animal a más de 60 países en el mundo.“La integración de Mundo Animal nos permitirá contar con un portfolio más completo y es una oportunidad para seguir creando

nunca llega”, explicaron en ADEBA.“Ante los reiterados casos de estafas ADEBA advierte que, en nin
gún caso, los bancos cobran comi
siones anticipadas: el banco nunca le pedirá al usuario que le deposite dinero”, afirmaron.“Es importante que los usuarios 

oportunidades juntos. Su trayectoria en el mercado brasileño y su pasión por brindar productos de calidad están alineados con nuestro compromiso de contribuir a mejorar el bienestar de nuestros compañeros de vida”, expresó Carol Ga- lli, veterinaria y directora del segmento Pets de Biogénesis Bagó.Mundo Animal cuenta con un sitio de elaboración e I+D en Pinda- monhangaba, estado de Sao Paulo, 

verifiquen que las aplicaciones sean oficiales, ya que Google Play permite que en su sitio se ofrezcan apps sin el debido chequeo ni del 
contenido ni de sus desarrolladores”, remarcaron en ADEBA. Ante las denuncias, Google Play no ha 
bajado las aplicaciones de su tienda. ■
Brasil, donde se desarrollan y pro
ducen suplementos de nutrición, 
medicamentos e higiene para animales de compañía reconocidos por su calidad. A partir de esta integración, estos productos se complementarán con la cartera actual de Biogénesis Bagó.“Como parte de nuestra estrategia de diversificación en territorios y especies, desde Biogénesis Bagó venimos apostando por el crecimiento continuado en el segmento de animales de compañía. La adquisición de Mundo Animal, son pasos fundamentales para cumplir con nuestro plan estratégico”, comentó Esteban Turic, CEO de Biogénesis Bagó. ■

Cielos abiertos, 
se suma otro 
acuerdo con 
Etiopía

El Gobierno firmó un acuerdo bilateral de “cielos abiertos” con la República Democrática Federal de Etiopía, por el cual Argentina y Etiopía pasarán a tener un régimen de frecuencias ilimitadas con un cuadro de rutas más amplio y libre.El acuerdo incluye con derechos de tráfico aéreo de hasta novenas libertades, es decir que se autoriza a las líneas aéreas para realizar vuelos de cabotaje, tanto para vuelos regulares 
de pasajeros y carga, como para vuelos no regulares y de carga exclusiva.Antes de este acuerdo, el sistema era restringido con 7 frecuencias semanales en operaciones combinadas, con un cuadro de rutas también restringido.Se trata del acuerdo bilateral número 12 de este tipo de política de liberalización del tráfico aéreo, desde que asumió Milei.
ACUERDOS

12
Es el número de acuerdos de 
flexibilización de frecuencias 
aéreas que ya firmó el país.

Fue firmado ayer por el Secretario de Transporte, Franco Mo- getta, y el Director General de la Autoridad de Aviación Civil de Etiopía, Getachew Mengistie. También participaron el Secretario de Relaciones Económicas Internacionales, Luis Kreckler, y el Secretario de Turismo, Daniel Scioli. Y estuvo también el vicepresidente de Planificación Estratégica y Alianzas de Ethio- pian Airlines Group, Daniel Abebe.Según el acuerdo, ambos países tendrán la posibilidad de hacer acuerdos de código compartido con líneas aéreas pertenecientes al otro Estado. Por ejemplo, si hoy un pasajero quiere viajar a Etiopía sólo puede hacerlo desde Buenos Aires. ■
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El conflicto en Oriente Medio

Desafiante. El líder ultranacionalista, Itamar Ben-Gvir en el momento que anuncio su decisión de renunciar si se aprueba el pacto con Hamas. ap

Estalla una crisis de destino 
imprevisible en el gabinete 
israelí por el pacto con HamasEl poderoso ministro ultrareligioso Ben Gvir renuncia si se avala el plan. Eso ya ocurrió, según el Jerusalem Post. El gobierno se debilita pero no caería.
TEL AVIV. TNYOR TIMES Y CLARINEl gabinete del premier israelí Benjamín Netanyahu entró ayer jueves 
en una crisis de futuro imprevisi
ble con el anuncio de la decisión 
de uno de los ministros integris- 
tas más influyentes de dimitir en 
repudio al acuerdo con Hamas pa
ra el cese del fuego. El pacto ya habría sido avalado por el gabinete, 
según anticipó el Jerusalem Post. 
Treinte y tres cautivos serían libe
rados en la primera fase, lo que co
menzaría este domingo o lunes. “El gobierno ha subrayado la necesidad del acuerdo para que los rehenes puedan volver a casa”, sostuvo el portal el influyente medio.El colono Itamar Ben-Gvir, a cargo del poderoso ministerio de Seguridad Nacional, un halcón furiosamente contrario a cualquier negociación con la banda terrorista Ha- 

mas, y con aspiraciones a colonizar la Franja de Gaza, anunció la di
misión junto con su partido ultra- 
religioso Otzma Yehudit en repu
dio al convenio. No cuenta, sin embargo, con suficientes bancas para hacer caer al gobierno de Netanyahu, que sin embargo queda 
en posición frágil. Si se suma otro de los más importantes lideres del ala ultra religiosa, el ministro de Finanzas Bezalel Smotrich, titular del partido Sionismo Religioso se produciría el final del Ejecutivo y el llamado a nuevas elecciones. El sistema israelí es parlamentario, los gobiernos surgen de acuerdos en el Congreso para lograr la mayoría de 61 bancas, la mitad más uno del legislativo. Netanyahu logró superar ese nivel en 2022 con estos polémicos aliados.Lo que estos dirigentes demandan, y lo hizo explícito Ben-Gvir, es 

que se mantenga la guerra en el estrecho territorio costero hasta eliminar completamente a Hamas. Sostuvo que el pacto “permitiría al grupo pro iraní rearmarse y volver a atacar a las comunidades israelíes” y añadió que “si la guerra contra Hamas se retoma, volveremos al gobierno”.El acuerdo pactado con la mediación de Egipto y Qatar y gestiones directas de los presidente salientes Joe Biden y entrante Donal Trump, incluye el retiro de los militares israelíes, especialmente del norte del enclave, una zona que esta regida por una gobernanza militar y que es apetecido por los ultrareligiosos para recolocar las colonias que existían a inicios de este siglo y fueron removidas por el entonces premier Ariel Sharon.Analistas en Israel señalaron que las bases electorales de los partidos 

integristas estaban defraudadas con Netanyahu que hasta ahora había resistido las presiones de Washington, la UE y la ONU para una negociación que diera prioridad a la salvación de los rehenes, la principal demanda de las multitudinarias marchas que se repiten todas las semanas en el país.
Fuentes del gobierno 

dijeron que hay 
consenso para aprobar 

el acuerdo

La llegada el lunes del nuevo gobierno de Trump, que busca que este litigio este encaminado antes de su jura, genera una necesitad táctica de estos sectores para evitar desencuentro con la naciente administración republicana. Pero 

además de los funcionarios ultra- nacionalistas, se supo en estas horas que un ministro del Likud, el partido del premier, cuyo nombre no trascendió, sugirió que también renunciaría al gobierno si la retirada incluye el corredor Filadelfia que se alza a lo largo de 14 km frente a la frontera con Egipto. En ese corredor se ubica el paso de Rafah.Los mediadores esperan que el acuerdo, que comenzaría con una tregua de 42 días y la liberación de rehenes a cambio de prisioneros en las cárceles israelíes, finalmente ponga fin a la guerra que comenzó con el ataque liderado por Ha- mas en octubre de 2023 que masacró a 1.200 personas, en su mayoría civiles, habitantes de una veintena de kibutzim instalados en cercanías de la frontera con la Franja. En ese asalto 250 personas fueron tomadas como rehenes. La posterior campaña militar israelí ha matado a decenas de miles de habitantes de Gaza y obligado a casi toda la población del enclave a huir de sus hogares impidiéndoles regresar, sometidos a carencias de alimentos, medicamentos y energía. La reversión de ese cuadro y el regreso a sus hogares es lo que repudian los aliados integristas del Ejecutivo (ver En Foco en página 19).Este jueves, la oficina Netanyahu había acusado a Hamas de intentar renegociar sobre la hora partes del acuerdo. Omer Dostri, el portavoz del primer ministro, dijo que la banda había exigido cambios en el despliegue de tropas israelíes a lo largo de la frontera de Gaza con Egipto, así como la liberación de “ciertos terroristas” inaceptables para Israel. Esos argumentos perdieron fuerza posteriormente por la crisis en el gabinete.Izzat al-Rishq, un alto funcionario de Hamas, dijo, en cambio, que el grupo estaba comprometido con el acuerdo. Los funcionarios de la organización no respondieron de inmediato a preguntas específicas sobre las últimas disputas.La administración Biden dijo que, en medio de las crecientes dificultades, su equipo seguía trabajando con funcionarios y mediadores israelíes para resolver los detalles restantes. El canciller Antony Blinken calificó el acuerdo como “un momento de posibilidad histórica para la región y mucho más allá” en alusión al interés de los países árabes de avanzar en acuerdos con Israel, incluyendo la potencia Saudita. Blinken dijo tener “confianza y espero plenamente que la implementación comience, como dijimos, el domingo”.Mientras los habitantes de Gaza expresaban un alivio moderado ante la posibilidad de un acuerdo, los combates continuaban: los ataques israelíes han matado a más de 80 palestinos durante el último día, según el ministerio de Salud de Gaza, que no distingue entre civiles y combatientes. ■
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El deterioro de la unidad del gabinete deja al gobierno en grave fragilidad.Una interna muy dura y con pocas salidas
Enfoco
Marcelo Cantelmi mcantelmi@clarin.comLa denuncia de Benjamín Ne- tanyahu en la mañana del jueves respecto a que el grupo terrorista Ramas puso trabas de último momento al trabajoso acuerdo para un cese del fuego y entrega de rehenes, constituyó un intento muy frá
gil para esconder la disputa que 
acabaría estallando en el gobier
no por el rechazo de los ministros supremacistas al convenio. Esos partidos tienen la llave de la sobrevivencia de Netanyahu en el poder.El acuerdo, ganado bajo presión mutua de Joe Biden y muy especialmente de los asesores de Do- nald Trump, era hasta ayer defendido claramente por lo que queda de la dirigencia de Ramas en Gaza. Izzat al-Rishq, un líder clave del grupo pro iraní, así se lo señaló a 
The New York Times.El problema aparecía claro en la interna del Ejecutivo israelí donde el ministro de Seguridad nacional Itamar Ben-Gvir y el de Finanzas Bezalel Smotrich se han opuesto 
constantemente a cualquier 
acuerdo que traducen como una 
derrota. Si no hay conciliación con estos sectores extremistas se retirarían del gabinete y caería el gobierno. Ben-Gvir dio ayer el primer paso al condicionar a Netanyahu a que anuncie la continuación de la guerra junto con el pacto. Una pro
puesta contradictoria que anula
ría directamente lo negociado. Su renuncia no alcanza para derribar el gobierno.Analistas en Israel señalaron a esta columna que Smotrich, atento a la enorme presión ejercida por los dos líderes norteamericanos, en principio se avendría a aceptar la primera etapa de liberación de rehenes, pero exigiría no suspen
der la guerra, que forma parte constitutiva del acuerdo. Esa ambigüedad daría unos días para la devolución de los rehenes y se evitaría quedar expuesto como responsable de la pesadilla de esas víctimas. Pero el pacto determina el retiro de los militares. Todo 
parecería anticipar un final del go
bierno de Netanyahu y la salida a 
un adelanto de elecciones.La negociación enfurece a los ultranacionalistas por dos razones claras. Aleja la posibilidad de la colonización de esos territorios, 

un objetivo públicamente declarado por estos ministros y sus seguidores que incluso ya han hecho planos para la construcción de la colonias en el norte de Gaza, en principio.El otro gran tema, es que cualquier avance hacia una salida pacífica reabre la alternativa de la 
construcción del Estado Palesti
no que forma parte de la doctrina histórica para la región de Estados Unidos, la Unión Europea y las Naciones Unidas.Smotrich, que dirige un pequeño partido supremacista, Sionismo Religioso, ha dicho poco después del asalto terrorista del 7 de octubre al Sur de Israel que se debe realizar una ofensiva que vaya gradualmente sacando a los palestinos de los territorios. “Aplaudo 
la iniciativa de emigración volun
taria de los árabes de Gaza a países 
de todo el mundo; es la solución 
humanitaria adecuada para los re
sidentes de Gaza y de toda la región 
después de 75 años de refugiados, 
pobreza y peligro”. No hablaba so-

Netanyahu podría 
apostar a intentar 
reelegirse sin los 

aliados integristas

lo de Gaza. Son cinco millones los palestinos en ambas aéreas nacionales de ese pueblo, además de los dos millones de árabes israelíes.Los analistas e historiadores descartan que esta colectividad milenaria salga de sus tierras. No ha sucedido en la Franja pese al carácter arrasador de la guerra, que tuvo no solo la intención de fulminar a la banda Ramas que, por cierto, es una organización que no avala tampoco la solución de dos Estados. Ese grupo ultrailsámico es un enemigo declarado de la construcción de una república palestina junto a la de Israel al revés de lo que sostiene el gobierno de Ramallah.La presión de estos sectores en la interna israelí abre importantes enigmas. Netanyahu confía en que con la salvación de gran parte de los rehenes, además de sus logros en el campo militar, podría ir a elecciones adelantadas prescindiendo de los fundamentalistas. Es una apuesta que también debe preocupar a los ministros radicales, no es claro que tengan poder político para volver a sus sillones si los pierden. ■

Reclamo. Los familiares de los rehenes demanda a Trump que gestione la liberación de todos, reutersFuncionó detrás de la rivalidad de los líderes políticos. Y ambos, coordinados, negociaron el cese del fuegoLa potente alianza entre los enviados de Trump y Biden
Escenario
D. Sanger y M. ShearThe New York TimesCuando el enviado del presidente electo Donald Trump para Oriente Medio, Steve Witkoff, se reunió el sábado con el premier israelí, Benjamín Netanyahu, para presionarlo a que alcanzara un acuerdo de alto el fuego en Gaza, había 
alguien en el altavoz del teléfo
no: Brett McGurk, el negociador de larga data del presidente Biden para Oriente Medio. McGurk estaba en Doha, liderando la ronda final de negociaciones para un alto el fuego.Fue un ejemplo vivido de cooperación entre dos hombres que representan a rivales políticos 
acérrimos. Rara vez quipos de presidentes actuales y nuevos de diferentes partidos han trabajado juntos en un momento de tanto riesgo, con el destino de las vidas estadounidenses y el futuro de una guerra devastadora en juego.Tanto Trump como Biden se atribuyeron sin embargo públicamente el mérito del avance.

“Este acuerdo de alto el fuego 
ÉPICO solo podría haber sucedi
do como resultado de nuestra his
tórica victoria en noviembre”, escribió Trump en su sitio de redes sociales incluso antes de que el acuerdo se anunciara formalmente en Oriente Medio.En la Casa Blanca, Biden dijo a los periodistas que su administración había trabajado incansablemente durante meses para convencer a las dos partes de que de

tuvieran los combates. La calificó como “una de las negociaciones 
más difíciles que he experimen
tado” y dio crédito a “un extraor
dinario equipo de diplomáticos 
estadounidenses que han traba
jado sin parar durante meses pa
ralograrlo”Al salir de la sala, un periodista le preguntó a Biden: “¿Quién se 
lleva el crédito por esto, señor pre
sidente, usted o Trump?”. Biden se detuvo, se dio la vuelta y sonrió. “¿Es una broma?”, preguntó.Pero a pesar de la tensión entre el presidente actual y el próximo, sus representantes en Oriente Medio describieron una relación 
de trabajo cooperativa en las semanas posteriores al día de las elecciones.“Brett está a la cabeza”, dijo Witkoff la semana pasada en Mar- a-Lago, el club de Trump en Florida, al describir la relación de trabajo. Esa descripción fue considerada precisa por ambos bandos, incluso si no coincidía con lo que Trump había dicho momentos antes en una declaración en la que describía a sus negociadores como actores críticos.De hecho, la amenaza de Trump de que se desataría el “infierno” si no se llegaba a un acuerdo antes de su investidura el lunes podría haber ayudado a motivar a los líderes de Ramas a tomar decisiones finales. Pero personas familiarizadas con las negociaciones dijeron que el anuncio de un acuerdo fue el resultado de meses de trabajo de McGurk en Oriente Medio, coronados por varias semanas de esfuerzos cuidadosa

mente coordinados por Witkoff.Witkoff, de 67 años, un inversor inmobiliario del Bronx, se ha instalado en Qatar para las negociaciones, sabiendo que cualquier cosa que McGurk negociara, tendría que ejecutarla. De hecho, los 33 rehenes que serían liberados en virtud del acuerdo pueden no ver la libertad hasta el día de la investidura o luego. El alto el fuego expiraría seis semanas después, a menos que entre en vigor la Fase 2 del acuerdo.Por diseño, el objetivo era enviar un mensaje unificado de que 
la lucha debe terminar y los rehenes retenidos por Ramas deben ser liberados. Una persona familiarizada con las negociaciones, dijo que McGurk estuvo más involucrado en la negociación de los detalles del acuerdo, mientras que el papel de Witkoff fue dejar en claro que Trump quería el pacto para cuando fuera investido.El presidente electo también ha estado estableciendo algunos parámetros iniciales en sus tratos con Netanyahu, quien, a pesar de todo su apoyo a Trump en las elecciones, fue percibido por el bando de Trump como alguien que demoraba el acuerdo. Witkoff voló a Israel desde Doha el sábado para subrayar el mensaje de que Netanyahu tenía que sumarse. McGurk y Witkoff comenzaron a reunirse poco después de que el Biden y Trump hablaran durante dos horas en la Oficina Oval. Y demostraron lo que puede lograrse cuando las diferencias políticas son puesta a un lado, siquiera temporariamente. ■
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El conflicto en Oriente MedioUnos cien cautivos por la banda terrorista, vivos y muertos, siguen retenidos en el enclave, afirman funcionarios en Israel. El detalle de esta pesadilla.Menos de la mitad de los250 rehenes tomados por Hamas permanecen en la Franja de Gaza
WASHINGTON Y JERUSALÉNNN. THE 

NEWYORK TIMES Y CLARÍNCuando el grupo terrorista Hamas produjo la masacre del 7 de octubre de 2023 en el sur de Israel, que costó al vida a 1.200 personas en su mayoría civiles, unas 250 personas fueron llevadas a la Franja de Gaza como rehenes, incluidos ciudadanos de Israel, Estados Unidos, Gran Bretaña, México, Tailandia, Argentina entre otros países.Entre los cautivos se encontraban los cuerpos de 37 personas que murieron en el ataque, dijeron funcionarios israelíes. Ahora, unos 100 rehenes, vivos y muertos, siguen retenidos en el enclave, explican estos funcionarios.El acuerdo de alto el fuego anunciado el miércoles entre Israel y Hamas que disparó una crisis en el gabinete del premier Benjamín Netanyahu, comenzaría con una fase inicial que duraría seis semanas e implicaría la liberación de 33 rehenes y cientos de prisioneros palestinos.El acuerdo requiere que Hamas libere a tres rehenes mujeres el primer día, cuatro más el séptimo día y 26 más en las próximas cinco semanas, según una copia del documento obtenido por The New York 
Times. El pacto aún tiene que ser ratificado formalmente por el gabinete de Israel. Según fuentes gubernamentales eso ocurría este viernes en una deliberación que se anuncia como extensa.Entre los rehenes se encuentra la familia israelo-argentina Bibas, cuyo bebe Kfir, que tenía 9 meses cuando fue raptado y cumple dos años este domingo.He aquí una mirada sobre la situación de los rehenes.
* ¿Cuántos han sido liberados ya?Al principio de la guerra, Ha- mas liberó a cuatro cautivos, dos mujeres israelo-estadounidenses, Judith Raanan, de 59 años, y su hija, Natalie Raanan, de 17, y dos israelíes, Nurit Cooper, de 79, y Yo- cheved Lifshitz, de 85, alegando razones humanitarias. Más de 100 rehenes fueron liberados en noviembre de 2023 durante una tregua escalonada entre Israel y Ha- mas. A cambio, unos 240 palestinos detenidos en Israel salieron

de las cárceles.
* ¿Cuántos rehenes han sido res
catados?Ocho rehenes han sido liberados en operaciones militares israelíes, incluido uno en el primer mes de la guerra, cuando el ejército rescató a un soldado, Ori Megidish, de 19 años, que había sido secuestrado de su base. En febrero de 2024, una operación militar en la ciudad de Rafah, en el sur de Gaza, liberó a otros dos: Fernando Simón Marinan, que entonces tenía 60 años, y Louis Har, de 70.En junio, el ejército israelí liberó a cuatro personas secuestradas en el festival de música Nova el 7 de octubre de 2023: Noa Argamani, que entonces tenía 26 años; Almog

Entre los rehenes 
figura la familia Bibas 
israelo-argentina con 

el bebe Kfir

Meir Jan, dea 22; Andrey Kozlov, que entonces tenía 27; y Shlomi Ziv, que entonces tenía 41.El caso de Argamani recibió una atención descomunal después de que unas imágenes virales mostraran cómo la llevaban a Gaza en la parte trasera de una motocicleta mientras gritaba de desesperación y terror.Según las autoridades israelíes, durante la operación murieron unos 100 palestinos, pero los funcionarios de Gaza cifraron la cifra en más de 270 muertos, incluidos 64 niños que habían cruzado (ninguno de los dos hizo distinción entre civiles y combatientes).En agosto, el ejército israelí rescató a Farhan al-Qadi, que entonces tenía 52 años y era miembro de la minoría árabe beduina de Israel, en una operación en la que murieron al menos 20 habitantes de Gaza, según las autoridades locales.
* ¿Cuántos rehenes han muerto?De los 250 rehenes, se presumía que unas tres docenas habían muerto al principio de la guerra, según las autoridades israelíes.Algunos de sus cuerpos han sido encontrados en Gaza y repatria-

Demanda. Los niños israelo-argentinos de la familia Bibas. reuters
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Dolor. Un hombre pasa frente a un mural con la foto de los rehenes, ap

Imágenes. Parte de los secuestrados por la milicia de la banda Hamas.

dos, mientras que otros cautivos que inicialmente se creyeron vivos fueron posteriormente declarados muertos. Los descubrimientos han suscitado dudas sobre hasta qué punto las intensas operaciones militares israelíes dirigidas contra Ha- mas han puesto también en peligro a los cautivos.El ejército israelí ha matado a varios rehenes por error confudien- dolos con milicianos del grupo terrorista. En diciembre de 2023, el ejército dijo que sus soldados habían disparado a tres rehenes que huyeron de sus captores en Gaza: Yotam Haim, de 28 años, y Alón Shamriz, de 26, que fueron secuestrados del kibutz Kfar Aza; y Samer Talalka, de 24 años, que fue secuestrado del kibutz Nir Am mientras trabajaba.El pasado mes de julio, el ejército israelí recuperó los cadáveres de cinco rehenes (dos soldados y tres civiles, de entre 20 y 56 años), que fueron encontrados en el pozo de un túnel en el sur de Gaza.Los funcionarios israelíes dijeron que los cautivos fueron asesinados durante el ataque de octubre de 2023 y que sus cuerpos fueron tomados como moneda de cambio. El mes siguiente, las fuerzas israelíes dijeron que habían recuperado los cuerpos de seis rehenes en un túnel de Gaza.En septiembre, el ejército israe-
Más de un centenar de 

rehenes fueron 
liberados en la tregua 
de noviembre de 2023

lí informó sobre la recuperación de los cadáveres de otros seis rehenes, de entre 23 y 40 años, que, según dijo, habían muerto en cautiverio. Entre ellos se encontraba Hersh Goldberg-Polin, un israelí- estadounidense cuyos padres hablaron en la Convención Nacional Demócrata en agosto.En marzo, la familia de Itay Chen, un estadounidense de 19 años nacido en Israel que estaba sirviendo en el ejército israelí, dijo que se había enterado de que fue asesinado el 7 de octubre de 2023.En diciembre, la familia de Omer Neutra, de 21 años, un israelí-estadounidense que servía en el ejército israelí, dijo que se había enterado de que también fue asesinado ese octubre. Sus padres hablaron en la Convención Nacional Republicana en julio.Este mes, el ejército israelí dijo que Youssef y Hamza Ziyadne estaban muertos. Youssef Ziyadne, de 53 años, fue tomado como rehén de un kibutz con tres de sus hijos, incluido su hijo Hamza de 23 años y dos adolescentes, Bilal y Aisha, que fueron liberados durante la tregua en noviembre de 2023. La familia es parte de la minoría árabe beduina de Israel. ■
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Cuba dejó en libertad 
a un célebre luchador 
contra el castrismoEs José Daniel Ferrer. Cumplía una condena de tres años y medio por sumarse a las protestas históricas contra el régimen de julio de 2021. Militó junto a Oswaldo Paya.

Libre. El conocido dirigente opositor José Daniel Ferrer, con las consignas del movimiento que dirige, afp
LA HABANA. AFP, EFE Y APEl líder disidente José Daniel Ferrer, un referente de la oposición en Cuba, fue liberado este jueves luego de tres años y medio en prisión, como parte del plan de excarcelaciones anunciado por La Habana tras la decisión de EE.UU. de 

sacar a la isla de la lista de países que promocionan el terrorismo.Ferrer, líder de la Unión Patriótica de Cuba (Unpacu) considerado preso de conciencia por Amnistía Internacional, estaba en prisión desde el 11 de julio de 2021, cuando fue arrestado al tratar de sumarse a las protestas contra el gobierno, las 

mayores en décadas en la isla. Este jueves, poco antes del mediodía, abandonó el penal de Mar Verde (en el este de Cuba).Tenaz defensor de la lucha no violenta para alcanzar cambios democráticos en la isla, no dejó ni en la prisión de desafiar al régimen. Declarado “preso de conciencia” 

por Amnistía Internacional, Ferrer, de 54 años, ha pasado al menos una docena de años en la cárcel, pero nunca ha aceptado marchar al exilio. “José Daniel se ha ganado un prestigio, un respeto de la gente porque, indiscutiblemente, no se doblega, y esto molesta mucho” al gobierno, declaró a la AFP Martha Beatriz Roque, de 79 años y líder de los opositores cubanos.En momentos en que “la oposición está tan desmembrada y además débil, es un ejemplo de cómo hay que actuar” y “no se va a rendir jamás”, añadió Roque, que lo define como “un hombre fuerte” tanto físicamente como de carácter.Ferrer fue uno de los 75 presos políticos de la Primavera Negra de 2003, la mayor ola represiva lanzada contra la oposición bajo el gobierno de Fidel Castro.Fue condenado entonces a 25 años de cárcel y liberado en 2011, tras una negociación entre el gobierno y la Iglesia católica. Fue uno de los 12 presos del grupo que se negó a abandonar su país a cambio de su excarcelación.Según su esposa, Nelva Ortega, las autoridades cubanas han propuesto “con frecuencia” a Ferrer salir de la isla, pero él nunca lo ha aceptado a pesar de múltiples detenciones, acoso e intimidaciones.Nacido el 29 de julio de 1970 en Palma Soriano, un municipio de la provincia de Santiago de Cuba (este), Ferrer fue detenido en las manifestaciones de julio de 2021. Un mes después, un tribunal revocó la sanción de libertad limitada que cumplía y fue devuelto a prisión para completar la sanción original de cuatro años y seis meses que recibió en 2020 bajo cargos de lesiones y otros delitos.En agosto de 2021 fue declarado por segunda vez “preso de conciencia” por Amnistía Internacional. La primera fue después de la Primavera Negra. “Sin lucha firme, sin crecientes presiones de todos, no habrá libertad ni bienestar”, señaló Ferrer, en un escrito publicado en 

2020 en la página en internet de la Unión Patriótica de Cuba que fundó en Santiago de Cuba en 2011, tras salir de prisión.En la cárcel de máxima seguridad de Mar Verde, donde pasó los últimos tres años y medio, fue aislado en celdas de castigo por negarse a vestir el uniforme de recluso o protestar por sus condiciones de vida, según Ortega. De cuna humilde y pescador de profesión, este padre de seis hijos de cuatro matrimonios se vinculó muy joven al opositor Movimiento Cristiano Liberación, fundado y dirigido por el difundo Oswaldo Payá.En 2003, cuando fue detenido, ejercía como coordinador de ese
“Sin lucha firme, sin 

presiones de todos, no 
habré libertad ni 
bienestar”, dijo.

movimiento en la región oriental del país y era uno de los principales promotores del Proyecto Várela, una iniciativa cívica que Payá lanzó en 1998 y que consiguió 25.000 firmas para pedir al gobierno que garantizara la libertad de prensa y de reunión y abriera el camino a una democracia multipartidista.En Unpacu, Ferrer logró aglutinar a disidentes de todo el país, convirtiendo a esa organización en la más activa de la oposición cubana, que es ilegal.Al mismo tiempo, ha lanzado múltiples iniciativas de protesta cívica. En 2020, convocó a una “Revolución de los girasoles” en el día de la Virgen de la Caridad del Cobre, patrona de Cuba, con “acciones de carácter no-violento en firme rechazo” al gobierno.En Santiago de Cuba ha combinado su lucha política con programas de entrega a familias vulnerables o de presos políticos de alimentos y medicinas que escasean en una isla sumida en su peor crisis económica en tres décadas. ■
Un italiano desaparecido hace 2 
meses está en una cárcel chavista
ROMA Y CARACAS. EFE Y APEl cooperante italiano Alberto Trentini, miembro de una Organización no Gubernamental huma- nitasriay que estaba desaparecido desde hace dos meses en Venezuela se encuentra detenido en el país sudamericano. Lo confirmó este jueves el ministro de Exteriores de Italia, Antonio Tajani, que pidió su liberación.“Nos han confirmado que está arrestado y hemos pedido que sea tratado con respeto y que se permita una visita consular”, explicó a los 

medios Tajani.Trentini figura como un desaparecido que es una práctica que el régimen chavista ha tomado de las antiguas dictaduras militares de los años ‘70 en Sudamérica. En general después de un tiempo son blanqueasdos.El gobierno italiano “está trabajando” para lograr su liberación, así como la de otros ocho italo-vene- zolanos encerrados en las cárceles del país, añadió Tajani.El Ministerio de Exteriores italiano convocó al encargado de negocios de la embajada de Venezue

la en Roma para “protestar enérgicamente por falta de información” sobre la detención de este cooperante italiano, entre otros motivos.Trentini trabajaba para la ONG ‘Humanity & Inclusión y fue presuntamente detenido el pasado 15 de noviembre en un control mientras viajaba desde Caracas hasta la ciudad de Guasdualito, según denunciaron sus familiares.“Desde su arresto hasta hoy, por lo que sabemos, nadie consiguió verle ni hablar con él. Tampoco nuestro embajador logró contactarle ni tener noticias suyas pese a 

sus intentos”, escribió la familia en un comunicado publicado por los medios.Los familiares del cooperante, representados por la abogada Ales- sandra Ballerini, han expresado su preocupación por el estado de Trentini, que además tiene problemas de salud que requieren de medicinas.Este caso se produce en medio de un clima de desavenencia diplomática entre la Italia de Giorgia Me- loni y la Venezuela de Nicolás Maduro, a quien no reconoce como ganador de las elecciones del pasado 28 de julio.Así, la Cancillería venezolana ordenó ayer martes a los gobiernos de Italia, Países Bajos y Francia limitar a tres el número de acreditados en ese país en respuesta a su “conducta hostil”.

También sostuvo un grueso choque con Colombia, país antes aliado que acusó de inmiscuirse en los problemas internos de Venezuela después de que el presidente Gustavo Petra, reclamo que el régimen chavista libere a todos los detenidos tras las elecciones, incluidos doce colombianos.El fiscal general, Tarek William Saab, un dirigente alineado verticalmente con el régimen, afirmó en respuesta “Con todo respeto le digo, usted debe ocuparse de Colombia, que tiene múltiples y graves problemas, aquí nosotros nos ocupamos de los nuestros”. Saab cuestionó los comentasrios de Pe- tro y afirmó que desde finales del año pasado “se han liberado más de 1.500 personas detenidas durante las acciones violentas que siguieron a la elección del 28 de julio”. ■
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El separatismo catalán intenta 
derribar a Pedro SánchezLa derechista Junt per Catalunya busca desestabilizar al gobierno porque no satisface sus demandas. Y pide una moción de confianza en el Parlamento.
MADRID. CORRESPONSAL
Marina ArtusaComienza el año y el anhelo de un 2025 sin sobresaltos para la gober- nabilidad de España ya se perfila complicado: una vez más, el inde- pendentismo catalán amenaza con desestabilizar al gobierno de Pedro Sánchez, si no satisface sus requerimientos.La frágil aritmética parlamentaria que Sánchez consiguió enhebrar en noviembre de 2023 para ser reelecto convirtió a la coalición que lidera en un ejecutivo extremamente dependiente de los siete votos separatistas que el soberanis- mo de derechas de Junts per Catalunya le concedió para alcanzar la mayoría necesaria.Pero Junts, el partido del ex presidente catalán Caries Puigdemont, exigió a cambio beneficios que, catorce meses después, siguen sin concretarse.Puigdemont, quien huyó de España para no ir preso, sigue sin poder regresar al pago por las complejas interpretaciones que los jueces hacen de la ley de amnistía que Sánchez le prometió.Además, hasta ahora, el presidente tampoco cumplió con el traspaso de las competencias en materia de inmigración a Cataluña ni logró que el catalán sea reconocido

Año difícil. El presidente del gobierno español, Pedro Sánchez, ante un año complicada para su gestión.EFE
como lengua co-oficial en las instituciones europeas. Son dos de las condiciones del independentismo para un apoyo que se ve amenazado día a día.Con el foco puesto en una inminente ruptura con el PSOE de Sánchez, Junts exige ahora que el pre

sidente se someta a una cuestión de confianza, un recurso constitucional que sólo el jefe del gobierno puede decidir. Y para sumarle dramatismo, los de Puigdemont lo presentaron formalmente en el Parlamento como una proposición no de ley.

Este jueves, en un intento por ganar tiempo para calmar las aguas y acercar posiciones entre el independentismo y el gobierno, la mesa del Congreso -el órgano rector del Parlamento- volvió a postergar la decisión sobre qué hacer con esa propuesta de Junts. Ya lo había he

cho el mes pasado.Clarín consultó al catedrático de derecho constitucional Eloy García: “Una délas diferencias entre el 
sistema parlamentario y el presi- 
dencialista, como es el argentino, 
consiste en que, en el presidencia- 
lista, el pueblo elige un presidente 
y se le da la confianza durante el 
plazo que dure su mandato”expli
ca García.

“En el régimen parlamentario, se 
elige un Parlamento que confía en 
el presidente y le da un voto de con
fianza. Pero aquí la confianza es ra
tificada permanentemente. Nun
ca se llega a tenerla definitivamen
te”, añade.

“El gobierno, una vez elegido por 
el Parlamento, tiene que gobernar 
y lo tiene que hacer en consenso 
con el Parlamento porque, de lo 
contrario, el Parlamento le puede 
retirarla confianza”, agrega el catedrático de la Universidad Complutense de Madrid.En ese juego hay tres sujetos: la sociedad, el Parlamento y el gobierno. Es un juego que tiene complicaciones y es bastante más inestable que el presidencialista. “Es un 
juego de confianzas cómplices, 
compartidas y también bastante 
enemigas”, lo define García.

“Existen elementos para medir 
la temperatura. Y entre ellos, el que 
tiene mayor implicancia política 
es la cuestión de confianza, que es 
un figura intermedia”, aclara.Perderla o ganarla no tiene ninguna trascendencia desde del punto de vista jurídico, subraya el catedrático. “Sisepiérdela cuestión 
de confianza, el gobierno no tiene 
porqué irse. Pero, al medirla tem
peratura del cuerpo social, ningún 
gobierno aguanta si esa tempera
tura es adversa. Es un dato que se 
contrasta. Si el presidente pierde 
esa cuestión de confianza, no le 
queda otra que dimitir”. ■

China lanza una ofensiva para 
seducir a la Unión Europea
BRUSELAS. ESPECIAL PARA CLARIN 

Idafe MartinEuropa está sola. Durante más de dos siglos, antes incluso de que las actuales naciones europeas dejaran de ser grandes imperios, siempre tuvo a su lado a EE.UU.. Sólo la participación estadounidense en las dos guerras mundiales permitió que las democracias europeas renacieran. Pero la llegada de Do- nald Trump a la Casa Blanca parece romper con esa historia. Vivir sin el gran primo norteamericano no será fácil.Europa se descubre de repente en un mundo donde tiene un enemigo envalentonado en ruso Vladi- mir Putin y, por primera vez en esos más de dos siglos, no puede 

acudir al Despacho Oval.Si hace unos meses los diplomáticos y funcionarios europeos se preguntaban si un EE.UU. de Trump acudirían en ayuda de Europa si Putin decidiera ir más allá de Ucrania, ahora se preguntan si un EE.UU. de Trump sería capaz de atacar a Europa.El inminente presidente estadounidense amenaza con anexionarse Groenlandia, la mayor isla del planeta con permiso de Australia. La isla de hielo es de soberanía danesa y Dinamarca es miembro tanto de la OTAN como de la UE. El Tratado de la Unión Europea, que obliga a sus 27 Estados miembros, tiene un artículo (el 42.7) que es calcado al artículo 5 de la Carta del Atlántico Norte, la fundacional de 

la OTAN. Obligan a todos los firmantes a acudir en defensa de cualquier socio atacado por una potencia externa.Es un escenario que hace unos meses parecía de ciencia ficción, pero que ya se plantea. Diplomáticos europeos confían que si Dinamarca pide ayuda se posicionaría en la isla de hielo tropas europeos como de disuasión.En ese nuevo escenario de soledad europea se empiezan a oír cantos de sirena desde Oriente. El presidente chino Xi Jinping empezó el cortejo a los europeos. Este martes el líder chino y el nuevo presidente del Consejo Europeo, el portugués Antonio Costa, tuvieron su primera conversación telefónica.Xi parece decidido a aprovechar 

el regreso de Trump a la Casa Blanca para convencer a la UE de la necesidad de cooperar con China. Es la misma táctica que intentó poner en marcha durante el primer mandato del magnate republicano. Funcionó bastante mal porque los conflictos europeos con China siempre terminan por tapar los intentos de mejorar la relación. Y por-
Busca aprovechar el 

aislamiento que 
postula el republicano 

Trump

que Beijing se puso del lado de Rusia en el asalto a Ucrania.En 2017, el presidente chino voló al Foro Económico Mundial de Da- vos para anunciar que China defendería el comercio internacional porque “nadie ganará en una guerra comercial”. En ese momento, con Trump avanzando en su agenda proteccionista, Xi había encon

trado un oído atento en la UE.Pero Bruselas no resiste todo. La deriva autoritaria y la agresividad económica puestas en marcha por el régimen de Beijing han comenzado a cuestionar las credenciales de Xi como socio fiable.“Cuanto más grave y compleja sea la situación internacional, más China y Europa deberían apoyar el espíritu original de las relaciones diplomáticas, reforzar la comunicación estratégica, mejorar la confianza mutua y adherirse a los prin- cipios de la asociación”, dijo Xi a Costa, recordando que 2025 marca el 50 aniversario de las relaciones diplomáticas entre la UE y Beijing.Según dijo Xi al líder portugués, entre China y la UE “no hay conflictos de intereses ni contradicciones geopolíticas fundamentales”.La confianza debe aún ganarse. Costa remarcó a Xi “la necesidad de garantizar la igualdad de condiciones y de reequilibrar los actuales desequilibrios comerciales y económicos”. ■
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El nuevo clima de negocios que llegó con Milei: cambiar y adaptarse o bajar los brazos MIRADAS

Alejandra Pataroapataro@clarin.com

PANORAMA 
ECONÓMICO

Silvia Naishtatsnaishtat@clarin.com

L
a disrupción que trajo el gobierno de Javier Milei sacude el ambiente de negocios. Están los que se mueven en un mundo ya desgastado, con una visión más estrecha y que como supo escribir Natalia Ginzburg, sienten que “todo lo que 

hacen se le envejece en las manos".Y están los que ensancharon su base de operaciones, decididos a convertirse en una pieza clave, pese a que el temor a la vo
latilidad argentina no se ha disipado. En este último pelotón asoman sectores como la minería. La australiana BHP, considerada la más grande del mundo, adquirió 
el 50% del proyecto de cobre Josemaría y se asoció con la canadiense Lundin Mining para desarrollar también Filo del Sol. Son 
inversiones multimillonarias para la ex
plotación del cobre.Curioso, en ese medio deslizan que los inversores que son recibidos al más alto nivel del gobierno, se sorprenden por el des
conocimiento en la Casa Rosada de algu
nos funcionarios. Es el caso de Luis Lucero, el secretario de Minería, con el que tienen trato para el día a día, cuya cartera depende de Economía y que cerca de Javier 
Milei ignoran su existencia.No es un detalle para inversores de largo plazo que se preguntan si el modelo Milei 
está para quedarse.Por cierto, el modelo con inflación controlada y dólar quietísimo atenta contra las tasas de ganancias en base al traslado a precio y el juego con la brecha cambiaría que regía y permitía insumos por el dólar oficial y precio final al dólar blue.A su vez, las nuevas reglas, “nos están sa
cando a muchos de la cancha, como a las 
trespymes del caucho que fabricaban rue
das para bicicletas. Se está dañando la es
tructura industrial”, advirtieron en la UIA.Otros se preparan en base a un rally de compras, como el grupo GST de Pablo Peralta, que tiene como CEO a Isela Costanti- ni y que sumó a las aseguradoras Prudential, Metlife y BNP Paribas-Cardif.0 la estadounidense Lambweston, que 
desembolsó US$ 320 millones en Mar del 
Plata para una de las plantas más modernas del mundo en papas fritas congeladas que arranca en febrero con 500 empleados, dirigida por Romina Broda.Alrededor de esa fábrica, en el parque industrial, tampoco desentonan las apuestas locales, como la de Lucciano’s en helados y Cabrales, que amplió su planta para las cápsulas y otros productos de café.Pero con la estabilidad lograda, ¿cómo 
se vuelve a crecer?, ¿cuál es la nueva matriz productiva?,¿ cómo se genera empleo?. Esas fueron preguntas atadas a posibles proyectos de ley que ayuden a la competiti- vidad. Se las formularon a Martín Menem en un almuerzo reservado con empresarios en octubre. El jefe de Diputados no su
po responder.

El secretario general de la UOCRA, Gerardo Martínez, observa dos planos. En la sociedad, la onda expansiva de la estabilidad. Y en el Gobierno, tensión entre distintos ministros en torno a generar en el año político un despegue de la actividad con creación de empleo, tras un 2024 con “ un ajuste tremendo".En su visión, “el Gobierno tiene que pres
tar atención y no acorralar el valor de la re
presentación política y el ejercicio déla opi
nión. La mejor fórmula es el diálogo", suelta Martínez, que dialoga con el Presidente. Al menos le dieron una señal: en febrero sale 
la tan anunciada como demorada mesa tri
partita entre el Grupo de los Seis, que aglutina a las principales cámaras empresarias, la CGT y la Casa Rosada.En cuanto a la obra pública, hay proyectos que comienzan a despertarse en las provincias luego de que el Estado nacional le transfiriera la responsabilidad y el control. Pero sin Presupuesto, veremos a gobernadores suplicando por fondos. En primera fila, el 
cordobés Martín Llaryora y el santafesino, 
Maximiliano Pullaro.

En el campo, tal vez uno de los sectores más leales a Milei, los ánimos están caldea
dos. La pequeña mejora de la cotización de la soja esta semana trajo un alivio temporal, pero no alcanza a disimular los números en rojo. La presión sobre la dirigencia es creciente y Nicolás Pino, presidente de la Rural y amigo personal de Milei, se las ve en figurillas.No se teme una ola de default pero la delicada situación de Los Grobo, un gigante que supo revolucionar la producción agrícola, 
encendió alarmas. Las miradas se posan sobre los acopios de granos que son como un banco: “Si hay desconfianza, hay corrida”, señaló un exportador de capitales nacionales.Los frigoríficos también confiesan un momento amargo ya que ni el mercado local ni el global convalida el precio del kilo vivo que tiene en dólares el novillo de exportación.Hay, eso sí, cultivos que están salvo. Es el caso del girasol, sobre el que pesaban retenciones de 32% y se redujeron a 7% para el 
grano. Cuenta el presidente de la Asociación de Productores, Juan Martín Salas, que la sequía que afectó la cosecha de Ucrania y parte de Rusia elevó la cotización a US$ 380 la tonelada a lo que se añaden bonificaciones del 15 al 20% por el mayor contenido de acei-
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te de la planta. “Es el cultivo más rentable 
de todos”, entusiasmó.Grupos como Adecoagro, que destinan millones a la inversión en tecnología, desde robots, sistemas con inteligencia artificial y maquinaria, para seguir en la frontera tecnológica, están desembolsando US$ 100 millones para hacerse más fuertes en arroz. En Adecoagro supo tallar George Soros y hoy es de inversores argentinos e internacionales al cotizar en la Bolsa de Nueva York. Dicen que sus activos están maduros en Brasil y han decidido inclinar la balanza hacia Argentina. Mariano Bosch, fundador y CEO, es un cruzado de la com- petitividad, sin desconocer el camino de espinas tranqueras afuera.Ayer, el país estuvo en vilo por la reac
ción del sistema eléctrico a la ola de calor. Con el 40% de los equipos casi al fin de su vida útil, se pasó a medias la prueba de 
fuego. Se trata de un sistema complicado por donde se lo mire, ya sea en la generación, la red de transporte y la distribución. Y si una máquina sale se produce el efecto dominó que tanto conocemos.Edesur alquiló el equivalente a 100MW en equipos electrógenos dispuestos estratégicamente. La compañía, de la italiana Enel que estuvo a punto de irse y dio marcha atrás con el triunfo de Milei y su especial cercanía con Georgia Meloni, se prepara para presentarse en la licitación del Cho- cón. En esa rama cayó como baldazo inesperado que el ENRE (Ente Nacional Regulador de Electricidad) les ajustara la tasa 
de rentabilidad reduciéndola del 10,31% al 6,22% primero y a 6,10% ahora, después de impuestos. El ENRE lo justificó en la disminución del riesgo país que les baja los costos de financiamiento. No habrá contemplación.Para la economista Marcela Cristini, de FIEL, la novedad argentina pasa por la recuperación de los mecanismos de mercado que incluyen la apertura de la economía. 
“Este objetivo siempre es resistido debido a 
la estrategia de desarrollo desde los años 
40. Pero en un mundo que seglobalizóy 
hoy se regionaliza no hay espacio para no 
generar una estrategia activa de inserción 
internacional”.Cristini reconoce que los principales productos agroindustriales soportan precios muy bajos. “A la vez, el dólar se revaloriza y 
los costos de ingreso a n nevos países se ha
cen mayores porque crecen las barreras no 
arancelarias. Se suma que el punto de par
tida déla economía es de descapitalización. 
Se perdieron inversiones. En el pasado re
ciente no figurábamos en el mapa. En Bra
sil y México el stock acumulado de IED (In
versión Extranjera Directa) alcanzaba a 
45% de su PBI en 2023; Chile, superaba el 
80% y en Argentina era 20%. La realidad 
es compleja, hay riesgos que enfrentar, pe
ro como decía Antonio Machado, se hace 
camino al andar”, alentó. ■

Las “tierras raras” de Groenlandia
Bueno, ¡a ver! Que el que sabe de Química dirá ¡obvio! Para el resto de los mortales, esta columna no lo sería tanto. Groenlandia pasó de ser un lugar remoto a estar en boca de todo el mundo porque Donald Trump la quiere “comprar”, “anexionar”, “invadir”. ¿Por qué?En los últimos días se publicaron artículos que intentan desembrollar las intenciones del próximo presidente de Estados Unidos. ¿Imperialismo retrógrado? ¿Colonialismo anacrónico? ¿Advertencia a China? ¿Demencia senil?Para pasar en blanco, Groenlandia es la isla más grande del mundo con una población minúscula, en un lugar estratégico que se está derritiendo y con recursos naturales que a esta altura de la Historia son un manjar para la industria tecnológica, un sector cuya primacía es y será la principal disputa entre las potencias.El derretimiento de las masas polares, que en teoría facilitaría una nueva ruta marítima vía Groenlandia abaratando los costos en el transporte de mercaderías- es y no es un motivo. Esa ruta seguirá siendo hostil. Son aguas poco amistosas. No se prevé una masiva afluencia de cargueros esquivando enormes trozos de hielo a la deriva.Esto nos lleva a los recursos naturales como teoría más factible y la lucha entre Washington y Beijing por la supremacía tecnológica. Groenlandia tiene el 25% de las reservas mundiales de “tierras raras”, que no es tierra sino 17 elementos químicos que pertenecen a la familia de lantánidos. En español, materiales “muy interesantes”, según explica Pepe Baena, director del Más- ter de Dirección de Producción y Automatismo Industrial de OBS Business School, por sus múltiples usos. A saber: “baterías de autos, la creación de discos duros, computadoras, elementos de los coches híbridos, armas y equipos médicos”. China es el principal productor de estos “elementos” que toma de su propio suelo y de Kazajistán también, pero principalmente de África, donde desembarcó hace años en busca de recursos con miras al futuro.Si Groenlandia abre una posible mina de tierras raras, según Baena, “eso cambiaría un poquito todo lo que sería la configuración de proveedores de este tipo de materiales y la importancia que tiene este yacimiento”. Es interesante saber que la sombra, mayor donante y benefactor de Trump es Elon Musk, el hombre “tech” y “aeroespacial” más rico del mundo, con una oficina propia en la Casa Blanca a partir del lunes. ■
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TRIBUNA Marcelo ElizondoEspecialista en negocios internacionales. Presidente de la International Chamber of Commerce (ICC) en la Argentina

E
n los últimos años del siglo XX, la Escuela de Guerra del Ejército de Estados Unidos instauró el acrónimo “V.U.C A” para describir las condiciones rupturis- tas y cambiantes (tanto para los negocios como para los asuntos públicos) que se aceleraron después de la llamada Guerra Fría.Esas siglas (V.U.C.A.) referían a cuatro palabras (por sus iniciales en idioma inglés) que calificaron el momento: volatili

dad, incertidumbre, complejidad y ambi
güedad. Y pretendían describir los desafíos dinámicos y a menudo impredecibles que enfrentaban las empresas, los líderes, los políticos, la ciencia. Pues treinta años después, el mundo no es más simple. No señor. Al contrario.Como para comprenderlo conviene recordar lo que planteó hace algunos lustros el psicólogo español José María Peíró Silla sobre las cuatro condiciones del ambiente que definen cada momento: el grado de 
simplicidad (lo opuesto a complejidad), de 
estabilidad (lo opuesto a inestabilidad o previsibilidad), de aleatoriedad (lo opuesto al orden y la organización que permite concatenar la relación entre los factores del ambiente en el que vivimos) y el acceso a recursos (lo opuesto a la indisponibilidad).Resulta que el incremento del vértigo en el cambio permanente ha hecho que, luego, muchos estudiosos exploren aún mas la evolución de las circunstancias especiales ante los cambios, ya en una nueva época. Porque vivimos una paradoja que consiste en que, mientras el ser humano logra más 
metas, sufre más vértigo. Quizá esto ocurre como efecto de una dualidad sistémi- ca: la evolución requiere cambio y el cambio evolutivo exige aceleración.

Así, hace tiempo que el mundo, mientras genera más y más avances y oportunidades por la notable evolución económico/tecnológica, es -a la vez- más caótico.Ahora bien: también hoy mismo, mientras vivimos con una sensación de difícil frenesí en estos momentos desafiantes, hay cada vez más casos exitosos: empresas disrup- tivas, líderes exuberantes, artistas innovadores, inventores sorprendentes, organizaciones adaptativas, creativos aceleradores. Nunca el género humano logró más avances que en estos tiempos. Nunca se sintió más abrumado.Pues hace unos pocos años, un renombrado futurista y estudioso, Jamais Cascio (futurólogo e investigador del “Institute for the future”), ha generado una significativa nueva respuesta 1explicativa a este novísimo 11mundo posterior a aquel “VU- CA” que ya nos incomodaba. Cascio ha creado una nueva ex- presión: el mundo hoy es 
“BAN.I.” Este acrónimo surge de otras cuatro palabas en idioma inglés (más apropiadas para la nueva época): Brittle (frágil), Anxious (an
sioso), Non-linear (no lineal) e Incomprehensible (Incomprensible).En su artículo “Facing the Age of Chaos”, en 2020, Cascio comenzó a explorar cómo los desafíos contemporáneos requieren un nuevo marco de comprensión. Y sugiere que, en realidad, nuestro nuevo ambiente es más exigente pero no es inmanejable: requiere el desarrollo de nuevas habilidades para su administración exitosa. Y para manejar aquellas cuatro circunstancias (B.A.N.I.) propone cuatro habilidades.

Primero, desarrollar resiliencia; porque, aunque resulte contraintuitivo, hay que prevenir los imprevistos (como sucedió en California -zona del alta sismicidad-, donde las empresas mejor preparadas para afrontar los terremotos tuvieron mejor respuesta a la pandemia). Segundo, concebir empatia; porque cuando los datos nos abruman y todo parece tan complejo es cuando se descu

DANIELROLDÁNbre que el camino de la comprensión está en el reconocimiento de la humanidad compartida. Tercero, lograr el manejo exitoso de la 
improvisación; asumiendo que ésta es una habilidad (y no una respuesta de la suerte) si se la concibe como tal, y será cada vez más necesario poder reaccionar con formas que no estaban previstas (así, esa improvisación, no debe ser pro-caos sino virtuosa para lograr ser más útil que el desorden o aun que la 

inacción). Y, cuarto, desarrollar la capaci
dad de intuición -entendida como una habilidad-; dado que asumiendo que no podemos saberlo todo ni tener todos los datos antes de tomar una decisión, se debe generar la capacidad de aprender (conocer) a partir de una mezcla entre la experiencia y lo que nos devuelva la parte inconsciente del cerebro ante los estímulos de la época (anticipación).Ante todo esto, hemos iniciado hace muy poco un nuevo año. Arribamos nada menos que al primer cuarto del siglo que más 
evolución tecnológica ha generado en la historia humana. Vivimos una nueva glo- balización, que es la de la evolución cien- tífico-técnica que se expande a casi todo rincón del planeta. Y, prontos a ingresar al segundo cuarto de siglo, puede preverse 
que los adaptativos, anticipativos, futu
ristas serán los ganadores.Y, si ello es acertado para el mundo en general, será ahora aplicable para la Argentina, que ha iniciado una nueva etapa a través de la devolución de la iniciativa económica a la actividad privada, la reducción de la presión regulativa -que desburocratiza y agiliza el avance autónomo de factores individuales- y la gradual apertura para la inserción exterior.La salida de un ambiente rígido hacia uno dinámico no hará más que acoplar a 
nuestros agentes (personas, familias, or
ganizaciones, asociaciones) a la velocidad 
y el rumbo que el mundo tiene en marcha. Lo que obliga a entender que los resultados exitosos no dependerán de golpes de suerte ni de movimientos defensivos sino de entender la compleja causalidad de los factores en un mundo acelerado y actuar en busca del éxito consecuente. ■

DEBATE

Ecosistemas 
sanos, para 
garantizarla 
producción 
y la vida

Ana Di PangracioDirectora ejecutiva adjunta de la Fundación Ambiente y Recursos Naturales (FARN)

L
os sistemas naturales que hacen posible la vida en la Tierra, incluyendo la humana, están en peligro ante la imparable conversión 
de ecosistemas, la explotación intensiva de bienes naturales, nuestros hábitos de producción y consumo, el cambio climático y la contaminación. Esto exige respuestas urgentes y coordinadas.Fenómenos extremos como las olas de calor, las sequías prolongadas, las inundaciones y los incendios forestales causan pérdidas y daños incalculables. El 40% de las tierras del Planeta están degradadas y las sequías han aumentado un 29% desde el año 2000. La reciente sequía en la Argentina, con severos impactos socioambientales, dejó pérdidas 

por irnos USD 20.000 millones en ingresos por exportaciones solo en 2023, según un informe de la Bolsa de Comercio de Rosario.Una tierra sana garantiza alcanzar las metas sobre el clima, naturaleza y desarrollo sostenible. Las y los líderes del mundo deben conciliar la producción de alimentos 
con el cuidado de los ecosistemas. No puede haber producción ni vida posible con ecosistemas destruidos.

Este 2024 albergó tres cumbres internacionales: la COP16 de Biodiversidad en Cali, Colombia; COP29 de Cambio Climático en Bakú, Azerbaiyán; y COP16 de Desertifica- ción en Riad, Arabia Saudita. Un punto en común fue la necesidad de contar con finan- 
ciamiento a la altura de los desafíos por parte de los países desarrollados hacia los países en vías de desarrollo. Sin embargo, estuvo lejos de lo esperado.El acuerdo financiero por USD 300.000 millones anuales hasta 2035 para que los países en desarrollo hagan frente a la crisis climática dejó sabor a poco, frente a los 1.3 billo
nes de dólares anuales reclamados por el 
G77+China, un grupo que reúne a países en idas de desarrollo. El cumplimiento del Marco Mundial de Biodiversidad pudo haberse visto sumamente comprometido al no alcanzarse acuerdo sobre su marco de seguimiento y mecanismos para la planificación, monitoreo, reporte y revisión, incluyendo su revisión global. Detrás de ello, se encuentra la presión de países del Sur Global por lograr un nuevo mecanismo de financia- mi ento exclusivo para la biodiversidad.Por su parte, en la COP16 de Desertifica- 

ción se esperaba un nuevo acuerdo global sobre sequías, un fenómeno natural del que ya ningún país escapa, agravado por el cambio climático y que degrada la valiosa pero frágil biodiversidad de las tierras secas. Los países que participan de estas negociaciones no lograron acordar si el nuevo instrumento debía ser legalmente vinculante o no, lo que también traería un financiamiento asociado para afrontar este fenómeno.El multilateralismo no es una carrera de 
100 metros: es una maratón. En este escenario global adverso es importante poner en valor cada paso que logra dar, aún cuando el acuerdo sea poner sobre la mesa que no es posible un acuerdo, pero con el compromiso de continuar con negociaciones sustantivas.En esta línea, la sociedad civil organizada y los titulares de derechos -pueblos indígenas, comunidades locales, mujeres y jóvenes- reclaman por procesos internacionales que dialoguen entre sí, participativos e inclusivos, que aborden sin pausa pero con prisa transversal- 
mente acciones por el clima, la conservación, 
uso sostenible y restauración de la biodiversi
dad, y una gestión responsable de la tierra para bien del ambiente y de toda la humanidad. ■
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Inseguridad en el Conurbano

Cámara de seguridad. Uno de los ladrones, tirado en la vereda tras recibirán balazo del policía atacado. David Verón. El otro ladrón también fue recordado en redes sociales.
Otros tres asaltos a policías 
en el GBA: en uno de ellos 
murieron dos ladronesEn todos hubo tiroteos. Ocurrieron en Isidro Casanova, La Tablada y Quilmes. Van 16 intentos de robo a agentes en Provincia en lo que va del año.
Emmanuel Dalbeedalbessio@clarin.com
“Lcdlg, por qué otro compañero 
más. No jodas hermano, decime 
que es mentira”. Con este mensaje despidieron a uno de los dos ladrones que murieron el miércoles a la noche luego de tirotearse con un oficial mayor de la Policía de la Ciudad al que intentaron robarle en Isidro Casanova.Este fue uno de los tres hechos donde fueron víctimas agentes de la fuerza de seguridad porteña en una misma noche (hubo otros más en La Tablada, que también es parte de La Matanza, y el restante en Quilmes), con lo que suman 16 casos en lo que va del año en territorio bonaerense.

El martes había sido asesinado el oficial Io Braian Samuel Zacarías Coria (34), baleado por la espalda mientras escapaba de dos moto- chorros que querían robarle su moto en Castelar, partido de Morón.A raíz del crimen del policía y por los reiterados hechos de inseguridad en el distrito que ocurrieron en las últimas horas, fueron apartados de sus cargos el secretario de Seguridad de Morón y el jefe de la Departamental de Policía.Además, Jorge Macri, jefe de Gobierno porteño, volvió a expresarse en las redes sociales: “En lo que va del 2025, en la Provincia de Buenos Aires atacaron a un policía de la Ciudad cada 27 horas. Estos constantes y graves hechos de inseguridad ya se llevaron la vida de 13 de nuestros oficiales. Ante esta situa

ción, me reuní con la cupula de la Policía de la Ciudad y llamé al gobernador @Kicillofok con quien acordamos una reunión y ámbitos de trabajo entre nuestros ministros de seguridad. Esto tiene que terminar YA”.
En el año hubo un 
ataque a policías 

porteños cada 27 horas.

El oficial mayor Hernán Chavan (37) regresaba a su casa en su moto Bajaj Rouser cuando a la altura de las calles Voissin y Tomás Edison, del barrio San Alberto, en Isidro Casanova, fue abordado por tres sospechosos que iban en un Renault Kwid naranja.

Los asaltantes estaban armados, por lo que el policía sacó su pistola reglamentaria y les disparó: uno cayó muerto.El delincuente fue identificado como David Alejandro Verón, de 17 años y con domicilio a pocas cuadras del lugar. Recibió un disparo en la cabeza, según las primeras precisiones médicas.Uno de sus cómplices también resultó herido. Facundo Ignacio López, de 18 años, fue trasladado al Hospital Paroissien de San Justo. Allí fue intervenido de un impacto en la zona del abdomen. Murió a los pocos minutos tras no poder superar el post operatorio.López tenía antecedentes penales por encubrimiento agravado y tentativa de robo junto con otros dos cómplices con un arma de ju

guete.El tercer sospechoso fue detenido. Su nombre es Leonel Iván Ava- los, tiene 27 años y también es vecino de la zona.En otra historia de Instagram, uno de los amigos de Verón posteó: "Qué fea noticia, wacho, mal ahí. 
Betino siempre chispiado, compa
ñero, lcdlg(NdR: la concha de la gorra)".El vehículo en el que se movilizaban los asaltantes había sido robado minutos antes a una sargento de la policía bonaerense. En su interior hallaron un la réplica de un revolver.Sobre el asfalto la Policía Científica secuestró dos vainas servidas calibre 9 milímetros. El fiscal Carlos Arribas, a cargo de la Fiscalía de Homicidios de La Matanza, no tomó dejó preso al policía al considerar que actuó en legítima defensa.El segundo caso ocurrió en Quilmes, en 192 y Thomas Flores, donde un oficial iba de franco y caminando, cuando dos ladrones lo abordaron arriba de una moto. Allí se identificó como policía y comenzó a dispararles. Los delincuentes se escaparon.El último ocurrió en La Tablada, en La Matanza. Un oficial de la Comisaría Vecinal 7 salía de servicio a bordo de su moto, cuando fue interceptado por dos ladrones en una moto que lo amenazaron y le quisieron robar. Allí se defendió a los tiros y logró evitar el robo, mientras que los ladrones escaparon. ■
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CLARIN - VIERNES 17 DE ENERO DE 2025 Sociedad 27

Víctimas. José Gómez, Juan Castelli y Brian Coria, tres de los policías porteños que murieron en el GBA.En la primera quincena del año hubo varios casos y muy violentos. La demanda de autopartes motiva al delito.El preocupante dato sobre los robos de motochorros y de autos en el Conurbano

Violencia narco

Ataque sicario en 
Rosario: mataron a 
dos mujeres y otras 
dos fueron heridasLas víctimas estaban tomando mate en la puerta de una casa. Los atacantes dispararon diez veces.

En la primera quincena del año el conurbano bonaerense fue el escenario de violentos robos en los cuales la modalidad motochorro es la que más creció. Los ataques son violentos y las víctimas son asaltadas cuando están llegando o saliendo de sus casas.En el Sur, Oeste o Norte. La delincuencia no discrimina de lugares ni zonas. La cantidad de hechos ilícitos ponen en alerta a vecinos, quienes reclaman seguridad.Un ejemplo fueron los reiterados robos en la localidad de Ingeniero Maschwitz. Los vecinos contabilizaron ocho asaltos a casas en los últimos dos meses, lo que obligó a mantener reuniones con funcionarios y autoridades de Escobar en reclamo de mayor seguridad.En Morón, el crimen de un policía de la Ciudad a manos de moto- chorros que intentaron robarle la moto cuando se dirigía a la casa de su novia fue la gota que rebalsó el vaso y derivó en la desvinculación del secretario de Seguridad y el jefe de la Departamental de la Policía.Según los datos del Ministerio de Seguridad porteño, fueron 16 miembros de la Policía de la Ciudad atacados en el conurbano bonaerense en lo que va del año. Estos datos derivaron en el reclamo del ministro Waldo Wolff al gobernador Axel Kicillof.Como si fuera un “loop” constante, las imágenes de las cámaras de seguridad muestran la manera de actuar de motochorros y ladrones que se mueven en grupo, como se lo denomina al robo piraña.Tienen características propias y

muy notorias: llegan en un auto, casi siempre que fue robado minutos antes. Interceptan el camino de la víctima, que está llegado o bien por salir de su casa en su vehículo.Allí bajan entre tres y cuatro delincuentes. En varios casos apuntándole a la víctima y gritándole de manera amenazante.Es ahí donde comienza el plan 
criminal: uno va al lugar del conductor y lo baja del rodado. Otros van al asiento del acompañante y también lo neutraliza. Otro queda a bordo del primer auto, con el que llegaron. Una vez adentro del auto y las víctimas en la vereda, escapan del lugar. El robo está concretado.
Usan cascos oscuros u

opacos para no ser 
reconocidos.

“Lo que creció de manera expo
nencial en números alarmante es 
el robo automotor. Se da en momentos de crisis económica, donde la compra de repuestos en las casas oficiales se hace difícil y van al mercado negro de autopartes”, explicó a Clarín una fiscal con vasta experiencia.Según la funcionaría judicial, otro delito que sigue en aumento son los denominados “robos al vo
leo”, considerados en la jerga como 
“robos fáciles”, ya que pueden ser arrebatos en la vía pública de un celular o la billetera, por ejemplo.“En muchos lugares no se vende droga con dinero, sino que aceptan cualquier objeto de valor a cambio 

como un celular o zapatillas. Todo lo que se pueda revender sirve. Es como un ‘Club del trueque’por estupefacientes”, explicó.Dos personas en una moto de alta cilindrada o de las denominadas “enduro”. Usan cascos con colores 
oscuros u opacos. No es por seguridad sino para no ser identificados a la hora de cometer un asalto.El que va de acompañante es el encargado de mostrar el arma de fuego y baja en busca de la víctima.A este tipo de delincuentes no les importa arrastrar a las víctimas, que usualmente son mujeres.En la última semana fueron víctimas de este tipo de delitos varios policías de la Ciudad y un médico que fue atacado cuando salía para ir a su trabajo en Castelar.El crimen del Oficial 1° Braian Sa
muel Zacarías Coria (34) en manos de motochorros, derivó a que el intendente de Morón, Lucas Ghi, decida el cambio del titular de la Secretaría de Seguridad municipal y de la Departamental de Policía.Otro de los crímenes que conmocionó a los vecinos del conurbano 
fue el de Hilda Cristina Tello (45), quien fue alcanzada por una bala 
disparada por motochorros que intentaron robarle el auto a un hombre mientras lo estaba lavando en la vereda.Tello, madre de ocho hijos, murió a bordo del interno 623 de la línea 174 cuando el chofer Cristian Paz (45) lanzó el colectivo para evitar el robo de un auto a la altura de la calle Lynch al 2800, en una zona residencial ubicada a unas 20 cuadras de la Rotonda de San Justo. ■

Una violenta escena volvió a golpear a Rosario. En un nuevo ataque sicario, dos motos pasaron por el frente de una casa donde estaban cuatro mujeres y les dispararon diez veces. Dos de ellas murieron y las otras quedaron internadas con heridas de gravedad. Se trata del séptimo crimen 
en lo que va del año en la ciudad santafesina.El episodio ocurrió cerca de las 20 del miércoles en Esmeralda al 1.900, en el barrio República de la Sexta. Los vecinos, que presenciaron el violento ataque, trasladaron a las víctimas al Hospital Provincial.Las dos fallecidas fueron identificadas como Antonela E. y Micaela G. La primera murió en el acto. Su compañera poco después, tras sufrir una pérdida de masa encefálica debido a que uno 
de los tiros le dio en la cabeza.Las otras dos mujeres, Verónica M. y Verónica Z., quedaron internadas con varias heridas. Según el medio Rosario 3, una de ellas fue operada y la otra estaba fuera de peligro, pero con disparos en los glúteos y piernas.Según el medio La Capital, los testigos dijeron que los asesinos circulaban en una moto Honda 

Agujero de bala. En la casa donde fue el ataque. Sebastián granatta

110 blanca y que habían escuchado al menos diez disparos. También comentaron que podrían ser del barrio Tablada, aunque las autoridades seguían tratando de establecer quiénes fueron."Estaban tomando mates. Las saludé y me fui al comedor que está acá por calle Cochabamba. Cuando volví me encontré con e- llas ahí tiradas, algo horrible", contó una vecina a Radiópolis.Este ataque genera preocupación en Rosario, la ciudad que está impregnada de violencia y que a tan solo 15 días del año ya lleva siete crímenes violentos. Además, este sangriento episodio ocurrió tan solo dos horas después de que un hombre murió y otro resultó herido en la zona noroeste de la ciudad.Agentes de la Brigada fueron los primeros en llegar al lugar del hecho para realizar las primeras investigaciones, al igual que unidades policiales y representantes de la fiscalía que tomaron los testimonios de los vecinos. Todavía no se sabe cuál fue el móvil del crimen, pero el caso quedó a cargo de la fiscal Marisol Fabbro de la Unidad de Homicidios Dolosos para continuar con los hallazgos. ■
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Mar del Plata: Kicillof promete 
arreglar el abandono de la RamblaEnmarcado por el Casino, el Hotel Provincial y las playas del centro, el paseo más tradicional de la ciudad, de jurisdicción provincial, perdió su esplendor.
MAR DEL PLATA. CORRESPONSAL 

Guillermo Villarreal mardelplata@clarin.comTiene un año, pero el cartel instalado en Punta Iglesia con el nombre de la ciudad (dando un redundante epígrafe a las selfies: “Mardel” arriba, “Plata” abajo, en letras imprenta y mayúsculas, todas en blanco), se transformó en el nuevo punto 
de atracción para los fanáticos de 
las selfies. Desde allí, siguiendo la curvatura de la costa de Mar del Plata hasta el Torreón del Monje, con los edificios del Casino Central y del Gran Hotel Provincial en medio y las playas Popular y Bristol, y la Rambla, por supuesto, la imagen 
resulta inmejorable.Pero no todo es lo que parece, al menos desde esa distancia. Ni siquiera el mejor zoom revelará lo que no se alcanza a observar en la foto. En necesario acercarse (lo que decenas de miles de turistas de todo el país hacen cada día), pararse y recorrer un poco la mismísima 
postal clásica de Mar del Plata, para ratificar lo inaudito: el llamati
vo estado de abandono en que se en encuentra la Rambla, el paseo más tradicional de la ciudad veraniega por excelencia de los argentinos, que fue fundada el 10 de febrero de 1874 por el comerciante y estanciero Patricio Peralta Ramos.Una simple pasada permite ver cielorrasos de la recova peligrosamente desprendidos y carcomidos, baldosones disímiles que fueron agregándose como parches, remiendos, otros ausentes, dejando desniveles o pozos a la vista, hierros corroídos, chapones a modo de puerta que ni con grafitis disimulan el óxido y pintadas -más que grafitis- en la parte baja de la rambla, la que da al frente costero.El lugar perdió todo esplendor 
incluso maquillado para la tempo
rada, con el intenso movimiento que le impone el verano, con turistas yendo y viniendo y el colorido de los vendedores o los músicos y cuentistas que presentan su número al pie de las escaleras, que usan a modo de gradas, o algún bar golondrina abierto.¿Será este el último verano en que se vea así? La promesa, que indica que así será, viene de la mano de la gestión política. En los próximos días se abrirán los sobres para la licitación que lanzó el Gobierno bonaerense para la puesta en 
valor de la Rambla de Mar del Plata, sector que no depende de la Muni-

Deterioro. La imagen actual de la Rambla presenta pintadas e instalaciones en mal estado, diego izquierdo

Postal. Una imagen de la Rambla en sus tiempos de esplendor.
cipalidad local, por lo que no puede intervenirlo. Las propuestas iban a abrirse el lunes próximo, pero las empresas que se postulan solicitaron prorrogar el plazo una semana y ese pedido les fue concedido.La decisión llegó después de una visita que los líderes técnicos de las firmas interesadas hicieron por las recovas, la explanada y los sectores comprometidos por la falta de mantenimiento, llevándose un detalle completo de las tareas que deben emprender. La extensión del plazo, informó a Clarín una fuente del Gobierno provincial, no tiene relación con el estado en que encontraron el lugar sino “por la meticulosidad con que las empresas restauradoras trabajan”.

La misma fuente dio un ejemplo 
concreto: el estado en que finalmente quedó la Casa sobre el Arroyo, conocida también como Casa del Puente, la obra diseñada por Amando Williams en la década del 40, que pasó de un estado de abandono absoluto (padeció incendios y fue van- dalizada) a ser recuperada, restaurada a su estado original y reconocida en Nueva York con el prestigioso premio de Modernismo WMF/Knoll 2024, otorgado por el Fondo Mundial de Monumentos (WMF) al Mejor Proyecto de Conservación. Hoy es un museo y hay que agendar la visita -muy recomendable-, con entradas generalmente agotadas.De momento, datos técnicos, hasta tanto no se conozcan las pro

puestas para conocer en qué consistirá la puesta en valor, cifras y plazos del “Proyecto de refacción y renovación integral de la Rambla de la ciudad de Mar del Plata y de los espacios públicos comunes que comparten el Casino Central y el Hotel Provincial”, que convoca el Ministerio de Infraestructura y Servicios Públicos bonaerense a través de la Subsecretaría de Obras Públicas y la Dirección Provincial de Arquitectura. La inversión esti
mada, indican, será de alrededor de 6.775 millones de pesos.Hay algunos detalles a tener en 
cuenta: “Recuperación de solados y del equipamiento urbano; restauración y reposición de baldosas en la rambla, recovas y el boulevard del sector del Hotel Provincial y el Casino; la desobstrucción y reparación de los desagües pluviales; la colocación de nuevas luminarias led en la línea de costa; y la puesta en valor de las estructuras de piedra, escaleras y rampas”.De acuerdo a lo que anticipa el proyecto se reconstruirán los sectores verdes originales (ya no queda ninguno) rediseñando el paisa- jismo con vegetación, cestos para residuos y bancos. También será restituido el cerco de madera, para separar este sector de la playa.A las emblemáticas esculturas que representan lobos marinos también les toca la restauración, así como los monolitos y las mure- tas de piedra Mar del Plata.

Los trabajos previstos abarcarán 31.500 metros cuadrados de superficie del conjunto urbano y serán ejecutados en dos etapas, que arrancarán ni bien termine la actual temporada de verano. La primera se extenderá por siete meses y comprenderá el frente sobre la avenida Peralta Ramos, el frente marítimo y el lateral del Hotel Provincial, la plazoleta Almirante Brown (que separa ambos edificios) y la vereda a nivel de la playa Bristol. La segunda etapa, de nueve meses de plazo, contempla la puesta en valor de las recovas.
Para la puesta en valor 
estiman una inversión 
de casi $ 7 mil millones.

Hay que hablar de “las ramblas 
de Mar del Plata”, porque a lo largo de la historia de la ciudad fueron cinco. La primera de ellas fue construida en 1888 en madera y dos años más tarde fue arrasada por un temporal. Carlos Pellegrini, entonces presidente de la Nación, organizó una colecta y surgió así la Rambla Pellegrini, que también tuvo un final funesto: en 1905 fue devorada por un incendio. En su lugar se construyó el tercer paseo: la lujosa Rambla Lasalle, que contaba con cafés, restaurantes y espacios para las reuniones sociales.Pero tampoco duró mucho tiempo: esa elegante versión fue reemplazada por la Rambla Bristol. Llevó dos años su construcción, hasta 1913, y, a diferencia de las anteriores, fue realizada con materiales más duraderos como el cemento. La obra fue encargada a los arquitectos Carlos Agote y Alberto de Gainza, reconocidos por haber construido el edificio La Prensa en la ciudad de Buenos Aires. La Rambla Bristol fue levantada al mejor estilo de la arquitectura francesa, con materiales traídos en su mayor parte desde Europa. La idea era imitar el diseño de los balnearios más lujosos de ese continente. Por eso se hablaba entonces de Mar del Plata como “La Biarritz de Argentina”, por la famosa ciudad balnearia del sudoeste de Francia recostada sobre la costa atlántica.La ciudad crecía a un ritmo vertiginoso en la década del ‘40. La construcción que reemplazó a la Rambla Bristol fue la Rambla Casino, la creación del arquitecto Alejandro Bustillo, una obra monumental que dotó a Mar del Plata de una identidad arquitectóni
ca distintiva y que hoy luce en 
decadencia. La promesa de renovación está en marcha y no pasará inadvertida. Para ello, la Provincia de Buenos Aires organiza cierto despliegue para el 27 de enero, con trasmisión en vivo incluida, para dar a conocer las obras que devolverán el brillo a un sitio que -coinciden marpla- tenses y turistas- no debió haber caído nunca en el olvido. ■
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Denuncian a la influencer 
que atropelló con un 
cuatridclo a un nene“Vino corriendo hacia mí”, afirmó París Avanzi. Ocurrió en La Frontera, Pinamar, donde hay un caos de vehículos.

En la mira. París Avanzi (19) asegura que no se fugó después de haber chocado al nene de 8 años.
PINAMAR. ENVIADA ESPECIAL 
Malena Nazareth Martos mmartos@clarin.com“Acá hay que destacar que el menor está bien. Yo en ningún momento me di a la fuga, en ningún momento compliqué las cosas”, dice Paris Avanzi (19) mientras habla con Clarín. Ella es la joven influen
cer áe Mataderos que expone su vida lujosa en redes y que cinco días atrás se volvió protagonista de un episodio en La Frontera, Pinamar, al chocar a un nene de 8 años mien-

AVANZI TIENE MAS DE 63 MIL SEGUIDORES EN INSTAGRAM

Ostentación y perfil alto en las redes sociales

En distintas publicaciones que hi
zo, la influencer Paris Avanzi os
tenta una vida acomodada: fotos 
en autos del alta gama Audi y 
BMW, una lujosa casa en un coun- 
try de Del Viso (en el partido de 
Pilar) y paseos en yate. Ante la es
calada del caso ocurrido en la zo
na de dunas del norte de Pinamar 
que la involucra, lajoven oriunda 

de Mataderosa recurrió a sus re
des sociales para defenderse e in
cluso para tomarse socarrona
mente la situación. Además de 
bromear con que caminaba por
que "era buscada", lajoven subió 
a sus stories una foto del cruce 
quetuvocon la Policíay otra ima
gen, en la cual parece estar arriba 
en un patrullero.

tras circulaba con un cuatriciclo.Avanzi -el apellido es el de su madre; De Sena, el que figura en su DNI, no lo usa- enfrenta una causa que lleva adelante la UFI N°5 de Pinamar y da su versión de los he
chos. Recuerda cómo se desencadenó el episodio del sábado 11 de enero en esa zona agreste de médanos que limita con la exclusiva Costa Esmeralda y que, por las tardes, se vuelve un espectáculo de 
camionetas 4x4, UTV y cuatricic- 
los que se rozan y juegan picadas 
como parte de la diversión.“Estábamos con amigos en la hoya. Un amigo me prestó su cuatriciclo, nunca fue un UTV como decían. Para mí, el cuatriciclo empezó a fallar, no sabía si era por los pozos que había. Había otros amigos en la orilla del mar y bajé hacia allá. 
Pero no iba rápido”, empieza.Avanzi prosigue en su relato, al que ubica en las últimas horas de la tarde, y destaca que el menor de 8 años era quien “venía corriendo”.“Nunca me vio a mí ni escuchó el escape del cuatriciclo. Si hubiera ido rápido lo hubiera escuchado. Yo lo vi corriendo y dije ‘me habrá visto’ porque yo lo estaba viendo. Él empezó a venir cada vez más en diagonal hacia mí. Hasta que se tropezó con el cuatriciclo y yo frené a cero. El nene cayó en la arena, se levantó, se limpió la arena y siguió corriendo”, señala la joven.Lo que pasó luego, cuenta Paris, no fue su “fuga” sino un fuerte in
tercambio con los padres del nene en la playa. “El padre me dijo ‘si mi hijo tiene fractura craneal ¿qué vas a hacer?’. Yo le dije ‘te paso mis datos, no tengo ningún problema’. Le di mi nombre completo y mi DNI. A mí no me pasaron ningún dato ni se comunicaron conmigo. Mientras intercambiaba palabras con el padre y le decía que todo había sido un accidente, apareció la mamá, que no estaba presente en el lugar y nunca vio lo que pasó”, comenta.Paris, que tiene más de 63 mil seguidores en Instagram, dice que, en ese momento, la madre del nene empezó a agredirla: “el señor la quiso agarrar y ella me quiso volver a pegar. Yo no dije nada, en ningún 

momento la ofendí, entendí que era la mamá y que estaba nerviosa. El señor me empezó a decir ‘andate, tomatelá piba’. Yo me quedé tranquila de que había dado mis datos y de que el menor estaba bien, fue más un raspón con la arena que otra cosa. No me fugué, hay fotos con los padres en el lugar, volví a mi casa con mi familia”.El chico fue llevado por sus padres a un centro médico, donde le dieron el alta. Avanzi dice que nunca la notificaron de la denuncia hasta el día siguiente, cuando volvieron a verse todos en La Frontera.“Di mis datos y me despreocupé 
de la situación cuando vi que el nene estaba bien. El domingo volví con mi camioneta y me reconocieron, no sé si vieron la patente en las redes o qué. Ellos le dijeron a la Policía que me frenaran, que la camioneta no era mía, que yo me iba a escapar. Le dije a la Policía que fue un accidente, yo no venía rápido”.Paris se notificó. El cuatriciclo no fue entregado, porque la persona que se lo prestó había regresado a Buenos Aires. Según Paris, se contactó con el propietario del vehículo, quien volvió a Pinamar para ponerlo a disposición de la Fiscalía. El domingo le harán las pericias y se lo devolverán al dueño.La influencer-madre de un hijo- agrega que comprende el accionar de la mamá: “si hubiera sido al revés no sé cómo hubiera reaccionado a la situación. Con un menor te- nés que estarle atrás en lugares como La Frontera porque no tiene parador, no tiene absolutamente nada. Es complicado, hay muchos UTV, motos, camionetas”.El martes, Paris se presentó voluntariamente en una comisaría, donde le notificaron de una citación de la Fiscalía para el 15 de enero. “No declaré porque presentaré una declaración con mi abogado”. Consultada por las repercusiones generadas en redes por sus publicaciones expresa: “me empezaron 
a decir asesina. Nunca hice los descargos en contra de la familia sino de algunos medios que mentían. Mostraban un video de 2022 en La Frontera y esa no soy yo”. ■

Brasil: inundaciones y cortes de rutas 
por lluvias en Camboriú y Florianópolis
MISIONES. CORRESPONSAL
Ernesto Azarkevich misiones@clarin.comIntensas lluvias cayeron en las últimas horas sobre gran parte del litoral del estado de Santa Catarina, en Brasil, lo que provocó inundaciones y cortes de rutas. La zona 
más afectada es la de Camboriú, donde en seis horas se registraron más de 165 milímetros de agua, según los reportes de Defensa Civil.

Las calles de Camboriú amanecieron cubiertas de agua afectando el desplazamiento de autos y transportes de pasajeros. También la ruta BR101 sufrió anegamientos. La empresa concesionaria reportó el corte en el kilómetro 138, sentido norte-sur. Los operarios esperaban el descenso del agua para limpiar la calzada y normalizar el tránsito.Las intensas lluvias también afectaron Florianópolis, donde se reportaron inundaciones, desliza

mientos de tierra y evacuados. Fue interrumpido el paso por la ruta SC-401 que conecta la ciudad con la isla y la muy transitada doble vía BR-101. En doce horas cayeron hasta 170 milímetros de agua.
Las malas condiciones climáti

cas continuarán mañana y se pre
vé que las lluvias seguirán el fin 
de semana. En algunas zonas pueden ser muy intensas y estar acompañadas de descargas eléctricas, viento y caída de granizo. ■

REDES SOCIALES

Bajo agua. La costanera de Camboriú, donde cayeron 165 mm de agua.
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Son los centros Tumo. Se especializan en formación de tecnología y diseño con un método educativo informal. Su director explica cómo funcionan.Cómo es el exitoso plan educativo de Armenia que aplicará la Ciudad
Irene Hartmann ihartmann@clarin.com“Tumo se creó porque después de la Independencia de Armenia, en 1991, fue evidente que había un va
cío, o más bien una brecha, en lo 
que respecta a innovación y crea
tividad. Nuestros cofundadores sintieron que existía la necesidad 
de crear un programa educativo 
digital para adolescentes”. Esto de lo que habla Chris Shahinian, director internacional de los centros Tumo, de formación tecnológica 
y en diseño, es exactamente lo que las autoridades de Educación porteñas buscan implementar desde junio en la Ciudad. Esta novedosa iniciativa está pensada para los chi
cos de la secundaria.Hay siete centros Tumo en Armenia y otros diez fuera de ese país de Asia. “Hoy son 35 mil alumnos. Esperamos llegar a 80 mil en 2029”, compartió Shahinian. Cursan a contraturno. Pueden tomar clases de Robótica, Programación, Música, Producción Audiovisual y Cinematográfica, Animación, Diseño Gráfico, Modelado 3D y Desarrollo de Videojuegos. Podrán inscribirse no solo chicos de cuarto y quinto años como se había dicho en noviembre -cuando se anunció la propuesta- sino cualquier adolescente de entre 12 y 17 años.El Gobierno porteño confirmó que el programa contará con 6 mil 
vacantes a partir de junio. “Se prio- rizará a los alumnos de escuelas públicas, mujeres y chicos integrantes de familias de bajos recursos. Si hay más interesados que vacantes se abrirá una lista de espera para incorporar en turnos futuros”, informaron desde la cartera de Educación de la Ciudad y sumaron que darán prioridad a todos aquellos que asistan a colegios secundarios cercanos al centro Tumo, en el Centro Metropolitano de Diseño (Barracas). En otros países usan “Tumo box”, un formato más chico para los Tumo, desarrollados en contenedores para áreas rurales.Para inscribirse a las clases no hay requisitos por fuera de la edad y lo que Shahinian llama “engage- 
ment”: el “enganche” o “compromiso” del pibe. En la versión porteña, se sumará un único requisito a cumplir: que el alumno asista a la secundaria de gestión pública o privada en forma regular.
Viendo sus antecedentes, es evi-

Voz líder. Shahinian director de los centros Tumo, con 7 sedes en Armenia y otras 10 en el resto del mundo.
dente que la Educación no está 
entre sus áreas de formación ¿có
mo se sumó a esta iniciativa?Mi formación no es en Educación o en Tecnología. Mi experiencia es en consultoría de gestión, banca y servicios financieros. Pero soy originario de Sydney (Australia) y tengo raíces armenias. Me uní a Tumo porque tomé la decisión de mudarme con mi familia a mi tierra natal hace tres años, motivado por mi experiencia en operación de equipos y en hacer crecer organizaciones a nivel internacional. Mi aporte a los centros Tumo es en todo lo relativo al desarrollo, implementación de productos, gestión de cuentas y gestión de la comunidad. Esa fue una de las razones principales.
¿Cómo nació Tumo?Fue en 2011, en lereván (capital de Armenia). Yo soy parte del equipo de liderazgo, pero nuestros cofundadores y benefactores son Marie Lou Papazian y su esposo, y Sam y Sylvie Simonian. Los Simonian tenían un hermoso edificio con el que no estaban muy seguros de qué hacer. Sabían que querían que fuera un centro para jóvenes, para la comunidad, para la educación y, por casualidad, para resumir el asunto, descubrieron que Mary Lou (experta en Educación) vivía en Ereván. Se conectaron y dijeron: “Tenemos este espacio y entendemos que ustedes tienen experien

cia en educación”. Así nació todo. Hoy ofrecemos 14 áreas de habilidades en la intersección de la tecnología y el diseño. Es un programa extraescolar para estudiantes 12 a 18 años. Lo más importante es que es gratuito. Nos interesa mucho la igualdad de acceso.
¿Dónde implementaron Tumo y 
cuántos estudiantes participan? En Armenia estamos implemen- tando una red nacional de centros porque queremos dar acceso a todos los adolescentes del país, pero ahí tenemos siete centros operati-

E1 primero abrirá en 
Barracas, para chicos 

del2a!7años.

vos y cerca de 14 contenedores, o Tumo Box. Nuestro primer centro internacional fue en París y ahora tenemos 10 centros internacionales, incluyendo algunos en Alemania, Portugal, Ucrania, Albania y Líbano. Lanzaremos uno en Los Ángeles, Estados Unidos, y también en Takasaki (Japón) y en Amster- dam (Países Bajos), entre otros, más otros nuevos en Alemania. Probablemente tendremos 25 centros operativos para fines de 2026. Somos muy ambiciosos. Hoy atendemos a 35 mil adolescentes, pero a fines de 2029 queremos llegar a 80 

mil. Estamos muy emocionados de venir a Buenos Aires trabajando con el municipio y con nuestros socios a nivel local. Comenzaremos en Buenos Aires y, con suerte, el año que viene, también en Montevideo, Uruguay.
Entre las áreas tecnológicas y 
creatividad, ¿cuáles son las que 
más eligen los chicos?Depende mucho del país y eso es lo que nos encanta de TUMO. Les damos a los chicos suficientes opciones para que elijan lo que les apasiona, lo que disfrutan aprendiendo, y así es como realmente se involucran. No es la escuela, los padres, vos o yo, los que les dicen qué aprender. Diría que las áreas de programación, robótica, música y realización cinematográfica son muy populares, pero depende de dónde se mire.
¿Cuál es el tiempo promedio de 
cursaday qué resultados concre
tos vieron hasta ahora?Los chicos pueden quedarse tanto tiempo como quieran. Obviamente no queremos que abandonen el programa antes de tiempo porque eso afectaría el impacto sobre ellos, tanto en sus aptitudes técnicas como en las habilidades blandas. Según nuestra experiencia en Armenia, en promedio permanecen en el programa entre dos y dos años y medio. En nuestros centros inter

nacionales es un poco menos; cerca de un año y medio o dos. Si se quedan al menos un año, es un indicador de éxito para nosotros como organización. Queremos que se queden al menos un año.
¿Cómo funciona Tumo? ¿tienen 
clases presenciales?Sí. Todo es presencial. Vienen dos horas, dos veces por semana, a contraturno de la escuela. Ese es su compromiso. No tenemos docentes sino “entrenadores” y “líderes de talleres”. Y no tenemos aulas. Tenemos “espacios”. Nos preguntamos durante muchos años cuál es el impacto de Tumo. Teníamos mucha evidencia y estudios de caso de los logros posteriores en el ámbito académico, las elecciones de carrera y el espíritu empresarial, o sea, los casos de jóvenes que crearon sus start-ups o apps. Hace un año, finalmente, nos envalentonamos y encargamos una evaluación de impacto. Fue un trabajo científico y los resultados fueron muy positivos. Todo está online.

¿Podría resumir algunas de las 
conclusiones?En comparación a los estudiantes que no son de Tumo, los nuestros mostraron un rendimiento mucho mejor en la escuela, incluso en materias como matemática, que no enseñamos, pero creo en la suposición obvia de que lo que les enseñamos, como robótica o programación, ayuda en sus habilidades cog- nitivas. También quedan muy bien posicionados en las universidades. Y un porcentaje alto decide dedicarse a la tecnología y a las industrias creativas. Esto es importante para Armenia porque tienen salarios más altos, lo que es bueno para la economía local. Lo realmente importante para mí es que estamos contribuyendo a desacelerar la migración a Europa o Estados Unidos. Ayudamos a mantener a estos chicos en el país, ofreciéndoles más oportunidades y un nivel de vida que está mejorando.
¿Qué relación tienen con la orien
tación vocacional? ¿alientan a 
los chicos a ir a la universidad?No nos involucramos en el proceso de toma de decisiones, que está en manos del adolescente. Tumo los prepara para el mercado laboral, en cierta medida, pero también debe ser complementario a la educación superior, para que estén completamente preparados para ingresar al mercado laboral. Desde ya, algunos chicos podrían ser programadores geniales e ingresar rápidamente al mercado laboral.
¿Ustedes se comunicaron con el 
Ministerio de Educación porteño 
o fue al revés?El Ministerio se puso en contacto con Tumo, creo que como consecuencia de nuestra expansión. Comenzaremos con un centro en Buenos Aires, pero hay planes para tres.H
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Tiempos mejores. "Lo que más amo en el mundo es mi hijo", solía expresar María Roxana Imbrogiano.
Detienen a un joven de 
19 años por el crimen de 
su madre en Villa MartelliRoxana Imbrogiano (50) tenía cortes en la yugular y en las manos. Su hijo había dicho que se había suicidado.
Esteban Mikkelsen Jensenemikkelsen@clarin.comLa mujer lo había criado sola. “Lo que más amo en el mundo es mi hi

jo. Gracias a él sigo adelante! Es hermoso!”, posteó hace un tiempo en Facebook. Pero el vínculo en
tre madre e hijo iba a terminar de 
una manera brutal, con ella ase
sinada y el joven detenido, acusa

do del crimen, en Villa Martelli, en el partido de Vicente López.Cuando la Policía llegó ayer a la madrugada a la casa de Laprida al 4500, Leandro Agustín Imbrogiano, de 19 años, les aseguró a los

agentes que su mamá, María Roxana Imbrogiano (50), se había suicidado luego de haber mantenido una discusión con él.Lo extraño del caso es que la víctima presentaba un profundo corte en la yugular (además de heridas defensivas en las manos) y que el cuchillo había sido lavado, como también la escena. Los policías de la Comisaría 4o de Vicente López descubrieron su mentira y lo terminaron arrestando. Tenía lesiones en la mano derecha.En las redes sociales, el joven se mostraba en boliches de la comunidad homosexual. “Mi hijo, mi orgullo. Te adorooo y te amo”, había escrito Roxana en otra publicación en Facebook con su único hijo.Según fuentes policiales, Leandro tenía dos antecedentes: el 30 de junio de 2023 también había agredido a su mamá, por lo que fue imputado de “lesiones leves”. Y el 9 de agosto pasado lo habían detenido por “desobediencia”.La causa por el homicidio de la mujer, que vivía del alquiler de locales, quedó a cargo de la UFI de Género de Vicente López que conduce la fiscal Lida Osores Soler. Ayer se llevó a cabo la autopsia.En el llamado que realizó a la delegación de Vicente López del SAME, la pareja del adolescente -un estudiante que también tiene 19 años- afirmó: “Hola, sí, tengo un fallecido. Hubo una discusión muy fuerte acá en la casa entre mi novio, que era el hijo de ella, y ella, y 
se fue muy de las manos”.Una vecina contó al canal Cró
nica TVque “el chico le pegó mu
chas veces a su mamá, no era la primera vez que lo hacía y tuvo restricciones dos veces, pero e- 
11a lo perdonaba y él volvía”. También mencionó que “trabajó en un supermercado” del barrio como cajero “y lo terminaron echando”.Por otra parte, la mujer contó que solía hablar con Roxana, quien “lloraba y reconocía que el hijo la maltrataba, que no quería trabajar, que eran las 5 de la tarde y seguía durmiendo, que se iba a los boliches y no aportaba nada en la casa”. Según apuntó, ella nunca tuvo problemas con la sexualidad de su hijo y “siempre la aceptó”.

En este partido del norte del Gran Buenos Aires, en Meló 1101, a unos cinco kilómetros de donde fue asesinada Roxana Imbrogiano, se produjo un doble parricidio, que también causó un gran impac
to entre los vecinos de Vicente López. A José Enrique del Río (75) y María Mercedes Alonso (72) los mataron a balazos dentro de su auto, que estaba estacionado en el garaje de su chalé, el 24 de agosto de 2022.

Leandro Imbrogiano 
lavó el cuchillo y la 

escena del asesinato.

Por el doble crimen, en diciembre fue condenado su hijo menor, Martín del Río (50), a quien las cámaras de seguridad registraron saliendo de la propiedad tras los asesinatos (lo definieron como “el caminante encapuchado”) y su inconfundible renguera lo delató.Para la fiscal Marcela Semería, el acusado “colocó en estado de indefensión a sus padres y, utilizando un arma de fuego de la familia, efectuó tres disparos por la espalda a su padre, Enrique del Río, y un disparo en la cara, en el ojo, a quien lo estaba observando, que era su madre. Y les quitó la vida porque fue a corta distancia”.Según sostuvo la funcionaría judicial, el acusado (quien luego terminara condenado por el doble crimen) lo hizo “para encubrir, para guardar, para no develar las mentiras en torno al desmanejo del patrimonio familiar. La Fiscalía le dijo (al jurado) que era un lobo con piel de cordero. Eso quedó totalmente evidenciado durante el transcurso de este juicio”.La empleada doméstica que había contratado el matrimonio, María Ninfa “Nina” Aquino, fue la primera detenida por el hecho y estuvo procesada como supuesta coautora del crimen, pero fue sobreseída por falta de pruebas en febrero de 2023. Por su parte, Del Río recibió una pena de reclusión perpetua por el delito de “doble homicidio calificado por el vínculo, alevosía y uso de arma de fuego”. ■

La actualización de todas las noticias encontralas a toda hora y en cualquier dispositivo en 
clarin.com
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Fútbol internacional

Los objetivos de la Selección en2025: 
sellar el pasaje al Mundial, recambio 
y llenar el espacio que dejó Di MaríaArgentina podría cerrar su clasificación en la primera doble fecha del año: Uruguay de visitante y Brasil como local. Scaloni seguirá promoviendo juveniles y buscará el reemplazo de Fideo.
Diego Provenzano dprovenzano@clarin.comDe un tiempo a esta parte (casi) todas las alegrías de los argentinos vienen por la Selección del deporte más popular del país. El fútbol marca estados de ánimo y, a diferencia de lo que ocurre con los hinchas de clubes, cuando hay una camiseta albiceleste de por medio se involucra a todos, hasta el menos seguidor de la pelota. Y después de un 2024 con el bicampeonato en la Copa América, la permanencia como número 1 del ranking FIFA y un rendimiento sin condicionamientos, el 2025 se avecina con objetivos renovados: cerrar la clasificación al Mundial 2026 para la defensa de la corona, una Finalissima en suspenso y un recambio intermitente en el plantel en busca del reemplazante de Ángel Di María.Hay un asterisco en todo este 

contexto y se trata del primer desafío que tendrá un seleccionado masculino de fútbol: la Sub 20, ya sin Javier Mascherano -quien se fue al Inter Miami- y con el ascenso de Diego Plácente desde la Sub 17, jugará el Sudamericano de la categoría entre el 23 de enero y el 16 de febrero en Venezuela, con cuatro boletos al Mundial que se celebrará en Chile en septiembre próximo.Ahora sí, enfoquémonos en la 
Scaloneta. Suena como verdad de Perogrullo, pero Argentina todavía no está clasificado al certamen que por primera vez involucrará 48 participantes y tres anfitriones con Estados Unidos, México y Canadá en 2026. Líder indiscutido de las Eliminatorias Sudamericanas con 25 puntos, está cerca de romper la barrera que se necesitó históricamente para acceder a la sexta ubicación.Con el aumento de plazas clasi- ficatorias, Conmebol tiene ahora seis pasajes directos más uno de re- 

pechaje. En las cinco ediciones anteriores bajo este formato (excluidas las de 1998 y 2014 porque Brasil ya estaba clasificado) el máximo de puntos que logró un seleccionado que llegó al sexto puesto fue 27 (Colombia en 2002). Después el pi
so fue 26 (Chile en2018), 24 (Colombia en 2006) y dos veces 23 (Ecuador en 2010 y Colombia en 2022).Siguiendo esta lógica, más allá que en el deporte en general y en el fútbol en particular muchas veces es inexistente, a la Argentina le faltaría un triunfo para certificar matemáticamente esa clasificación a la defensa de la tercera estrella, de la que se cumplió el segundo aniversario el pasado 18 de diciembre por la gesta de Qatar. ¿Cuáles son los primeros rivales de 2025 para la Albiceleste? El escolta Uruguay (con 20 puntos), el 20 de marzo en el estadio Centenario de Montevideo, y Brasil, un par de días después en el estadio Monu

mental de Buenos Aires. Sí, dos clásicos con el premio mayor en juego.Este año que se terminó también sirvió para no sentirse invencible. Como ocurrió en aquel debut en Qatar 2022 contra Arabia Saudita y la remontada en el segundo tiempo para la derrota 1-2, las salidas por las Eliminatorias significaron una alerta y fueron la kryptonita de la 
Scaloneta: derrotas ante Colombia en Barranquilla y Paraguay en Asunción, más un empate contra Venezuela en el barrial de Maturín.Pero para Lionel Scaloni esos resultados también fueron una oportunidad. "Prefiero no perder para 
recuperar la estima; siempre es 
mejor ganar. Pero sí es verdad que 
hay maneras y maneras de perder. 
La mayoría de las veces que hemos 
perdido, más allá de que fueron 
mazazos importantes y en condi
ciones que no esperábamos, el 
equipo había dado buenas sensa
ciones. No es lo mismo perder sa

biendo que el rival fue superior a 
perder sabiendo que hiciste lo que 
tenías que hacer. Al ñnal, es fútbol. 
Es lo que siempre decimos: si en el 
fútbol ganara el que juega mejor 
siempre, sería aburrido. Es verdad 
que esto refuerza el mensaje, y e- 
llos saben que el equipo tiene que 
seguir con esta línea, con matices 
que les dijimos y que tenemos que 
intentar que no se repitan", respondió el naciedo en Pujato ante la consulta de Clarín, tras la derrota en Asunción y previo al triunfo sobre Perú en La Bombonera, en el último partido de 2024.No habrá un torneo oficial para la Mayor en el2025 por fuera del camino al Mundial2026. Es que la defensa del título de la Finalissima ante España, campeón de la Eurocopa, es poco probable que cuadre en un calendario híper comprimido por el Mundial de Clubes. Hay cinco ventanas previstas por la FIFA, tres de las cuales serán para Eliminatorias (marzo,

Nico González. Una opción por Di María. Garnacho. Explosión por las bandas. Nico Paz. Un zurdo que pide pista. GiulianoSimeone. Otra apuesta del DT.
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junio y septiembre), mientras que en las otras dos hay competencia UEFA que no le dan respiro a la Roja.Todo apunta a 2026, entonces, pero a diferencia de 2022 cuando ante Italia en Londres se jugó a mitad de temporada, esta vez el Mundial será en esa fecha.Seis debuts, dos retiros y un espacio por completarMás allá de esos tropiezos en resultados, la esencia que construyó en estos seis años la Selección Argentina no se modificó. Eso es un claro mérito, porque en un fútbol globalizado, repleto de tecnología que permite saber todo, muy pocos han podido encontrarle la vuelta a romper su plan de juego. Y eso es responsabilidad de un cuerpo técnico detallista y de jugadores que, sin dejarse obnubilar ni marear, lo llevan adelante en el campo de juego.La columna vertebral de los que más minutos jugaron en los 16 partidos de la Selección Argentina en el 2024 lo demuestra: Emiliano Martínez (1.200), Rodrigo De Paul (1.167), Cristian Romero (1.048) y Julián Ál- varez (1045). ¿Lionel Messi? Estuvo 910 en cancha, en once encuentros.Pero desde el 14 de julio pasado hay un lugar por llenar. Es el de Ángel Di María, que cristalizó su retiro de la Albiceleste -al igual que Franco Armani- después de levantar la Copa América en el estadio Hard Rock de Miami. Intentaron convencerlo, puertas adentro y puertas afuera, de seguir un tiempo más. Pero a sus 37 años, en plenitud física y futbolística, decidió quedarse con esa medalla como último recuerdo. Y está bien.Hoy el máximo desafío de Scaloni es poder llenar ese espacio. Por rendimiento y características, el extremo ofensivo es propiedad de Nicolás González. Pero el jugador de la Juventus de Italia ha sufrido varias lesiones que no le permitieron estar en plenitud en los momentos donde más se lo necesitó en la Selección. Además, sufre una falta de efectividad goleadora extremadamente alta para las situaciones de peligro que genera. Es un fetiche del cuerpo técnico por su versatilidad y su penetración en el grupo, donde comparte mucho con Alexis Mac Allister, ya que se conocen desde las Inferiores de Argentinos Juniors.Ante esas ausencias hubo pruebas. La mayoría de las veces se optó por Julián Álvarez al costado, aprovechando que también Diego Si- meone lo había utilizado así al inicio de la temporada en Atlético de Madrid. No duró mucho, en verdad. De hecho, los mejores rendimientos del Araña fueron por el centro, por su gran sentido de la ubicación, su capacidad resolutiva y la visión que entrega en un lugar de la cancha donde no hay tiempo para tomar decisiones.Empujado por su rendimiento en la Premier League con el Manches- ter United, Alejandro Garnacho es un abonado a las convocatorias, pe

ro no así a las oportunidades en partidos (219 minutos en cinco encuentros durante 2024). Su velocidad y desequilibrio por la banda le ha costado explotar en la Albiceleste.Es Nico Paz uno de los jugadores del momento en Italia, que hasta le valió elogios de su ex DT en el Real Madrid -todavía dueño de su pase- Carlo Ancelotti. Pieza decisiva del Como dirigido por Cese Fábregas, ya tuvo su debut en la Selección Argentina contra Bolivia, en la goleada 6-0 en el Monumental en octubre pasado. El hijo de Pablo Paz, otrora también futbolista de la Albiceleste, tiene una calidad similar a la del también zurdo Valentín Carboni -que se rompió los ligamentos de la rodilla cuando estaba ganando espacio y continuidad en la Selección-.Ellos fueron dos de los seis debutantes de 2024, que elevaron la cifra a 50 durante el ciclo de Lionel Scaloni. ¿Los otros? Valentín Barco, Valentín Castellanos, Giuliano Simeone y el arquero Walter Bení- tez. No parece haber espacio para muchas sorpresas, porque cada convocatoria está meticulosamente pensada, de hecho la cartera de seguimiento del cuerpo técnico de la Selección incluye muchísimos jovenes argentinos y de los denominados europibes que aparecerán cada vez con mayor notoriedad.Por eso se trata de un recambio intermitente, paulatino, que aparece en momentos determinados, a veces forzado por lesiones, pero que tiene como objetivo principal poder ir generando la compatibilidad de cada uno de los futbolistas a la idea que se forjó en este tiempo exitoso de la Albiceleste. ■

CON MÁS DE 50 MARCAS

Selección Argentina, 
una marca empoderada

El rendimiento de la Scaloneta no 
sólo trae buenos resultados de
portivos. A un día del final del 
año, la AFA anunció a la empresa 
BGH como nuevo patrocinador 
oficial para todo el continente 
sudamericano. Así, entre las dife
rentes modalidades, tiene más de 
50 marcas asociadas, entre ellas 
la indumentaria de Adidas, con la 
que renovó hasta 2038.

"A veces el éxito deportivo no va 
totalmente aparejado a que vos 
tengas más y más compañías to
do el tiempo. Es un trabajo per
manente que hay que hacer, de 
hablar con compañías de cada 
mercado, entender sus necesida
des y sus presupuestos. Es un or
gullo pasar de 6 empresas al ini
cio de esta gestión a tener más de 
50 dentro de la cartera comercial 
actual de la AFA, con expansión a 
mercados como Estados Unidos 
e India, entre otros", explicó a 
Clarín Leandro Petersen, director 
comercial y de marketing de AFA.

Scaloni, un actor
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inesperado que se volvió 
clave en el mercado de pasesEl técnico de la Selección Argentina bajó una consigna clara: para ser convocado hay que estar en actividad.
Maximiliano Uría muria@clarin.comEl dólar barato explica una parte de la revolución que se está produciendo en el mercado de pases de Argentina, especialmente por las apuestas de River y de Boca, que podrían gastar alrededor de 50 millones de dólares para reforzar sus planteles de cara al 2025 que seduce con el Mundial de Clubes. Otro factor determinante es la presencia de Marcelo Gallardo y de Juan Román Riquelme, quienes se ponen al frente de las negociaciones para convencer a los futbolistas de elite. Pero oculto, involuntario e impensado, existe otro personaje que es fundamental para el arribo de estrellas a la Liga Profesional: Lionel Scaloni, el papá de la Scaloneta.¿Por qué Scaloni es importante para la llegada de figuras a Argentina? Porque a fines de año pasado mandó un mensaje público que se metió en lo profundo del vestuario de la Selección campeona del mundo. "Necesitamos que los 
jugadores jueguen en sus clubes", avisó el nacido en Pujato, un poco preocupado por la falta de rodaje de algunos futbolistas.

“Necesitamos que los jugadores 
jueguen. Estos seis partidos fue
ron muy seguidos y optamos por 
seguir con la base de la Copa Amé
rica. Pero a partir de ahora nece
sitamos que todos jueguen y a 
partir de ahí decidir del nivel de 
cada uno, como siempre hemos 
hecho. Esta vez optamos por se
guir trayendo a algunos para dar
le la derecha. Sigue estando en 
nuestro plan seguir viendo juga
dores”, fue la sentencia de Scaloni en noviembre.Entonces, desde los dichos del entrenador se puede entender también este arribo masivo de futbolistas con edad para seguir en Europa. Los primeros en dar el paso fueron Germán Pezzella (33), habitual suplente en Florentina y Betis, y Marcos Acuña (33), con poco rodaje en Sevilla por las reiteradas lesiones. Tanto el zaguero como el lateral izquierdo siguieron siendo convocados por el entrenador de la Selección. Otros que se sumaron a River con algo de expectativas de Selección fue-

Pezzellay Acuña. Regresaron para seguir cerca de la Selección.
ron Fabricio Bustos (28) y Maximiliano Meza (32).Ahora, los que pegaron la vuelta a River fueron Lucas Martínez Quarta (28), que alternaba en Florentina, y Gonzalo Montiel (28), suplente en Sevilla. Y este miércoles se conoció la noticia de que el elenco de Núñez averiguó condiciones por Guido Rodríguez (30), con poca acción en West Ham de la Premier League y que fue perdiendo lugar en la Scalone
ta. ¿Gallardo puede convencer a
Muchos jugadores que 

estaban en Europa 
vuelven en busca de 

continuidad.

otro campeón del mundo en Qa- tar? Y más: ¿Sebastián Driussi (28) tendrá esperanzas de ser citado en caso de romperla en el país?En Boca, en tanto, sueñan con Leandro Paredes (30), el medio- campista que no termina de imponerse en Roma. Riquelme ya elevó una oferta al elenco italiano, que también tendría otra -mu

cho más suculenta- del fútbol árabe. Además, es posible que Alan Velasco (22) y que Rodrigo Batta- glia (32) hayan hecho fuerza para llegar a Boca para estar en el radar de Scaloni. Lo mismo que está haciendo en estos momentos el arquero Agustín Marchesín (36).Además, existen otros clubes que contrataron jugadores que podrían estar en la consideración de la Scaloneta: en Estudiantes firmaron Lucas Alario (32) y Cristian Medina (22), mientras que Racing repatrió a Matías Zaracho (26).
"A la Selección no le afecta ni pa

ra bien ni para mal la cantidad de 
equipos en el torneo argentino. 
Por ahora no se da la situación de 
convocar jugadores del fútbol lo
cal por decisión mía, no por el for
mato. No es mi terreno hablar de 
esto. No soy el indicado para de
cir si está bien o mal. No haría 
bien meterme en estos temas", explicó Scaloni en diciembre.Posiblemente, el mercado de pases actual pase a la historia como el mejor y como el más caro. Y Scaloni, de manera involuntaria, quedará como uno de los grandes responsables de los muchos e impensados movimientos. ■

mailto:muria@clarin.com
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Fútbol local

Locura de hinchas de River para 
ver de cerca a Montiel y DriussiUna multitud los esperó en la clínica donde se hicieron la revisión médica. El plantel cerró la pretemporada. Hoy, amistoso con Universidad de Chile.

River

Gonzalo Montiel y Sebastián Driussi fueron recibidos ayer como estrellas de rock cuando fueron a hacerse la revisión médica en la Clínica Rossi, el último paso burocrático antes de convertirse nuevamente en jugadores de River. Y no se exagera: hubo locura en las inmediaciones del centro médico para ver de cerca a otros dos hijos pródigos que vuelven a casa.El defensor, autor del penal que definió la final contra Francia en el Mundial de Qatar 2022, había llegado al centro médico junto a Driussi, el otro refuerzo que sumó el Mi
llonario en las últimas horas, pero se retiró un rato antes que el delantero. En la puerta principal lo aguardó una multitud de fanáticos para abrazarlo y pedirle una foto o un autógrafo. Cachete, como si estuviera en la vereda del Monumental, tardó un par de minutos en recorrer los pocos metros que lo separaban de la camioneta del club que lo esperaba.El desborde fue total, similar o

Fervor. Los hinchas se abalanzan sobre Montiel y Driussi.
superior a lo que se había visto en el aeropuerto algunas horas atrás cuando arribo junto a Ander Herrera, el español refuerzo de Boca. Una vez en el vehículo, Montiel se tomó el tiempo para responder a los pedidos de los hinchas y estuvo un rato largo firmando camise

tas con la banda roja. Un ratito más tarde, quien recibió el baño de cariño de la gente fue Driussi. El delantero se puso firme frente al Austin, que no quería largarlo, para cumplir el sueño de volver a Núñez. Y los hinchas se lo reconocieron.Como el plantel ya finalizó su 

pretemporada en San Martín de los Andes y ayer por la tarde cruzó la cordillera para enfrentar hoy, desde las 20, a la Universidad de Chile (Disney Premium) en un amistoso que se jugará en Concepción, tanto Montiel como Driussi se quedarán en Buenos Aires trabajando y, este fin de semana, en el River Camp, se sumarán al plantel para reencontrarse con Gallardo y compañía.De esta manera, aunque es muy poco probable que sumen minutos el martes en el Monumental en el amistoso ante la Selección de México, es un hecho que formarán parte de la presentación oficial de los refuerzos que se realizará en la previa del partido.Algo más relajado por la llegada de los refuerzos, Marcelo Gallardo le va poniendo los trazos finales a la pretemporada. El paraguayo Matías Rojas y el zaguero Lucas Martínez Quarta podrían jugar esta noche desde el inicio ante la Universidad de Chile. El resto de las incorporaciones, sin contar a los dos recién llegados, ingresarían en el segundo tiempo. ■

Libreta 
defútbol

Independiente

Amistoso y triunfoCon un gol de Maestro Puch, un equipo alternativo le ganó a Liniers por 1-0. Jugaron solo dos de los refuerzos, Luciano Cabral y el arquero Blázquez. Por un problema en el avión habían suspendido el partido con Olimpia y para evitar sorpresas viajarán hoy a Uruguay, un día antes del partido con Defensor Sporting.

Rojo. Un poco de fútbol.
Racing

Costa piensa en los 11 Racing ciajará hoy a Chile para jugar mañana con Colo Colo. Ayer hizo un aprueba de titua- res y suplentes y el equipo principal formó con Arias; Di Cesare, Sosa, García Basso; Martirena, Zuculini, Almendra, Rojas; Salas, Martínez, Vietto. Con alguna molestia, fue reservado el volante Nar- doni.
Gremio le abrió la puerta a 
Marchesín para venir a Boca
Boca

Boca va por el séptimo refuerzo del mercado de pases del verano 2025: ahora el Consejo de Fútbol apunta todos sus cañones para contratar un arquero que pueda llegar, ponerse el buzo y pararse bajo los tres palos. Agustín Marchesín es el hombre elegido y un viejo anhelo de Juan Román Riquelme, el presidente del club. El arquero ex Lanús llegaría para suplir la ausencia de Sergio Romero, quien este lunes se operó nuevamente su rodilla derecha y será baja por lo menos durante dos meses.Y todo indica que Marchesín está cada vez más cerca de llegar a Boca. Es que el arquero de 36 años, uno de los referentes de Gremio de Porto Alegre, tiene luz verde para salir del equipo luego de las declaraciones de Gustavo Quinteros,

Marchesín. Quinteros dio el visto bueno para que deje al Gremio.
quien tras ser campeón con Vélez tomó las riendas del conjunto brasileño.El técnico argentino llegó recientemente a Brasil y primero buscó retener a Marchesín. Sin embargo, 

esa posición del DT fue cambiando. Quinteros les habría comunicado a los dirigentes de Gremio que no se opondría a la venta de Marchesín a Boca, siempre y cuando el club haga el esfuerzo y le lleve otro 

arquero titular. Incluso, en estas horas sonó Keylor Navas, aunque es difícil porque el Tricolor tiene el cupo de extranjeros completo y porque también el costarricense parecía más cerca de San Lorenzo.Boca, en tanto, ya mandó una oferta por el ex arquero de Lanús, pero el Tricolor la consideró insuficiente: según recoge el diario Olé, fuentes cercanas al club de Porto Alegre informaron que la institución desestimó una propuesta de 850.000 dólares. Aunque la otra buena noticia además de la decisión de Quinteros es que dejaron la puerta abierta para seguir negociando y el Consejo de Fútbol enviará una nueva propuesta (confían en sacarlo por un poco más de la mitad de la primera).El arquero que quiere y pidió Gago, que actualmente en el arco cuenta con Leandro Brey, Javi García (renovó por un año más) y el juvenil Sebastián Díaz Robles. Por lo visto y también por las novedades que llegan de Brasil, Marchesín está cada vez más cerca de Boca mientras se recupera de una sobrecarga muscular que lo marginó de las prácticas de Gremio. ■

San Lorenzo

Problemas en el arcoMientras gestionapor Keylor Navas, se fue Gastón Gómez y está lesionado Altamirano. Pero también podría quedar afuera Orlando Gilí, quien anoche era titular en el partido con Peñarol, debido a que todavía no se ejecutó la cláusula de compra del 50% del pase del tercer arquero azulgrana. Creen que lo resolverán antes del fin de semana.
Vélez

Descanso y esperaEl plantel trabajó ayer por la mañana en la Villa Olímpica y Domínguez licenció al grupo hasta mañana. No hay amistosos previstos antes del debut ante Tigre por el nuevo torneo oficial. En Liniers, entanto, siguen esperando un llamado europeo por Valentín Gómez. Hasta ahora, el teléfono no sonó y los dirigentes no quieren venderlo al mercado local.
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Preocupación por Matías 
Abaldo: “No queremos que 
le pase lo del Morro García”Lo dijo su representante. Gimnasia licenció al uruguayo de 20 años para que atienda “cuestiones personales”.

Gimnasia

Hay una enorme preocupación por Matías Abaldo, uruguayo de 20 años de Gimnasia. Fue campeón mundial Sub 20 con el seleccionado charrúa en 2023 y es uno de los grandes talentos que tiene el fútbol argentino, pero en este caso es- noticia por la negativa. Y la situación parece ser grave. Se quedó afuera del amistoso del Lobo ante Defensor Sporting, apareció en la casa de su abuela y el club platense lo licenció “para atender cuestio
nes personales relacionadas con 
su bienestar”.

“Desde el club estamos en con
tacto con su familia para brindar Abaldo. Apodado Trompeta, está en Montevideo y vive con su abuela.

acompañamiento y nuestro staff 
profesional está trabajando para 
dar el apoyo necesario en este mo
mento. Agradecemos el respeto y 
la comprensión en situaciones 
sensibles como esta. ¡Fuerza, Ma- 
ti! ¡Todo Gimnasia está con vos!", agregaron en una publicación en las redes del club.

"Matías está contenido por su fa
milia y en las próximas horas será 
atendido por un psiquiatra. Estoy 
convencido que las lesiones no 
ayudaron a que esté bien y también 
creo que yo tendría que haber es
tado un poco más cerca", dijo Edgardo Lasalvia, su representante, en una entrevista con Radio Provincia (AM1270). El chico estuvo alejado de las canchas en los últimos meses por una pubialgia.Además, aseguró que mantiene diálogo constante con el futbolista y que en su entorno están preocupados. “ No queremos que le pase 
lo del Morro García, que por algu
na situación que no pueda mane
jar se ponga una soga al cuello. La 
salud mental es fundamental. El 
dinero va y viene; yo quiero que 
Matías no se lastime, quiero verlo 
feliz”, alarmó en referencia al suicidio por depresión del entonces goleador de Godoy Cruz que generó conmoción en febrero de 2021, lo que hizo tomar verdadera di

mensión del drama que por estas horas vive la familia de AbaldoLuego, Lasalvia dio más detalles. Afirmó que es “un tema muy de 
fondo’y que la distancia y las lesiones “contribuyeron para que esta 
dramática situación fuera empeo
rando día a día”. A su vez, explicó que se reunirá con Mariano Cowen, presidente de Gimnasia, para analizar los pasos a seguir. 
“Queremos sacar adelante a este 
chico en el aspecto humano. Estoy 
preocupado"” dijo.

“Que la gente de Gimnasia se 
quede tranquila por la parte eco
nómica porque no va a perder. Le 
vamos a devolver el dinero necesa
rio. En todo caso pierdo yo. Acá lo 
importante es la salud mental, lo 
humano, la persona”, explicó el agente. Y sentenció: “Vamos a rodear a Matías de los tres o cuatro amigos de verdad que tiene para ayudarlo. Cuando sos jugador de fútbol te rodean muchas personas que no te quieren bien y muchas veces esas situaciones no se pueden manejar”.Matías nació el 2 de abril de 2004 en Montevideo. Hizo inferiores en Defensor Sporting, debutó en diciembre de 2021. Dos años después pasó a préstamo a Gimnasia que en julio pasado compró el 50% de su ficha. ■
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Romario dijo que sin Neymar, 
Brasil no podrá ser campeónVe difícil ganar el Mundial 2026 si no se arma una Selección alrededor de Ney, como hicieron en 1970 con Pelé, en 1994 con él y en 2002 con Ronaldo.

Romario, leyenda del fútbol de Brasil, volvió a ser elocuente y crítico al analizar el presente de la selección nacional. En un contexto de incertidumbre y bajo rendimiento, el exdelantero campeón del mundo en 1994 lamentó que la Canarinha esté lejos de estar a la altura de su gloriosa historia. En una reciente entrevista, el Chapulín dejó clara su opinión sobre las posibilidades de éxito en la próxima Copa del Mundo y puso en el centro del debate la dependencia que la Verdea- 
marela debería tener de Neymar.Durante su participación en el programa CharlaPodcast, el histórico goleador fue contundente al señalar que el nivel actual de la selección no se condice con las exigencias del fútbol brasileño. “De
safortunadamente, no tenemos un 
equipo del nivel que Brasil mere
ce. Nos costará ganar el próximo 
Mundial. Muchas cosas tienen que 
cambiar, algunos jugadores que po
drían haber sido convocados no lo 
fueron”, afirmó.En su análisis, Romario identificó a Neymar como la única esperanza real de cara a la cita mundia- lista. Sin rodeos, aseguró que Brasil depende del regreso pleno del astro, quien todavía no ha recuperado su mejor versión tras las lesiones que sufrió en su actual equipo, el Al Hilal de Arabia Saudita. “Bra-

Crack. Romario opinó fuerte sobre la actualidad y el futuro de Brasil.
sil necesita jugadores que se vis
tan y resuelvan problemas. Sólo 
puede ser Ney. Tenemos que espe
rar que vuelva pronto, al 100%” enfatizó.Romario también comparó la situación actual con otros momentos históricos en los que Brasil triunfó al construir equipos en torno a sus máximas figuras. “En el 70, 
Brasil jugó para Pelé. En 1994, 
Brasil jugó para Romario. En 
2002, jugó para Ronaldo. En2026, 
si no juegas con Neymar, ¡no vas 
a ganar! Tienes que formar un 
equipo a su alrededor”, señaló. Este comentario reflejó su convicción 

de que el camino hacia el éxito pasa por maximizar el rendimiento de su jugador más determinante, incluso si eso implica rediseñar la estrategia para adaptarla a su liderazgo en el campo.Aunque destacó a algunos jugadores del ámbito local, como Luis 
Henrique, Pedro y Gabigol, Romario dejó claro que ninguno de ellos tiene el impacto que Neymar puede ofrecer. Si bien elogió sus cualidades, subrayó que estos futbolistas no tienen la capacidad de liderar a Brasil hacia un nuevo título mundial. Este punto remarca el desafío que enfrenta el seleccionado, 

que no solo debe encontrar talentos emergentes, sino también asegurarse de que estén listos para asumir responsabilidades en el más alto nivel.La sequía de títulos de Brasil en los últimos 20 años ha sido motivo de constantes cuestionamientos. Desde el Mundial de 2002, el equipo no ha vuelto a alcanzar una final. Su mejor actuación fue en 2014, cuando como anfitrión obtuvo el cuarto puesto, pero quedó marcado por la histórica goleada sufrida frente a Alemania. En las ediciones de 2006,2010,2018 y 2022, el Scratch se despidió en los cuartos de final, un resultado considerado insuficiente para una selección acostumbrada a la gloria.Romario insistió en que Brasil debe recuperar su identidad futbolística y replantear su estrategia si quiere volver a ser protagonista en un Mundial. Según el exjugador, la clave no solo está en mejorar el nivel colectivo, sino también en reconocer que la única manera de competir con las potencias actuales es construir un equipo que gire en torno a Neymar, el jugador más talentoso de la última década. Para él, la próxima Copa del Mundo será una oportunidad crucial para demostrar que Brasil aún puede ser el gigante que el fútbol siempre admiró. ■

Diallo revivió a 
United con tres 
goles en los 
minutos finales

Lo tenía difícil y lo resolvió bien. 
Manchester United le ganó 3-1 a 
Southampton en Oíd Trafford con un hat trick de Amad Diallo en los ocho minutos finales. La visita había sorprendido al ponerse en ventaja con un gol en contra del uruguayo Ugarte a los 43 de la primera parte. Lisandro Martínez, que fue amonestado, y Alejandro Garnacho fueron titulares en los Red Devils y jugaron los 90 minutos..En el otro partido que cerró la fecha de la Premier, Brighton ganó 2-0 en su visita a Ipswich con tantos de Mitoma y Rutter.United mejoró su posición pero sigue duodécimo con 26 puntos, a 21 del líder Liverpool y a 12 de Newcastle que obtiene la cuarta y última plaza para la Champions, detrás de Arsenal y Nottingham.B

Amarilla. Para Lisandro.
Pep se divorcia tras 30 años y 
habrá batalla por los bienes
Hace cuatro días la noticia disparó las métricas de los medios europeos: “Pep Guardiola se separó de 
su mujer luego de tres décadas”. Y arrancó la novela. Pep y Cristina Se- rra estaban juntos desde 1994. El catalán tenía tan solo 23 años y daba sus primeros pasos como un talentoso volante del Barcelona. No se separaron más, pero pasaron veinte años hasta que dieron el “sí”.Se casaron en 2014, luego de haber criados a tres hijos: María (hoy 23 años), Marius (21) y Valentina (16). En una ceremonia íntima y breve y casi sin presencia de la prensa, el técnico que en ese momento dirigía al Bayern Munich y su mujer dieron el sí en el ayunta

miento catalán de Matadepera, a 30 kilómetros de Barcelona.Guardiola cobra 22 millones de euros al año. Se calcula que tiene una fortuna en 117 millones además de propiedades, inversiones y automóviles.Cristina acopañó a Pep en toda su carrera. Como futbolistas en Barcelona, Brescia, Roma, el Al- Ahli qatarí y el Dorados de Sinolao en México. Fue su sostén cuando dio doping en el Brescia. Después, lo siguió cuando dirigió a Barcelona, Bayern y Manchester City y en 2012-13 pasaron un año sabático en Nueva York, tras dejar al club catalán y antes deir a Alemania. En esa época algunos medios sugirieron No más. Pep y Cristina, separados

que Cristina fue quien influyó en la decisión de Guardiola de dejar el Barcelona. Pep lo desmintió: "Cris no tuvo nada que ver”.El tema ahora es el motivo de la separación y otra vez aparece un aposible discusión por el lugar de residencia. Sostienen algunos medios que Cristina se enojó cuando Guardiola renovó por dos años con el City porque ya no quería vivir en Manchester y desde entonces es- tan separados con Cristina viviendo en Barcelona atendiendo su empresa de moda.Ahora discutirán la división de bienes. Además del dinero están los ingresos por los patrocinadores. Algunos son Nissan, Gore-Tex y Puma. Tienen una mansión en Barcelona de 8000 metros cuadra- dods valuada enlO millones de euros y un piso en Manchester cotizado en 3,2. El parque automotor cuenta con Bentley GTX 700, Ragn Rover, Mercedes GLE. ■

Real Madrid 
necesitó de la 
prórroga

Real Madrid debió recurrir a la prórroga para vencer por 5-2 a 
Celta. Mbappé y Vinicius sacaron dos goles de ventaja pero en los cinco finales Bamba y un penal de Marcos Alonso llevaron al suplementario. Un doblete de Endrick y un gol de Valverde dieron el pase a cuartos de la Copa del Rey. Ancelotti puso a Lunin; Vázquez, Asencio, Rudiger, García (Bellingham); Modric (Val- verde), Tchouaméni, Ceballos (Camavinga; Díaz (Guller), Mbappé (Endrick), Vinicius (Rodrygo). Además Osasuna derrotó a Athletic Bilbao por 3-2 en San Mamés y Real Sociedad, svenció 3-1 a Rayo Vallecano. ■
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Tenis

Collins se burló del público de
Australia tras los abucheosLa finalista del Grand Slam en 2022 fue hostigada en el partido ante la local Aiava. Al final explotó y fue irónica con la gente porque “paga tus facturas”.
MELBOURNE, AUSTRALIA. ESPECIALDanielle Collins sabe lo que es pelearla ya que tuvo que enfrentar varios problemas de salud antes de meterse en la elite del tenis. Por eso los abucheos que recibió en Australia no hicieron mella en su mentalidad positiva, le ganó a la australiana Destanee Aiava y avanzó a la tercera ronda del primer Grand Slam del año.No la tuvo sencilla Collins, décima preclasificada en Melbourne y candidata siempre en el torneo que la tuvo como finalista en 2022 cuando perdió ante la ex 1 del mundo, Ashleigh Barty, otro crédito australiano. Frente a ella se plantó Aiava, 165° en el escalafón y con sólo dos participaciones en Grand Slams, pero que llegaba con 10 victorias consecutivas y el empuje de su gente.Fueron dos horas y 25 minutos de tensión cuyo clímax se dio en el tercer set cuando Collins levantó un break point con un saque ganador y se puso 3-2 para encaminar el partido hacia el triunfo. Tras el 7-6 (7-4), 4-6 y 6-2, camino a la red, se la escuchó gritar con un tono desafiante: “¡¿Qué tal eso?!” Luego repartió besos a las tribunas, llevó su mano a la cola y terminó haciendo un Topo Gigio luciendo una amplia sonrisa.El público respondió con abucheos que se sostuvieron durante

EFE

EL GANADOR SE IMPONIA POR 6-2 Y1-0

Díaz Acosta abandonó y Cerúndolo es el único argentino sobreviviente

Australia continuó con un duelo 
especial que enfrentó a Francisco 
Cerúndolo y Facundo Díaz Acos
ta. Fue Cerúndolo el que se impu
so sin esforzarse demasiado por 
un claro 6-2,1-0 y abandono cuan
do apenas se habían jugado 40 
minutos. SI finalizar el primer set 
Díaz Acosta empezó a mostrar 
problemas en su pie izquierdo y 

pidió ayuda médica. En su debut 
se había doblado el tobillo a dos 
puntos del final de su victoria an
te el belga Zizou Bergs y se lo vio 
con una bolsa de hielo en la zona 
en la previa del encuentro de la 
segunda ronda. "Es una lástima 
que el partido haya terminado de 
esta manera. Hace mucho lo co
nozco a Facundo, le tengo un cari

Tien dio el 
golpe y eliminó 
aMedvedevEl ruso Daniil Medvedev, ex número 1 del mundo y finalista en 2024, subestimó la capacidad de resistencia física y mental del estadounidense Learner Tien y se quedó afuera en la segunda ronda por 6-3,7-6 (7-4), 6-7 (8-10), 1-6 y 7-6 (9-7) tras perder y enderezar el rumbo del partido en varias ocasiones hasta la derrota final. Tien tuvo su gran día, pero el resultado no deja de ser un paso atrás en la carrera del moscovita, humillado por el 121° del ranking de sólo 19 años.

ño enorme a él y a su equipo de 
trabajo. Es una pena ganar así", se 
lamentó Cerúndolo, que igualó su 
mejor producción en el torneo 
(en 2023). Ahora irá por más ante 
el australiano Alex de Minaur. 
Quien no pudo acompañarlo fue 
Tomás Etcheverry, que perdió 
con el estadounidense Marcos 
Girón por 7-5,3-6,7-5,3-6 y 6-4. 

un largo rato, inclusive durante la entrevista postpartido que se emite en la pantalla gigante.“Durante el partido pensé: ‘Me voy de aquí; mejor agarro ese enorme y gordo cheque”’ le dijo Collins a la multitud al bromear sobre quienes la habían animado a irse de vacaciones. Y siguió, picante, al mencionar a la extenista CoCo Van- deweghe, que se encontraba en el palco dándole su apoyo. “A CoCo y a mí nos encantan las buenas vacaciones de cinco estrellas. Así que parte de este cheque se destinará a eso. Así que gracias, chicos, ¡gracias por venir aquí y apoyarnos esta noche!”, provocó.“Me encantó”, dijo Collins sobre los abucheos. “Estuve haciendo esto toda mi vida. Me encanta jugar frente a un público que tiene energía, independientemente de qué lado esté. Simplemente me motiva aún más... Creo que realmente me ayudó al final. Simplemente me ayudó a concentrarme más y me desafió. Simplemente me empujó hasta la línea de meta”, agregó.Sin moverse de ese personaje de “villana” perfecta para los locales, Collins continuó con su mensaje dedicado al público y dijo: “Una de las mejores cosas de ser un deportista profesional es que la gente a la que no le gustás y la gente que te odia, en realidad, paga tus facturas. Es un concepto genial. Obviamente mi carrera profesional no va a durar para siempre. Así que me recuerdo a mí misma todos los días que cuando tengo ese tipo de cosas, ellos pagan mis facturas. Cada persona que compró un boleto para venir aquí y abuchearme o hacer lo que ellos hacen, todo va a parar al Fondo Danielle Collins”.Y cerró, haciendo oídos sordos al repudio de la gente: “Adelante. Me encanta... Todo lo que tengo que decirles es, en serio, ‘buena suerte intentando meterse bajo la piel de alguien a quien no les importa’”. ■El político australiano que fue decisivo para su Grand Slam
Análisis
Mariano Ryan mryan@clain.comEl primer Grand Slam se quedó corto en el homenaje. Una cancha, la tercera en importancia de ese com- plejo ultramoderno que es Melbourne Park, lleva su nombre. Suena a poco porque John Caín fue nada menos que el principal responsable de que Australia no perdiera su status de Grand Slam.Cain gobernó el estado de Victo

ria -su capital es Melbourne- entre 1982 y 1990. En vida (falleció en diciembre de 2019) pudo ver con sus propios ojos lo que su iniciativa y su visión de futuro, aún enfrentándose a las durísimas críticas de la oposición, derivaron en un torneo que en muchos aspectos supera a Roland Garros, Wimbledon y Flushing Meadows.A fines de los 70, Australia no se parecía a un Grand Slam. Además, el enorme legado del tenis de ese país había perdido su fuerza en el circuito. En 1978 el francés Philippe Chatrier, presidente de la Federación Internacional de Tenis, se reu

nió con Brian Tobin, titular de la federación australiana, para buscarle una solución al problema. Chatrier sabia por donde venía el peligro: el estadounidense Butch Bu- chholz diseñaba, con su enorme poder económico, un torneo de dos semanas en Florida. En definitiva, Buchholz pretendía que su torneo desplazara a Australia.Chatrier y Tobin acordaron que el grave problema de Australia era su fecha inadecuada: jugar a fines de diciembre, en plenas Fiestas y como cierre de la temporada, suponía un esfuerzo adicional para los mejores tenistas extranjeros.

Manolo Santana y Jan Kodes nunca jugaron el torneo, Ilie Nas- tase lo hizo sólo una vez y ya con 35 años, Manuel Orantes, Adriano Panatta y Bjorn Borg también lo hicieron en apenas una edición y Jimmy Connors apenas lo jugó dos veces. Lo de las mujeres era diferente: el calendario era distinto, no había tanto dinero para ellas y no tenían más alternativa que jugar.Para intentar revertir la situación se necesitaba una medida drástica. El punto de partida era que el Mas- ters masculino dejara su fecha de principios de enero para cerrar el año tenístico en noviembre y que Australia tomara su lugar para prácticamente iniciar el año. No era una idea sencilla de gestionar por los contratos firmados. Para rematar la serie de inconvenientes, Kooyong -donde Guillermo Vilas ganó dos veces Australia- ya era 

viejo e incómodo.Fue ahí cuando Tobin pidió reunirse con Cain, quien lo escuchó. Y se entusiasmó con la idea de una construcción importante en Flin- ders Park, junto al río Yarra, en terrenos estatales. Cain asumió los riesgos políticos de una inversión de 100 millones de dólares con una financiación a 25 años. La oposición se puso en contra de la idea. El gobernador buscó aliados. Y los encontró en Neil Nipper Trezise, el ministro de Deportes, y en Peter McNamara, en representación de los jugadores australianos.Las obras de lo que hoy es Melbourne Park comenzaron en 1985. El 11 de enero de 1988 se jugó el primer partido del cuadro principal de Australia en el nuevo escenario. Ningún campeón se perdió la cita. El Grand Slam australiano volvía a gozar de muy buena salud...

mailto:mryan@clain.com
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Automovilismo y olimpismo

Los Cavigliasso están con 
las emociones contenidasLa pareja cordobesa se encuenta a un paso de ganar el Dakar. Para el piloto sería su segundo éxito en la prueba.
SHUBAYTAH. ESPECIAL
Roberto BerasateguiEspecial para ClarínLa noche se ve como en ningún otro lugar. El desierto invita a mirar hacia arriba para contemplar la luna y las estrellas que parecen contar con más brillo frente a la inmensidad de la arena. Una cúpula estrellada parece estar en sintonía con ese mar de dunas que componen de ese sitio algo tan mágico como único.Es el célebre Empty Quarter, el 
Cuarto vacío árabe que posee unos 430 mil kilómetros cuadrados. Casi como si fuese la provincia de Buenos Aires y parte de La Pampa todo lleno de arena.Aquí, en el medio de esa inmesi- dad amarilla, está el Dakar cerrando la competencia en un sitio que parece darle otro brillo a la exigencia natural que posee la prueba.Y aquí, donde Internet se consigue de a cuentagotas y se emplazó una ciudad itinerante de casi 3 mil habitantes, la mítica competencia pondrá punto final.Por eso la penúltima etapa, que también se desarrolló en esta zona con un sistema de “rulo” con la largada y la llegada en el bivouac, se la tomó como definitoria en la mayoría de las categorías.Hay una tripulación argentina que mientras las estrellas brillaban recién llegaban al campamento. E- llos son los Cavigliasso, el matri-
Se abrió la polémica por el deterioro 
de las medallas de París 2024
PARIS, FRANCIA. ESPECIALA escasos cinco meses de la finalización de los Juegos Olímpicos de París 2024, la polémica sigue más viva que nunca. Según informaron los medios franceses, varios atletas devolvieron sus medallas debido a que sufrieron graves deterioros, por lo que las regresaron a la Mon- naie de París (la Casa de la Moneda francesa), que se encargó de la fabricación de las preseas.“Más de 100 medallas defectuosas ya fueron devueltas por atletas insatisfechos al Comité Organizador de los Juegos Olímpicos y Pa- ralímpicos de París 2024 en apenas

Dupla. Nicolás y Valentina Cavigliasmandan en Challenger. @nicocavigs
monio compuesto por Nicolás, el piloto, y Valentina, la navegante, que recibieron el cálido aplauso del equipo al arribar tarde, pero con la satisfacción de aumentar su agigantada ventaja en el clasificador general.Una verdadera catástrofe debiera suceder hoy para que los cordobeses se queden con las manos vacías. Al andar sólido de los argentinos se agregó el retraso del portugués Goncalo Guerreiro, que estaba 

cuatro meses”, indicó el periodista Matthieu Fauroux, que realizó un informe sobre los problemas de calidad de los barnices utilizados en las medallas. Según se indicó, la Monnaie lleva “luchando con barnices defectuosos desde hace al menos 15 meses”. Por otro lado informó que el organismo encargado de su distribución le dio una “salida forzada” a tres ejecutivos de alto rango.Se produjeron 5.084 medallas de oro, plata y bronce que se entregaron en los Juegos Olímpicos y los Paralímpicos con un diámetro de 85 milímetros, 9,2 milímetros de grosor y un peso de 455 gramos. Por 

a media hora y con problemas de temperatura padeció detenciones en las dunas.“No digo nada. Hay que esperar a cumplir con todas las etapas. Por ahora venimos muy bien”, le dijo Nicolás Cavigliasso a Clarín no bien se bajó de su Taurus apelando a la cábala de no pronunciar palabra del gran objetivo que tiene muy cerca: transformarse nuevamente en un ganador del Dakar.Es que Cavigliasso ya conoce eso 

lo pronto, a los deportistas que regresaron sus medallas se les dijo que se devolverán cuando se “pueda reanudar una producción fiable”. En cambio, el Comité Olímpico Internacional aseguró que “serán restituidas en las próximas semanas”.La polémica se inició apenas unos días después de realizarse la ceremonia de clausura de los Juegos Olímpicos cuando el skater Nyjah Huston mostró el mal estado en el que se encontraba su medalla de bronce. “Estas medallas olímpicas se ven geniales cuando son nuevas. Pero después de dejarla en mi piel con un poco de sudor por un rato y luego de dejar que mis 

de ganar la carrera. Lo hizo en 2019, en cuatriciclos. Por aquel entonces contaba con la amorosa asistencia de su novia Valentina que le marcaba con los colores la hoja de ruta que ajustaba en su máquina.Cuando subió al escenario le pidió la mano y se declaró delante de todo el mundo. Entonces se casaron y convivieron también arriba de los autos ya que ella pasó a ser su navegante.Compiten desde 2021; ella, en 2024, se consagró campeona mundial entre los navegantes de cross country y ahora están a nada de conquistar el Dakar 2025.“Hoy fue una mezcla de emociones durante todo el día. Salimos a controlar la carrera, no a acelerar. Y en un momento encontramos a nuestro rival Guerreiro en el medio de las dunas con problemas de temperatura. Le dimos nuestro bidón de agua, unos cinco litros, y seguimos adelante”, confesó Valentina Cavigliasso.Nadie quiere decir nada. Sólo resta esperar la última etapa que será muy cortita, de apenas 132 kilómetros de los que 62 serán de pruebas especiales. En ese puñado de kilómetros se emularán aquellas llegadas frente al lago Rosa senegalés, frente a Dakar, cuando esa era la imagen del triunfo al llegar a la particular geografía africana.Para el resto de las categorías sucede algo similar. En motos, el australiano Daniel Sanders, con KTM, tiene una ventaja de nueve minutos sobre el español Tosha Scharei- na y de 28 sobre Luciano Benaví- des, que está cuarto.En autos, en Ultímate, el árabe Yazeed Al Rajhi le lleva 6 minutos al sudafricano Henk Lategan, ambos con Toyota. Juan Cruz Yacopini se mantiene séptimo.El Dakar llega a su fin. En un lugar de misterio, frente al imponente desierto, los Cavigliasso sueñan bajo la noche estrellada. ■ 
amigos la usaran durante el fin de semana, aparentemente no son tan de alta calidad como uno pensaría. Se ve mal. Incluso el frente está comenzando a descascararse un poco. Así que, no lo sé, medallas olímpicas... Tal vez deban mejorar un poco la calidad”, sentenció en sus redes sociales.No mucho tiempo después el nadador Máxime Grousset también mostró el mismo inconveniente. “La mía es muy bonita, pero es cierto que parece como si estuviera destrozada, un poco oxidada”, aseguró.También la futbolista Lynn Williams contó que se le rompió al caer al piso. “Probablemente golpearla no ayudó, pero pienso que deberían haberlas hecho mejor. Deberían haberlas hecho más resistentes; honestamente, no se me puede culpar por esto”, dijo. ■

Libreta de 
polideportivo

Gimnasia

De Bucarest a StanfordLa rumana Ana Barbosu, bronce en los Juegos de París 2024, anunció que se trasladará a Estados Unidos para estudiar en la Universidad de Stanford pocos meses después de protagonizar una polémica final olímpica de suelo que generó tensiones con el equipo estadounidense.

Ana Barbosu

Ciclismo

Errores humanos

El 35 por ciento de los accidentes de las carreras son debido a los errores de los pedalistas, según SafeR, la estructura dedicada a la seguridad en el deporte en su especialidad de ruta. El organismo reúne a organizadores, equipos, atletas y, en particular, la Unión Ciclista Internacional.
Atletismo

Ocho años después

La Fiscalía de Londres imputó a la Federación de Atletismo de Gran Bretaña y a su ex director deportivo Keith Davies por el delito de homicidio involuntario por la muerte de Abdullah Hayayei, que murió en 2017 tras caérsele encima una jaula de metal mientras se entrenaba.
Golf

Trío de líderes

El colombiano Manuel Meri- zalde, el peruano Patrick Sparks y el guatemalteco Gabriel Palacios comparten la punta con 66 golpes (seis bajo el par) luego de la primera ronda de la décima edición del Campeonato Latinoamericano amateurque se juega en Pilar GC.
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Cine

Cigarrillo. "Fumar era algo que absolutamente amaba, pero al final me perjudicó", se lamentaba en una entrevista. La evacuación por los incendios en Los Ángeles agravó su salud.David Lynch (1946-2025)
El director que convirtió sus 
pesadillas en obras de arteTenía 78 años y padecía un enfisema. Deja ficciones que marcaron una época, como “Terciopelo azul”, “Mulholland Drive” o la serie “Twin Peaks”.
Pablo O. Scholzpscholz@clarin.comEl director y guionista David Lynch, que radicalizó el cine estadounidense con una visión artística oscura y surrealista en películas como Terciopelo azul o Mulho
lland Drive, y a la televisión abierta en series como Twin Peaks, murió ayer a los 78 años.Lynch reveló el año pasado que le habían diagnosticado enfisema p 

después de toda una vida fumando, y que probablemente ya no podría salir de su casa para dirigir. La evacuación de su casa en Los Ángeles debido a los incendios forestales deterioró aún más su estado de salud, según informó el medio 
Deadline Hollywood.Su familia anunció su muerte en Facebook con este texto: “Hay un gran agujero en el mundo ahora que ya no está con nosotros. Pero, como él decía, ‘Mantenéla vista en 
la dona y no en el agujero”.

En una entrevista con la revista 
Sight and Sound, Lynch había revelado que ya no podía dirigir en persona debido al enfisema. Y añadía: “Estoy confinado en casa, me guste o no. No puedo salir. Y solo puedo caminar una corta distancia antes de quedarme sin oxígeno”. En esa charla, confesó: “Fumar era algo que absolutamente amaba, pero al final me perjudicó. Era parte de la vida artística para mí: el tabaco y su olor, y encender cosas y fumar y luego volver a sentarme y 

tener un cigarrillo y mirar mi trabajo, o pensar en cosas; no hay nada igual en este mundo que sea tan hermoso. Mientras tanto, me está matando. Así que tuve que dejarlo... debido al covid, sería muy malo para mí enfermarme, incluso con un resfrío. Me gusta estar entre las cosas y obtener ideas allí. Pero trataría de hacerlo de forma remota, si llegara a eso”, sumó el director de El hombre elefante. Y admitió: “no me gustaría tanto”.Justamente hacía poco Netflix

había rechazado una propuesta 
de Lynch para hacer una película animada, Snootworld, en la que había comenzado a trabajar hace dos décadas con Caroline Thompson 
(El extraño mundo de Jack, El jo
ven manos de tijera). El filme trataría sobre pequeñas criaturas llamadas Snoots, que se someten a un ritual de miniaturización a la edad de ocho años. La historia se habría centrado en su héroe, Snoot, que se vuelve tan pequeño que desaparece en las fibras de una alfombra, donde descubre “un mundo loco y magnífico” completamente ajeno a su propia crianza.Un genio de un talento único, Lynch se hizo un nombre a partir de relatos en los que sabía combinar, y no mezclar, que no es lo mismo, elementos del cine negro, el 
policial, algo de terror y mucho su
rrealismo. No por nada al director de Carretera perdida se lo comparó con el maestro Luis Buñuel.A lo largo de su carrera tuvo cuatro nominaciones al Oscar, dos por 
El hombre elefante, como director y como guionista, y las otras dos por Terciopelo azul y Mulholland 
Drive. En 2020, la Academia de Hollywood le otorgó un Oscar honorario. En total, ganó 60 premios internacionales, entre ellos la Palma de Oro en el Festival de Carmes por

mailto:pscholz@clarin.com
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Música

Terciopelo azul. Laura Dern, Isabella Rosellini y Kyle MacLachlan, en una de sus obras maestras, de 1986.

Twin Peaks. La serie fue un fenómeno de culto. Tuvo tres temporadas.
Corazón salvaje, un European Film Awards y dos premios César, de la Academia de cine de Francia. Fue nueve veces nominado al Emmy, por Tivin Peaks y su secuela. Nunca lo ganaría.Nacido en Montana, Estados Unidos, el 20 de enero de 1946 (en cuatro días hubiera cumplido 79 años), Lynch inició su carrera ar
tística primero estudiando pintu
ra. Luego realizó cortometrajes, tanto en animación como con actores, hasta que dio la sorpresa con su debut en el largometraje en 1977, con Eraserhead, una película que delinearía lo que iba a ser su posterior filmografía. Era un filme inquietante, de humor negro, sobre un personaje, Henry Spencer, que intenta como puede sobrevivir al entorno industrial, a su novia y a su recién nacido hijo mutante.Obviamente que su estilo, entre extravagante y profundamente intransigente, iba a llamar la atención de Hollywood. Y fue Mel Brooks quien decidió contratarlo para que dirigiera El hombre ele
fante (1980). El conmovedor drama sobre un monstruo de feria, un hombre deformado (John Hurt) a quien un médico (Anthony Hopkins) le devolvía su humanidad tuvo 8 candidaturas al Oscar.No fue tan exitosa su adaptación 

de Duna (1984), el clásico de la ciencia ficción de Frank Herbert, que protagonizaba su luego actor fetiche, Kyle MacLachlan como Paul Atreides (interpretado por Timo- thée Chalamet en la nueva versión de Denis Villeneuve), y hasta Sting tenía un papel, el de Feyd Rautha (Austin Butler, en Duna Parte 2). Con un rodaje que demandó tres años y un costo de producción mayúsculo para la época (40 millones
Con su oscuridad y 

surrealismo, radicalizó 
el cine estadounidense

de dólares), fue un fracaso importante, al menos en la taquilla.Pero Lynch se recuperaría de ese desastre no con un filme, sino con dos. Primero, con la maravillosa, extraña y retorcida Blue Velvet (o 
Terciopelo azul), un aterrador viaje psicosexual -quién podría olvidarse de la oreja cortada...-, con Kyle MacLachlan, y Corazón salvaje (1990), violenta y sexual road mo- viecon la que recibiría un espaldarazo ganando la Palma de Oro en el Festival de Cannes.Laura Dern y Nicolás Cage interpretaban a dos jóvenes amantes, Sailor y Lula, que huyen de varios 

personajes que la madre de Lula contrata para matar a Sailor. El elenco incluía a Willem Dafoe, Isa- bella Rossellini, Crispin Glover, Diane Ladd y Harry Dean Stanton.Ese mismo año, 1990, Lynch revolucionaría la televisión con Tivin 
Peaks. La serie -la creó con el guionista Mark Frost- se centra en la investigación del misterioso asesinato de una chica de colegio secundario (Laura Palmer) en un pueblo del estado de Washington, Twin Peaks. La llevaba a cargo un agente del FBI, Dale Cooper (el mencionado Kyle MacLachlan). Fue un exi- tazo para la cadena ABC, que semana a semana emitía un nuevo episodio, al abordar temas que hasta ese momento eran tabú.La segunda temporada, al año siguiente, no era tan rica en temas escabrosos, pero dio lugar a una precuela (la exagerada Ttvín Peaks: 
Pire Walk With Me, 1992) y 25 años más tarde una tercera temporada, de 18 episodios, retomando allí donde terminaba la segunda.También en los ‘90 Lynch dirigió 
Carretera perdida (1997). Al ver- la, solo en un microcine, sentí uno 
de los momentos más aterradores de mi vida, solamente comparable a El resplandor. Con Una historia 
sencilla (1999, se vio en la primera edición del BAFICI) retomaba el aire emocional de El hombre elefan
te, algo que no haría en su siguiente película, la sexual Mulholland 
Drive (2001), con Naomi Watts y Laura Harring. Ganó el premio al mejor director en Cannes.En Inland Empire (o Imperio, 2006), Lynch volvía sobre las dobles personalidades, la violencia y las transformaciones que solamente se le podían ocurrir a él.Ese fue su último largometraje, pero después Lynch no dejaría de realizar cortos o videos de todo tipo, volviendo sobre personajes de sus filmes, o realizando clips para artistas como Moby o Duran Duran, o empresas como Gucci.Su talento era -es- inagotable. ■

Se viene la nueva 
película de ColdplayEl miércoles, por YouTube, el grupo estrena “A Film For The Future”.

Saludo. El ritual al final de cada concierto de la banda británica.
Coldplay se prepara para lanzar una película, A Film For the Fu- 
ture, y asegura que el medióme- traje de 44 minutos es “un complemento visual” de su reciente álbum Moon Music, que en 2024 se convirtió en su primer álbum número uno en diez años.La película se estrenará mun
dialmente en YouTube el próxi
mo miércoles, y también habrá proyecciones en pantallas de 360 grados en las ciudades de Londres, Manchester y Seúl.Además, ese mismo día se lanzará aquí un remix de la película dirigido por fans y potenciado por Microsoft AL Se podrá ver en el sitio oficial de la banda: 
coldplay.com/AFFTFEl tráiler de un minuto describe el proceso creativo para recopilar el metraje de la película, que comenzó en junio del año pasado, cuando más de 150 artistas 
visuales de 45 países recibieron un puñado de fragmentos cortos de audio de las canciones de Mo
on Musicy se les pidió que crearan algunas imágenes complementarias.No había reglas ni pautas, ni conocimiento de las creaciones de otros artistas, así como ninguna dirección más allá de seguir su inspiración.“Estamos muy agradecidos a todos los increíbles artistas que prestaron su genio a esta película”, señaló la banda en un comunicado. “Crearon algo muy hermoso y estamos extremadamente orgullosos”.El tráiler presenta una mezcla salvaje de estilos visuales, desde collages digitales psicodélicos hasta personas bailando con burbujas de IA, fotomontajes, metraje encontrado, imágenes de la na

turaleza y animación.El productor ejecutivo Ben Mor, que dirigió el famoso video de 2016 de la colaboración de Coldplay y Beyoncé Hymn For 
the Weekend, calificó el viaje visual resultante al estilo Koyaa- 
nisqatsi (la recordada película experimental de 1982 dirigida por Godfrey Reggio) como un “calei- doscópico entramado de retazos, un tapiz multimedia de 44 minutos de duración”.Agregó: “Fue un gran privilegio tener la supervisión de un proyecto tan ambicioso, trabajando con tantos animadores y cineastas increíbles que trabajan todos independientemente unos de otros. La película final es simplemente asombrosa y no puedo es- perar a que los fanáticos de Coldplay la vean”.

Coldplay viene hablando de este proyecto desde 2019, cuando mostraron por primera vez la idea de la película en un cartel en el arte de su álbum EverydayLife, que decía “FFTF2024” (es decir, 
Film For the Future2024).Además, un segmento del proyecto apareció en el video multimedia de julio de 2024 de su sencillo feelslikeimfallinginlove.El proyecto de remezclas impulsado por IA utilizará Microsoft Copilot y Azure AI para crear una experiencia única e inmer- siva para cada usuario, sin que haya dos remezclas iguales.En cuanto a la gira mundial 
Music of the Spheres que batió tantos récords, volvió a los escenarios la semana pasada con una serie de cuatro conciertos en estadios de Abu Dhabi. Mañana se 
trasladarán a Mumbai, India, para tres multitudinarios conciertos en el estadio DY Patil. ■

coldplay.com/AFFTF
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Cultura

Literatura, teatro, arte y más: 
guía de actividades estivalesPropuestas para la segunda quincena de enero en Mar del Plata, Ostende, Monte Hermoso, Coronel Dorrego, El Calafate y la Ciudad de Buenos Aires.
Maxi Kronenberg Especial para ClarínLa agenda cultural no se detiene: en la segunda quincena de enero habrá numerosas actividades gratis y aranceladas en la Costa Atlántica, Buenos Aires y alrededores, en el interior y en la Patagonia. Para chicos y grandes y también para disfrutarlas en familia durante las vacaciones.

Mar del Plata ofrece una infinidad de actividades culturales para todos los gustos. Entre ellas, se des
taca la muestra 22 miradas en el Museo Municipal de Arte Juan Carlos Castagnino (Colón 1189).Se trata de una selección de 22 
artistas marplatenses que traba
jan diversos lenguajes como dibujo, grabado, fotografía, pintura y técnica mixta ra dinámica y diversa en el uso de recursos visuales y estéticos. La muestra estará abierta hasta el 30 de marzo, de 17 a 22 con la entrada general al museo.La Fiesta de la Medialuna se ha convertido en un clásico de la cultura marplatense. La segunda edición tendrá lugar mañana y el domingo en El Parque de Mogotes- Complejo Punta Mogotes, en Avenida de los Trabajadores 3100 (frente a balnearios 8 y 9). Habrá concursos, números musicales, sorteos y seminarios.Los grandes y chicos podrán disfrutar de Dinosaurios en Mar del 
Plata, una exhibición inmersiva que se lleva a cabo de 14 a 22 en el Hotel Provincial (Boulevard Marítimo Peralta Ramos 2466), con más 
de 50 dinosaurios animatrónicos

Dinosaurios. Una muestra inmersiva en el Hotel Provincial de Mar del Plata, con 50 bichos animatrónicos.
de los períodos Jurásico y Cretácico que recorren la historia de este animal hasta llegar a su extinción. Están el Dino-Ride, el Dino-Tren, entre otros, y un túnel inmersivo de aguavivas. Las entradas arrancan desde los $6.000 y están disponibles en la boletería del hotel.Por otra parte, el lunes en el Bal
neario Mirasol de Coronel Dorrego (al sur de la provincia de Buenos Aires) habrá un espacio dedicado a juegos, recreación, taller de beat- 
boxy show musicales. Esta actividad, que forma parte del ciclo Cul
tura Rodante, se extenderá hasta el jueves 9 de febrero, de 18 a 20.30 en este lugar conocido como la “Florianópolis argentina”.Además, continúan las actividades culturales en Coincidir 2025 en

Ostende, cerca de Pinamar. En el balneario del Viejo Hotel Ostende (Juan de Garay y Rambla Sud), el domingo se llevará a cabo la cuarta edición de la “Tienda de libros en 
la playa”, una idea de Paulina Cos- si y Paola Lucantis, con un conver- satorio sobre los libros que más le gustan a la gente. La actividad es gratuita y se llevará a cabo entre las 12 y las 19. Cabe señalar que la librería estará disponible en el hotel durante todo el verano.También el domingo habrá una función de la obra El punto de cos
tura, una performance en la que la dramaturga Cynthia Edul -acompañada por la música de Guillermina Etkin-, recorre la historia del textil como uno de los trabajos que fundó la civilización humana, a 

partir de su propia historia, centrada en la empresa textil de sus abuelos. Las dos artistas crean una trama escénica que conjuga texto, imagen, sonido y textiles en un mismo espacio. La cita es a las 23 en el Bar del Viejo Hotel Ostende (Biarritz y Cairo). Inscripción previa por correo electrónico a recep- 
cionvho@gmail.com.Como parte de este ciclo, hoy a las 20, habrá conversaciones con la escritora y docente Mariana Ma- 
riasch en la confitería “El Pelusa”, en el Polideportivo Santa Clara del 
Mar (Cardiff427, Santa Clara), y con el escritor Leo Oyola en el Centro de Convenciones (Faro Recalada y Pedro De Mendoza, Morte Hermoso). En ambos casos, la entrada es libre y gratuita.

¿Qué hay en Buenos Aires?Este fin de semana, el Centro Cul
tural Recoleta (Junín 1930) propone un ciclo de varios conciertos en vivo desde su terraza, para disfrutar de las canciones y del atardecer.Todos los sábados de enero y febrero a las 16, el Museo Evita (La- finur 2988) propone el taller “Bor
dar los sueños” como parte de la muestra La máquina de los sue
ños, de Viviana Debicki. La escritora Flor Codagnone estará a cargo de esta actividad gratuita dirigida a público de todas las edades. Habrá materiales para el trabajo manual.Mañana y el domingo de 16 a 17.30 en el Museo Sívori (Av. Infanta Isabel 555) se desarrollará Sába
do creativo: Equilibristas en el mu
seo. Se trata de una propuesta para niños de 6 a 12 años: la idea es crear una escultura móvil y mover el cuerpo con amigos. La actividad está incluida en el costo de la entrada al museo ($1.000), con inscripción previa.

En Mar del Plata, se 
destaca la muestra “22 
miradas” en el Museo

Castagnino.

Quienes estén de vacaciones o vivan en la Patagonia también podrán disfrutar de varias actividades durante el verano. En El Cala
fate habrá diferentes talleres que se están llevando a cabo hasta comienzos de febrero.Estos talleres son una iniciativa de la Secretaría de Cultura de El Calafate y se realizan en el centro cultural de la ciudad, en Avenida Roca N°1110. La gran mayoría se dirige a los niños. Sin embargo, las clases de salsa y tango contemporáneo están orientadas a los adultos.Además, del lunes 20 al domingo 26, el profesor, director y coreógrafo de danzas Nicolás Chávez estará en el Centro Cultural de El Calafate para brindar clases de jazz contemporáneo y estilización folclórica. Y se hará el montaje de una obra. Más información al 02902-491587 o por e-mail a: elcalafatecultura@gmail.com. ■

Horóscopo

ARIESCambian algunas condiciones laborales. Límite saludable entre colegas, al diferenciar las opiniones deja en claro sus ideas.
TAUROTomar la iniciativa aclarará su posición. Supera desencuentros con sus socios y refuta ideas con las que no está de acuerdo.
GÉMINISSuma ganancias y logra el compromiso deseado. Tiene nuevas ideas. Enfatice propuestas para concretarlas en plazo lógico.

CÁNCERDetenga impulsos en el momento justo.Confiar lo ayudará a progresar, lo creativo se vuelve el fuerte de su trabajo cotidiano.
LEOTiene posibilidades de cambiar y crecer profesionalmente, anímese. Toma la distancia prudencial frente a los conflictos.
VIRGOReflexionar sobre ideales en conflicto requiere de otra mirada. No es el momento de dar un paso atrás pero sí de detenerse.

LIBRADirecciona sus nuevas actividades y objetivos a largo plazo. Se ubica en un punto de partida para relacionarse con autonomía.
ESCORPIOManeja los impulsos y da un paso al frente en todo. Momento oportuno para incorporar nuevas iniciativas en el plano laboral.
SAGITARIOAsume el rol de conductor de un proyecto grupal, gana en prestigio y experiencia laboral. Colegas que aprueban sus gestiones.

CAPRICORNIOConclusiones adecuadas dan estabilidad a las ideas. Busca un hilo conductor a sus reflexiones e inicia una nueva recorrida.
ACUARIOLe da estabilidad al trabajo y gana en nuevas expectativas. Un clima de confianza lo habilita a actuar con buena predisposición.
PISCISToma conciencia de las oportunidades que están a la vista y mejora el diálogo. Usa su ingenio para aumentar la actividad laboral.

mailto:recep-cionvho@gmail.com
mailto:elcalafatecultura@gmail.com
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Cine

“Mr. Blake, a sus órdenes”, 
una comedia entretenida 
con John MalkovichInterpreta a un inglés que, no pregunten por qué, se hace pasar por mayordomo en un castillo. Con Fanny Ardant.
Crítica

••••< Buena

Comedia dramática. Francia / Lu- xemburgo, 2023. Título original: 
"Complétement cramé". ATP L, 110'. 
De: Gilíes Legardinier. Con: John Malkovich, Fanny Ardant, Emilie De- quenne, Philippe Bas.
Pablo O. Scholz pscholz@clarin.comLa clásica comedia de situaciones tiene sus reglas, y Mr. Blake, a sus 
órdenes, con John Malkovich como protagonista, las sigue como al pie de la letra.La historia es sencilla, por no decir algo inverosímil, pero en la pantalla se recomienda seguir a los intérpretes que, si bien tienen papeles algo encorsetados o, también, clásicos, son lo mejor del filme.Malkovich encarna a señor que 

le da el título en su versión argentina. Es un inglés que rehúsa de asistir a la fiesta en la que le otorgarán el premio al entrepreneur del año, en Londres. No lo hace por desagradecido, si no, entendemos, porque hay algo que le carcome el alma: la muerte de su esposa.No, no fue hace unos días, pero Andrew Blake siente dolor, y decide sanar sus heridas viajando a Francia, al castillo donde conoció a su mujer, y un lugar al que se habían comprometido a regresar.
Fanny Ardant, dueña del castilloPero Andrew entra por la puerta de atrás. Quien lo recibe lo confunde con alguien que está respondiendo a un pedido laboral, un mayordomo para asistir en la mansión Beauvillier a la Sra. Beauvillier (Ea- nny Ardant), oh casualidad, también extrañando a su esposo, que falleció.Vaya uno a saber por qué Mr. Blake, que es de lo más educado, no dice ni mu cuando Odile (Emilie De- 

quenne, sí: la actriz que ganó el premio a la mejor actriz en Carmes por 
Rosetta, la Palma de Oro de los hermanos Dardenne) le abre la puerta a un cuarto que es como una buhardilla. Pronto se entera de que el castillo en sí está teniendo problemas de mantenimiento, las deudas de la viuda van in crescendo, y la idea es reabrirlo para recibir huéspedes y poder salvar la situación.Y Blake y Odile deciden no decirle la verdad a la Sra. Beauvillier -es que sin esta mentirita, no habría película y todos nos marcharíamos a casa a los 10,15 minutos de la proyección- y lo que sigue es cómo mantienen la farsa.Comedia precisamente de situaciones, no tiene muchos personajes. No es una obra teatral, aunque también los escenarios son pocos: casi no se sale del castillo. El debutante Gilíes Legardinier decidió adaptar su propia novela Com
plétement cramé(Completamente quemado es la traducción literal),

El mayordomo y la Sra Beauvillier. O Malkovich y Fanny Ardant.
publicada en 2012. Y así, son más importantes los diálogos, los gags, las situaciones, que la profundidad del texto.Sí, si usted no es un millennial esta película ya la vio quinchicien- tas veces. Lo que la redime, rescata, ayuda o todo junto son, como decíamos, las actuaciones.John Malkovich se juega a la comedia como este empresario inglés que se asombra ante alguna que 

otra costumbre gala. Fanny Ardant sigue radiante -o más o menos-, y son los otros tres personajes que habitan la mansión (Emilie De- quenne, Philippe Bas, Eugénie An- selin) quienes aportan las frases para que Malkovich responda con acento inglés -aunque él nació en Illinois, Estados Unidos-, remate los chistes y nos haga sentirnos bien, por al menos una hora y media. ■
Personajes

Incendios en Malibú: 
las estrellas que 
abrieron la billetera
Beyonce, Paris Hilton, Leonardo DiCaprio, Eva Longoria, el grupo Eagles y empresas como YouTube, Disney, Amazon y Netflix ya donaron millones de dólares para ayudar a los damnificados por los incendios de Los Angeles.Jamie Lee Curtís fue una de las primeras estrellas en ayudar con una donación concreta. La actriz, que perdió su casa en los incendios, donó un millón de dólares, mientras que la cantante entregó a través de su ONG BeyGood un total de 2,5 millones.Jennifer López, por su parte, contribuyó con ropa y productos de su marca de cosmética para una agru

pación de voluntarios que se creó en el área de Los Ángeles.Otro de los actores que abrió la billetera fue Leonardo DiCaprio, que anunció un millón de dólares destinado a varias asociaciones, entre ellas, World Central Kitchen, que dirige el chef José Andrés.La fundación All Within My Hands, de la banda Metallica, donará 500 mil dólares a varias asociaciones locales, y varios miembros de los Eagles han anunciado la entrega de 2,5 millones. Paris Hilton, que perdió su casa de Malibú, recaudó a través de su asociación benéfica 11:11 un total de 800 mil dólares que se dedicarán a ayudar a

Dantesco. No obstante, los millonarios agitaron sus reservas.
familias con niños pequeños. Y Eva Longoria decidió donar un millón de dólares a las asociaciones Latino Community Foundation yCali- fornia Community Foundation.El millonario Steve Ballmer, dueño de Los Angeles Clippers, prometió una donación de su compañía -Ballmer Group- de un total de 15 millones para los afectados de la 

zona de Altadena.Además, el Grupo Ballmer y otras empresas como la promotora Live Nation organizarán un concierto benéfico llamado FireAid, que se celebrará el 30 de enero. Aún no se conoce la lista de artistas que tocarán en vivo. Varias empresas audiovisuales, muchas ubicadas en las zonas afectadas, también hi

cieron sustanciosas donaciones.Es el caso de los 15 millones de dólares donados por YouTube -propiedad de Google-. El director ejecutivo de la compañía, Neal Mohán, explicó que abrirán sus instalaciones a los creadores que se hayan visto afectados por el desastre. La gran mayoría de los estudios afincados en Los Ángeles prometieron ayudas: Disney donará 15 millones de dólares, mientras que Amazon, Netflix y Comcast (NBC) aportarán 10 millones cada uno. Y Paramount y Fox contribuirán con un millón cada uno.La Fundación Getty y otras organizaciones vinculadas al mundo del arte crearán un fondo de 12 millones de dólares para ayudar al gran número de artistas y trabajadores del sector cultural que se han visto afectados por los incendios. Mark Zuckerberg, fundador de Meta, donara dos millones de dólares a titulo personal, mientras que su empresa donará una cantidad idéntica para ayudar a asociaciones como Cruz Roja. ■

mailto:pscholz@clarin.com
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Recomendados delfín de semana
Música/Verano

Cruzando p! charco
HOYA LAS 21

Medio y Medio, Punta Ballena, Punta del 

Este.La banda de rock de La Plata encara su primer show del año y se presenta en una fecha especial en Uruguay. Abre Mery Granados.
Cienfuegos
HOY Y MAÑANA A LAS 21

Niceto Club, Niceto Vega 5510.Luego de una gran actuación en el Strummer Fest de octubre de 2024, la legendaria banda de rock regresa al escenario con sus integrantes originales: Sergio Rotman (voz), Gigio González (guitarra), Hernán Bazzano (guitarra), Diego Aloe (guitarra), Martín Aloe (bajo) y Fernando Ricciardi (batería). Van a celebrar su álbum de 1999, “Hacia el cosmos”.
Adrián laies
MAÑANAALAS21

Prez Jazz & Music Club, Anchorena 1347. El talentoso pianista, junto a Carta Brandán y Santiago Lamiso- vski, inicia sus conciertos de la temporada 2025.
María José Demare
MAÑANAALAS21

Café Vinilo, Estados Unidos 2483.La cantante ganadora del premio Gardel 2023 presenta a solas su nuevo trabajo discográfico Aute por Demare, con canciones del famoso cantautor.
Debora Dixony la Fundación 
delFunk
MAÑANA A LAS 22:30

Bebop, U riarte 1658.La gran cantante se presenta con una numerosa banda para presentar una selección de clásicos delfunkyel soul.

Debora Dixon. Funky soul.
Teatro

Empieza con D siete letras
HOY, A LAS 20; MAÑANA, A LAS19 Y 21.30 Y DO

MINGO, A LAS 19

Politeama, Paraná 353.Comedia romántica que trata sobre qué significa empezar de nuevo en la vida. En la sala de espera de un consultorio dental, dos per-

Mikey Madison. O Ani, la bailarina exótica y erótica que es el centro de una historia desopilante y honda.
"ANORA" DE SEAN BAKER

Audaz y provocadora, un disfrute cinematográficoGanadora de la Palma de Oro en la última edición de Cannes, esta comedia romántica dejará con la boca a abierta a más de uno. Una prostituta se casa con el hijo de un oligarca ruso, y las cosas se ponen espesas cuando los papás de 
sonas chocan de la manera más inesperada: una profesora de yoga en sus 30, verborrágica, caris- mática y con un humor afilado, y un médico retirado, en sus 60, viudo y todavía buscan el manual de instrucciones de un nuevo mundo.Con Eduardo Blanco, Fernanda Metilli y elenco. Dirección: Juan José Campanella.
¿Quién es quién?
HOY, A LAS2030, MAÑANA, A LAS 20 Y 22 Y DO

MINGO, A LAS 20

Teatro Liceo, Rivadavia 1499.Una comedia fresca y aguda que se adentra en la vida de una pareja moderna atrapada en su rutina. Ante la espera de una pareja de amigos a cenar se desata un torrente de situaciones hilarantes y de reflexiones profundas sobre el amor, la comunicación y la búsqueda de la felicidad. Con Luis Brandoni y Soledad Silveyra. Dirección: Héctor Díaz.
Mi querido presidente
HOY, A LAS21; MAÑANA, A LAS2030Y DOMINGO,

ALAS 20

Teatro Apolo, Corrientes 1372.En el momento en que debe pronunciar su discurso de asunción, el electo presidente de la república sufre una absurda picazón en la nariz. Imposible hablar sin quedar en ridículo, requiere entonces la ayuda de un reconocido psiquiatra. Sólo tienen una hora y los dos hombres se lanzan a un duelo en el que cada uno intenta 

Ivan se enteran en Rusia. Probable candidata a los Oscar más importantes.Con una descomunal actuación de Mikey Madison (a quien pueden haber visto antes en “Scream”), el film dirigido por Se
tomar el poder. Con Miguel Angel Solá y Maxi de la Cruz.
Cine

Paddington en Perú. A remarla.
Paddington en Perú
Salas: Hoyts Abastoy Unicenter, Cine- 

mark Palermo, Cinépolis Recoleta, Avella

neda y Pilar, Showcase Quilmes, Haedoy 

Norcenter.Tercera película de esta saga sobre el osito, muy famoso en Gran Bretaña. Ahora Paddington viaja a Perú, en búsqueda de su tía Lucy.
El robo perfecto: Pantera
Salas: Cinépolis Recoleta, Houssayy Pilar, 

Cinemark Palermo, Hoyts Abastoy Dot, 

Showcase Belgrano.Gerard Butler regresa, seis años después de la primera película, ahora como el expolicía que fue abandonado por su esposa, para 

an Baker (“Florida Project”, “Tan- gerine”) esta comedia dramática es un verdadero milagro. ■
Salas: Hoyts Abasto, Doty Uni- 

center, Cinemark Palermo, Reco
leta, Avellaneda y Pilar, Showcase 
Belgrano, NorcenteryHaedo.

atrapar a ladrones.
Una muerte silenciosa
Salas: Hoyts Abastoy Temperley, Cine

mark Palermo y Tortugas, Cinépolis Reco

leta, Avellaneda y Pilar, Showcase Belgra

no y Quilmes.Joaquín Furriel es el tío y Soledad Villamil la madre de una adolescente que aparece muerta en la fría Patagonia. Primer estreno fuerte del cine nacional este año.
Series y streaming

LosTinelli
Por Amazon Prime¿Cómo es la vida del famoso conductor y empresario en la intimidad de su casa? ¿Qué vinculo tiene con sus hijos? ¿Cómo se toman ellos los resonantes amores de su padre? El docu-reality intenta contestar algunas de esas preguntas, con imágenes de la intimidad de la vida del famoso conductor.
Besos, Kitty
Por NetflixSegunda temporada de la serie sobre la búsqueda del amor, con la distancia como un gran obstáculo. La producción coreana fue creada por Jenny Han para Netflix y es un derivado de la serie de películas A todos los chicos de los que me enamoré.
Volver al futuro
Por Netflix

Volver al futuro. Siempre clásica.A 40 años de su estreno en el cine, Netflix pone en su plataforma la famosa película de ciencia ficción producida por Steven Spielberg y protagonizada por Michael J. Fox, Christopher Lloyd, Lea Thompson y Crispin Glover. El filme cuenta las aventuras de Marty McFly, un adolescente que viaja accidentalmente al pasado desde 1985.
Muestras

Los Incas, más allá del Imperio 
HOY, MAÑANAY DOMINGO, DE12A19 

Fundación Proa, Av. Pedro de Mendoza 

1929.Una selección de cerámicas, objetos líticos, textiles, metales y pinturas, algunas nunca exhibidas anteriormente, ofrecen una mirada sobre una de las civilizaciones más fascinantes de la América prehispánica. Una muestra que invita a viajar en el tiempo y a desandar mitos y poner en su justo valor la cultura andina. Con la curaduría de Cecilia Pardo, Ricardo Kusunoki y Julio Rucabado, cuenta con 138 piezas provenientes de colecciones públicas y privadas de Perú.
Gratis/Verano

LuckRa
HOYALAS18

Parador Samsara Beach, ubicado en el 

barrio Alfar, sobre la Ruta 11, Mar del Plata. Un show lleno de hits del intérprete de “La morocha”, uno de los temas más escuchados en la última temporada, organizado por Coca-Cola que promete atraer a miles de fanáticos del trap y la música urbana.
Isla Mujeres
HOYALAS18930

Capilla del Centro Cultural Recoleta, Ju- 

nín 1930.La banda de rock integrada por Amparo Torres en guitarra y voz, Elena Elena Radiciotti en bajo y voz, Faustina Sagasti en batería, Aziz Asse en samples y percusión y Juan Obregoso en guitarra y teclados hará una recorrida por diferentes momentos de su música en el que conviven diversos géneros. ■
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Clasificados <5 Clarín

Inmuebles
clasificados.clarin.com

AUTOMOTORES 15 VENTA

> AUTOMOVILESR15 NACIONALES
/ E IMPORTADOS

VENTA
INDICE DE RUBROS

DEPTOS B 1 ALQ.OF DEPTOS G 1 ALQ.OF |
AUTOMOTOR | HONDA

ZONA )

BOTÁNICO

PALERMO

PALERMO CHICO

PALERMO VIEJO

DEPARTAMENTOS

PALERMO lamb (Las Cañitas) 
$290mil Dueño TE 2235133413

AVISO LUPA
La tipografía tiene un 

cuerpo 50% más grande. 
Clasificados renueva sus 

diseños para que tus 
avisos se vean tan bien 

_________ como este_________

ZONA ) C

BARRANCAS

BARRIO RIVER

BELGRANO

COLEGIALES

NUÑEZ

BELGRANO 2amb fte bcn gym SUM 
pil Cabiido-Congreso 1149608566

ZONA ) C

BARRACAS

BOCA 

CONSTITUCIÓN

MONSERRAT

P.LEZAMA

P. PATRICIOS

POMPEYA

SAN CRISTÓBAL

SANTELMO

DEPARTAMENTOS

S.CRISTOBAL lamb $280mil Coc. 
Lav. Bño/comp. Plac 1532662605

n/lO \ HABITACIONES EN CASAS
IWO / DE FAMILIA YOTROS

OFRECIDO

1 ,3per hab 1166343413 capital

APART p/lpers Alq $210.000 xmes 
Avde Mayo 1300 TE 113446-3122

O

SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

nflft \ NEGOCIOSYFONDOS 
KU*/ / DE COMERCIO

VENTA

GARAGE Prop 100 cocheras + Hs 
2.000 m2 Excel Ubic Qport Unica! 
u$s680.000 TE 11-4445-3028

Pilar
Concesionario Oficial

Servicio 
Técnico 

con turnos
® 11 26532903
Q (0230) 4668866

WWW.hondapilar.com.ar

9 Empleos
clasificados.clarin.com

SERVICIOS 37 PEDIDO

007 \ OFICIOS Y 
l»v/ j OCUPACIONES VARIAS

PEDIDO

ALBAÑIL nec c/conoc en Plomería 
con herramientas ganas de trabajar 
Y QUE NO FALTE fl-6045-6103

AYUDANTE de Cocina. Pres. c/CV 9 
a 18hs Av Corrientes 4690-Aromi

CAJERA edad 30 a 50 centro de 
estética tumo tarde 8 hs palermo 
enviar cv a mkcasrl@gmail .com

FIAMBRERA Con exper zona Lomas 
de Zamora 11-2586-4953

FIAMBRERA y CAJERA1156536278

GOMERO Z/San Fdo 6095-1464

LAVAAUTOS Z/San Fdo 6095-1464

MAQUINISTA OFFSET ROLAND 4 
COL MANDAR A: proveedoresvim@ 
gmail.com

MECANICO con experiencia zona 
Morón. 15-3808-1985

OPERARIO p/metalúrgica, 18-26 
años, secundaria comp. (Excl.), 
7-16 h, exp. previa y ref. comp. 
(Excl). Residir en V. Madero o zonas 
cercanas (Excl.). Pago s/ conv. 
UOM, posib. cree, y estab. Enviar 
CV a rrhh@cautiosri.com.ar

SEÑORITA 18 a 25 Bna Presencia 
z/Recoleta hs flex wp 1124013268

¡SERVICIOS 37 PEDIDol

VIGILADOR zona BELGRANO exc pre 
sencia c/exp titulo Secundario en 
mano, (Excluyeme) Env C.V. c/foto 
belen@proteccioninteligente.com

VIGILADOR Zona SAN ISIDRO c/exp 
b/presencia titulo secundario en 
mano, Excluyante Env C.V. c/foto a: 
belen@proteccioninteligente.com

SERVICIOS 37 PEDIDO

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyeme. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

<5 Servicios
clasificados.clarin.com

LEGALES 44 OFREC.

D/l/l \ PROFESIONALES Y
/ EMPLEADOS VARIOS

LEGALES

ABOGADO jubilación 1550152499

Countries & 
Urbanizaciones

R47) SALUD Y BELLEZA

SALUD

MASAJISTA *Terapeuta Profesional 
**ZONA BELGRANO 4786-8456**

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

CUIDADO DE PERSONAS

MESOTERAPIA Caria 1159369758

MESOTERAPIA Depilac 1141922017

SEÑORA 00 Eva 45 I a s 1160246107

SEÑORA ABRIL 1122989482

SEÑORA Analia 50 ctro 1131757076

SEÑORA 000 ALICIA 38a z/Almagro 
TE 2109-2179 // 11-3611-6553

SEÑORA Eda 32añ 11-6115-8466

SEÑORA Mía 32añ 11-6115-8466

___ \ ASTROLOGÍAYTAROT, R55 TERAPIAS
/ ALTERNATIVAS

ASTRO LOGIA Y TAROT

AMARRE VUDU TODO LO PUEDE 
Retornos Inmediatos 1164684740

ASTROLOGIA 55 OFREC.

AYUDA ESPIRITUAL
Videncia Natural

Atraigo a tu Pareja por 
la linea del bien!!

BEndulsamientos
Amarres Fuertes

Corto Mala Suerte 
Destrabes Envidias

SRA.. SUSANA

Trabajos a corta/larga distancia

£>011-3134-1467]
ESPIRITISTA

[DON ABELARD^

Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 

Impotencia Sexual Corto 
Daños Sanaciones. Discreción
FOÍÍ-6450-2473

<5IM
MIX

_ _ — \ INDUSTRIAS, R7O) OFICINAS, NEGOCIOS 
/ Y CONSULTORIOS

MAQUINAS Y OTROS
MATERIALES PARA INDUSTRIAS
Y NEGOCIOS__________________

VENTA
PRENSAS p/carton wa II24972057

Cómo publicar en Clarín Clasificados
RECEPTORÍAS M CALLCENTER (interior) RECEPTORÍA VIRTUAL

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red. 

Consulté el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio.

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito

Lunes a viernes de 10 a17 hs.
Comunícate para publicar desde el 
interior del país.

Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancaria

Registratey publicátu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros 
(excepto Legales)

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.clasificados.clarin.com/receptorias 0810.222.8476 www.receptoriaonline.clarin.com

clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
http://WWW.hondapilar.com.ar
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mailto:rrhh@cautiosri.com.ar
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mailto:belen@proteccioninteligente.com
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Fúnebres

Participaciones Un Adiós para los que
nos acompañarán siempre en nuestros corazones

MASTROLORENZO,Juan José , 
(Q.E.P.D.).- Falleció el 15 de 
Enero 2025. Los Socios y la Co
misión Directiva de la Cámara 
de Industriales Ferroviarios de la 
R.A. lamentan el fallecimiento 
de quien fuera su Gerente por 
más de 50 años y elevan una 
oración para su eterno descanso

RECEPTORIA
COMO PUBLICAR

©11-4037-4478
l Tel. (011)4240-2675

RECEPTORIA
VILLA LURO

©11-6766-0878
Tel. (011) 4635-7007

r RECEPTORIA
MARTIN CORONADO

©11-2855-5654
Tel. (011)4842-2856

Receptorías con horario extendido de Lunes a Domingos de 9 a 19 hs. Clarín X EL GRAN 
DIARIO 
ARGENTINO

Legales
CONVOCATORIAS 75 OFREC.

— \ CONVOCATORIAS, 
R/5 ) PAGOS DE DIVIDENDOS, 
■****/ AVISOS ALCOMERCIO

¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.I CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

ASOCIACIÓN VIAJANTES VENDEDORES DE LA ARGENTINA 
de Industria, Comercio y Servicios

I EDICTOS 76 OFREC.I IEDICTOS 76 OFREC.I

CONVOCATORIAS

R76 EDICTOS
JUDICIALES

CAMINOS DEL RIO URUGUAY S.A. 
DE CONSTRUCCIONES Y CONCESIO
NES VIALES CUIT: 30-63993587-2 
convoca a Asamblea General Ordi
naria para el 07/02/2025 a las 
lOhs, en el domicilio de la calle 
Tronador 4102 CABA (CP. 1430), 
proponiendo los siguientes puntos 
-y formas- del orden del día: 1- De
signación de dos (2) accionistas 
para firmar el Acta y de un secreta
rio de la Asamblea. 2- Explicación 
del llamado a Asamblea General 
Ordinaria fuera de término. 3- Con
sideración de la documentación re- 
auerida por el inc. I9 del art 234 
e la Ley 19.550 correspondiente 

al ejercicio cerrado el 31 de agosto 
de 2024. 4- Consideración del des
tino de las Utilidades, delegando en 
el Directorio la oportunidad de su 
pago. 5- Aprobación de la Gestión 
del Directorio y Comisión Fiscaliza- 
dora. 6- Remuneración del Directo
rio y Comisión Fiscalizadora, aún en 
exceso a lo previsto en el artículo 
261 de la Ley 19.550. 7- Designa
ción de los miembros de la Comi
sión Fiscalizadora para el nuevo 
ejercicio. Nota: Copia de los balan
ces y aviso de asistencia en mismo 
domicilio con anticipación de ley. 
Conforme art 238 de la Ley 19.550 
para participar de la Asamblea los 
accionistas deberán comunicar su 
asistencia cualquier día hábil de 9 
a 18 hs, con no menos de 3 días 
de anticipación a la fecha fijada 
para la Asamblea, en el domicilio 
fijada para la misma. Designado 
según instrumento privado ACTA DE 
ASAMBLEA ORDINARIA de fecha 
19/03/2024 JUAN JOSE AGUIRRE 
SARAVlA Presidente.co

Personería Gremial N° 41, adherida a la F.U.V.A. 
Bartolomé Mitre 1175/77/79 

Ciudad Autónoma de Buenos Aires

ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA 
CONVOCATORIA

Dando cumplimiento a las normas legales, reglamentarias, y 
estatutarias, el Consejo Directivo de la Asociación Viajantes 
Vendedores de la Argentina, de Industria, Comercio y 
Servicios, ha resuelto en Sesión Extraordinaria del día 17 de 
diciembre de 2024, convocar a los afiliados de la entidad a la 
Asamblea General Ordinaria, que se llevará a cabo el día 14 de 
marzo de 2025, a las 18 hs. en el salón Auditorio "Dr. Ramón 
Carrillo", sito en la calle Moreno 2045 de la CABA (1094), para 
tratar el siguiente:

ORDEN DEL DÍA

EL Juzgado de Primera Instancia en 
lo Civil, Comercial y Laboral, a Car
go de la Dra. Pamela Analia Barrios 
caram. Juez, de la 2da. Circunscrip-

ción Judicial de Misiones, Secreta
ría No 3. sito en Calle San Lorenzo 
No 15, Leandro N Alem, Misiones, 
hace saber que en los autos "Expte. 
No 158385/2024 COOPERATÍVA 
CITRICOLA AGRO-INDUSTRIAL DE 
MISIONES LIMITADA S/ CONCURSO 
PREVENTIVO", se ha decretado la 
apertura del concurso preventivo de 
la "COOPERATIVA CITRICOLA 
AGRO-INDUSTRIAL DE MISIONES LI
MITADA" CUIT N.o 30- 
71554279-6, con domicilio real ci
to en RUTA NACIONAL N.o 14, KM

¡EDICTOS 76 OFREC.

851, Leandro N. Alem, Provincia de 
Misiones, fijándose hasta el día 05 
de Marzo de 2.025 como fecha 
hasta la cual los acreedores deben 
presentar sus pedidos de verifica
ción de créditos a los síndicos, C.P. 
Cra. Karina Alejandra Derna y C.P. 
Carlos Franco, domiciliado en G. 
Erasmie No 190, Oberá, Misiones, 
de lunes a viernes en horario de 
08:00 hs. a 12:00 hs. Publíquese 
por cinco días. Leandro N. Alem, 
Misiones, de Diciembre de 2.024. 
LEVERBERG Gustavo Alberto

Hospital de Alta Complejidad del v„ DaMi «áte,UJ Bicentenario Esteban Echeverría JE»-

CORRESPONDE AL EXPEDIENTE N° 00049638/2024,
LICITACIÓN PÚBLICA N° 48/2024

GARANTÍA MUTUAL DE SEGUROS DEL 
TRANSPORTE PÚBLICO DE

PASAJEROS (CUIT 30-69685783-7) 
CONVOCATORIA:

Convócase a los señores asociados 
a Asamblea General Extraordinaria, 
a celebrarse el día 19 de febrero de 
2025 a las 18 hs, en la sede so
cial, 25 de Mayo 702 2S Piso, CA
BA parp tratar el siguiente ORDEN 
DEL DIA: 1. Designación de dos 
asociados para firmar el Acta de 
Asamblea. 2. Ratificar lo actuado y 
decidido en la Asamblea Ordinaria 
de fecha 20/10/2022; 3. Ratificar 
lo actuado y decidido en la Asam
blea Ordinaria de fecha 
31/10/2023. Designado según Ac
ta nro 30 de fecha 31/10/2023 
Pablo Barro, Presidente.

Io) Apertura de la Asamblea por el Secretario General (art. 
14 y siguientes del Estatuto Social);
2o) Elección de dos afiliados para que por delegación de la 
Asamblea aprueben y suscriban el acta respectiva (art.15 
del Estatuto Social);
3o) Consideración de la Memoria y Balance correspondien
te al ejercicio 01 -10-2023 al 30-09-2024, y del Informe de la 
Comisión Revisora de Cuentas (art.12 inc. a) del Estatuto 
Social) y
4o) Clausura de la Asamblea.
Tal como lo ordenan los arts. 5, 14 y concordantes del 
Estatuto Social, tendrán voz y voto en la Asamblea de 
referencia, los afiliados cuyo ingreso haya sido aprobado 
por el Consejo Directivo, hasta el mes de febrero de 2025. 
Para tener acceso a la Asamblea, es indispensable presenta
ción del carnet social con el recibo de pago de cuota al día. 
Las Asambleas Ordinarias o Extraordinarias, se constituirán 
a la hora fijada en la convocatoria respectiva, formando 
quorum la mitad más uno de los afiliados. Si no se alcanzare 
ese quorum se aguardará media hora, luego de la cual 
podrán sesionar con los afiliados presentes, siendo válidas 
todas las resoluciones que se adopten.

Silvia Alejandra López Luis María Cejas
Secretaria de Prensa y Actas Secretario General

HOSPITAL DEL BICENTENARIO ESTEBAN ECHEVERRÍA POR UN (1) DÍA: Llámese 
a LICITACIÓN PÚBLICA N° 48/2024 “PROVISIÓN DE INSUMOS DESCARTABLES 
PARA EL SERVICIO DE MICROBIOLOGÍA"

Fecha y hora de apertura: 29/01/25 a las!3:00hs
Valor de pliego: Pesos cero ($0)
Retiro o Remisión de pliego: Se podrá solicitar al Departamento de Suministros, a través 
del correo electrónico: licitaciones@hbeecheverria.ar, informando razón social de la 
empresa. CUIT de la misma y datos del presente proceso. También podrá ser retirado en 
formato impreso, concurriendo personalmente ante el Departamento de Suministros del 
Hospital, de lunes a viernes en el horario comprendido de 9:00 a 16:00 horas. En ambos 
casos, hasta dos (2) días hábiles antes de la fecha fijada para el Acto de Apertura de Ofertas.

Nuevas ofertas, 
todos los días

Clasificados

Las mejores propuestas de Okm encontralas en Clarín Clasificados

Clasificados
Nuevas ofertas, todos los días

mailto:licitaciones@hbeecheverria.ar
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Claríngrilla N2 20.351 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Eduardo Grieg.

DefinicionesCargo y oficina del tenedor de libros; 2* Mujer muy egoísta; 3►Establecimiento penitenciario en que cumplen sus condenas los penados por graves delitos; 4► Mamífero rumiante de América, parecido al toro, con gran cabeza, la cruz alta formando giba, y todo el tercio anterior cubierto de pelo largo y erizado; 5 ► Empeñar, dar o dejar una cosa en prenda; 6►Conjunto de varillas; ?► Que se ha realizado con mucho cuidado y detenimiento; 8 ► Dicho o hecho propio de un canalla; 9►Acción de levantarse muy temprano; 10 ►Aproximar, poner a menor distancia; 11 ► Persona que tenía por oficio hacer colchas y venderlas; 12 ► Agitar los pies o las manos en el agua; 13► Religioso o religiosa que pertenece a la congregación de San Felipe Neri; 14 ► De Trípoli, capital del Libia; 15 ► Estado de quien no está preso; 161> Indio de una tribu de Estados Unidos, que en la actualidad vive en reservas en Montana y Oklahoma; 17 ►Geogr. Cada uno de los círculos menores paralelos al ecuador, que sirven para determinar la latitud de cualquiera de sus puntos o lugares; 18►Que dura desde que se obtiene hasta el fin de la vida; 191 Concertar de palabra dos o más personas una cosa.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a -ar-ba- ber - bi - brar - ca - car - cer - cha - che - che - cío - col - da - dio - do - dru - du - e - fi - gois -gón - ja-je - la - le - le -1¡ - li - li -1¡ - lia - lia - lo - ma - na - na - ne - ne - no - no - pa - pa - pa - pen - pig - po - pre - ra - rar - r¡ - rí - ro - se - si - son - ta - tad - te - te - to - tra - tri - va - vi - ye.

Sudoku
N2 7.044

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico

5 8

4 3 9

1 2 9 4

5

5 6 1 8 9

4 8 3

2 5 6 4

7 3

8

Avanzado

8 7

4 3 9 5

1 5

3 1 5

7 3 4 2

3 1

9 2

6 5 8

Soluciones
Sudoku N9 7.043
Básico

Claríngrilla N9 20.350
La necesidad nunca cerró un trato 

ventajoso. Benjamín Franklin. Filósofo, 
político v científico estadounidense.

8 4 3 5 2 1 6 7 9 ▼ ▼

2 9 5 6 4 7 1 8 3 1 P L A T O

6 7 1 8 3 9 4 2 5 2 H A N G A R

9 8 7 4 1 6 3 5 2 3 A N G E L O N

5 1 6 2 8 3 7 9 4 4 J E F A T U R A

4 3 2 7 9 5 8 6 1 5 A C U M 1 N A D O

1 5 4 9 7 8 2 3 6 6 M E D 1 A T R 1 Z

3 6 8 1 5 2 9 4 7 7 E S C A B R O S O

7 2 9 3 6 4 5 1 8 8 H 1 M A L A Y A

Avanzado
9 A D A M T A

10 C A J E R O
2 9 1 7 4 8 6 3 5 11 A D | T I V O
5 7 6 2 9 3 1 4 8 12 E N D Ó G E N O
8 3 4 6 5 1 2 9 7 13 S U B s Ó N | C 0
6 5 7 9 2 4 3 8 1 14 1 N V E N T 1 V A
1 4 2 8 3 7 5 6 9 15 A C E P T A B L E
9 8 3 5 1 6 4 7 2 16 C A L L E J E A R
4 2 8 3 7 5 9 1 6 17 O C T Ó P O D O
3 6 5 1 8 9 7 2 4 18 R E P R E S A

7 1 9 4 6 2 8 5 3 19 Ó R G A N O

Solución Autodef inido
Horizontales. Refutase, mérito, rad, roló, nena, Ac, carenan, agitar, polaca, señal, retener, aes, Rut. Verticales. Semana, ojee, federal, té, sur, negases, tiranicen, pato, atañer, solana, Aru, He, oc.

Precio de los opcionales
Autos de Colección 2 $ 9.999,90- Revista Ñ $ 10.000,00 - Arquitectura $ 2800,00- ELLE $ 7.000,00 - Preescolar Genios $4.000,00- 
Arquitectura con DNI $ 3.300,00 - One Shot Especial Fiestas $19.999,90 - Relanzamiento Cocina en Casa N" 1 $ 19.999,90 - MagalíTa- 
jes $ 9.999,00  - Genios $ 2700,00 - Jardín de Genios $ 3.000,00  - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja $ 19599,90- Relanza
miento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón Caja Contene
dora $ 11599,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón $ 4.999,90 - La casa de muñecas de Gabby $ 
9599,90- La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90 - Cocina Total N° 2 $ 24.999,90-Cocina Total Ed. Esp. N°7$ 
29.999,90-Especial Kawaii Opcional Genios$5.000,00-

Edición del día
Edición de 56 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires,
Campana,  Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Luján y 
Zarate. Edición de 56 páginas para el resto de la Argentina. El precio
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata. Para el resto del país el precio de tapa es con recargo. 
DIRECCIONES: Arte Gráfico Editorial Argentino S. A. Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacción y Administración:

Piedras1743(1140), Capital. Fax:4309-7200. Impresión y Circulación: Ze- 
pita3220(1285), Capital. TeL 4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuari 1846 0139), Capital. TeL 4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO S-A. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.

clasificados.clarin.com

clasificados.clarin.com
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CARTAS AL PAÍS DIARIOS DE 
AYER Y DE HOY

“Mientras se enseña la germinación del poroto, la IA es el futuro”

Quizás sea una mirada muy parcial, pero observo que cuando se habla de IA, que, tanto gente común como altos ejecutivos, se refieren con cierto humor o escepticismo. Creo que no se dan cuenta que entramos en una etapa de la evolución del mundo que ya no tiene retorno. Tengo un gran amigo que vive en San Sebastián (España) que ha sabido interpretar el futuro y con e- 11o la IA Hace unos años atrás, se dio cuenta de la importancia que podría significar para su empresa la IA y se puso a trabajar al respecto. Al comentarme todo el proyecto y su puesta en marcha, me hizo reflexionar la educación.Entramos en un mundo tecnológico nunca visto. Por lo tanto, la gente que no se “aggiorne”, me parece que va a quedar fuera del sistema. La brecha, entre aquellos que adquieran, o ya tengan, conocimientos en esta nueva etapa del aprendizaje, conseguirán las mejores oportunidades para alcanzar los mejores puestos, y por ende, los mejores salarios, y, aquellos, que no logren reinventarse, probablemente quedarán en el camino. Me contó, que en su plantilla tiene a un matemático para que construya algoritmos para desarrollar la IA. Me pregunto, ¿qué empresa en los últimos años contrató a un matemático?. Empezarán a aparecer nuevas necesidades de estudios superiores, que hasta hace poco no se tenían en cuenta, y ahora hay que salir a buscarlos. Si analizamos la educación en la Argentina me atrevo a decir

que nos vamos a enfrentar a una situación difícil de solucionar. Pero nunca es tarde para reinventar la educación y empezar a formar jóvenes que puedan hacer frente a este nuevo mundo.Lamentablemente seguimos en las escuelas enseñando la “germinación del poroto” mientras que, en los países más desarrollados, están con autos electrónico que se manejan solos. Pienso que este es un gran desafío y que se va a ir agrandando en la medida que no nos pongamos a trabajar al respecto. Los avances tecnológicos corren a gran velocidad y en el aprendizaje, apenas pusimos primera. 
Carlos Lelli
farma@carloslelli.com.ar

HACE 60 AÑOS

Lenta despedida 
de uno de los más 
grandes del siglo XX

"Para reducir la burocracia 
y optimizar el gasto"Hay muchos cientos de connacionales con ideas y proyectos que si hubiera una línea directa debidamente publicitada para atender a los silenciosos estudiosos y preocupados investigadores de cómo lograr una pronta reactivación económica para refundar la “nueva argentina”, serían escuchados, evaluados y categorizados, respondiéndoles con el acostumbrado acuse de recibo.Estos proyectos enviados al Poder Legislativo correspondiente para promulgar la Ley; correspondería al Poder Ejecutivo designar a los embajadores que inviten a capitales argentinos y extranjeros diseminados en el planeta a invertir en nuestro territorio utilizando mano de obra nacional, cuándo y dónde se los requiera, para reducir la burocracia, optimizar el gasto y agilizar al Gobierno más austero y limpio de nuestra historia.
Luis Alfredo Durban
durban_consultor@hotmail.com

El curioso hecho de Fátima 
Florez y la Policía Caminera Por lo informado en los medios periodísticos, la señora Fátima Florez viajaba en auto el miércoles pasado por una autopista en la provincia de Córdoba con otra persona al volante.Los paró la Policía Caminera que determinó que el conductor del auto estaba alcoholizado y con la licencia de conducir vencida.La conducta a seguir es simple: aplicar la ley tal cual se haría con cualquier otro conductor.El episodio protagonizado por la señora Florez sea verdadero o actuado, es accesorio. No se debe perder de vista el objetivo del procedimiento policial ni su resultado y agradecer a la Policía Caminera por impedir que el conductor alcoholizado con la licencia de conducir vencida pusiera en peligro la vida de otras personas que transitaban por la ruta en esa madrugada, así como la vida de la señora Fátima Florez y la del conductor mismo.
Alicia I. Halberstein
aliciaihalb@aol.com

"Se necesitan aviones para 
combatir los incendios"Revisando viejas noticias, encuentro la frase del ministro de Defensa donde exculpa la compra de los aviones de combate F16 por US$ 700 millones, alegando que “la inversión en defensa vuelve a ser una prioridad”.Pero las noticias actuales dan cuenta de una premiación al presidente Javier Milei por su defensa del gobierno de Israel, por el viaje para reencontrarse con el presidente de Estados Unidos y por el silencio del Gobierno argentino ante los incendios en nuestro país.Silencio que avala la prácticamente nula intervención e interés en invertir en la defensa de nuestras áreas naturales.Necesitamos no aviones de combate militares, sino aviones para combatir los fuegos que hacen arder bosques, perdiendo miles de hectáreas verdes y Justicia para combatir a los responsables de estos graves delitos que siempre quedan impunes.” 
Daniela Oliveira 
danielaboliveira@hotmail.com

Resignado, el mundo asistía a las horas finales de quien por muchos sería considerado como la figura tutelar del siglo XX, quien en soledad se había plantado nada menos que ante la furia demencial de Adolf Hitler. Sir Winston Churchill entraba en una lenta agonía, en tanto junto a la puerta de la residencia de Hyde Park, una multitud montaba guardia estoicamente, a la espera de la más triste noticia para el pueblo británico. Con Churchill, de 91 años, se iba el hombre que llevó a su país a la victoria a través de una de las épocas más dramáticas de su historia. Su médico, lord Moran, informaba que su estado “se había debilitado algo.” Como aferrado a un milagro, el mundo multiplicaba votos para el restablecimiento del anciano estadista. Estados Unidos, aliado principal de sir Winston en el pasado lejano, no sabía cómo salir del pantano de Vietnam en el presente. Y ofrecía a Saigón, bastión apetecido por la arrolladora fuerza comunista del Norte del país, elevar el número de combatientes para una guerra sin apoyo
Correo: Tacuarí 1840, C1140AAN
Email: cartasalpais@clarin.com
Los textos destinados a esta sección no deben exceder las 20 líneas los 1.200/1.300 caracteres en Word con espacios. Es imprescindible que estén firmados y con constancia del domicilio y núme
ro de documento. Clarín se reserva el derecho de publicar las cartas recibidas, como así también de editarlas y/o resumirlas cuando lo considere conveniente.
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ACTUALIZADAS Por Maitena

NO hay SALIDA...
Si ÍNTÉNTO ARRIARLOS 
A TODOS (ONMiGO A LA 
PLAYA TÉRMiNO

ÉNOjADA...

i AND ATÉ SOLA! 
DÉJALOS QUÉ 
LlÉGUÉAl ALA 

PLAYO 0 IA 
HORA QUÉ
QUÍéRAN ! 
¡RCLAjATC1

S
i ahora mismo hubiera diez, cinco películas sobre sexo y erotismo, ¿estaríamos hablando de Ba
bygirl? Me atrevo a decir que no, o al menos no tanto. Aclaro que la cuestión son los filmes con la calidad suficiente como para competir en festivales como Cannes. Es decir, no están incluidas po- chocleras como 50 Sombras de Grey, o las mil y una pornosoft que hay en las plataformas de streaming.No soy crítica de cine, pero como asidua espectadora sostengo que la película protagonizada por Nicole Kidman no tiene ni una escena memorable. Pienso en Kim Basinger bailando al son de Liveyourhat on en 9 se

manas y media. Pienso en Portero de noche, en Último tango en París, en Obsesión, remonto décadas hasta El imperio de los senti
dos... y así podría seguir tirando del hilo.Kidman es una gran actriz, posee un cuerpo escultural a sus 57 años, pero... el abuso de las cirugías la ha condenado a esa mirada como de susto, los ojos redondos y muy

Pasiones ArgentinasBabygirl: queremos más sexo y erotismo en el cine
Graciela Baduelgbaduel@clarin.com

abiertos, los de una liebre iluminada por la linterna. Habrá que ver qué piensan los señores hetero, pero si la mirada no tiene matices resulta difícil que irradie deseo.Es cierto que aparece casi desnuda y abundan los jadeos, pero lo único realmente dis- ruptivo en la trayectoria de la australiana es que se la ve en una camilla con la cara iluminada, justamente inyectándose botox.Atención que siguen los spoilers. Hay varias escenas que de tan ridiculas provocan 

risas. Otras son directamente desagradables (no confundir con perturbadoras). Y las pocas que podrían resultar, como la de Romy (Kidman) tomándose un largo vaso de leche -que Samuel (Harris Dickinson) ha mandado a la mesa que ella comparte con gente del trabajo- se agotan tan rápido como el líquido que bebe a borbotones.El actor británico objeto de “deseo prohibido” (es el subtítulo de la peli) es bastante anodino: “agua con arroz”, como dice una de mis 

amigas. Maduro y un poquito panzón, me quedo toda la vida con Antonio Banderas. ¡Que interpreta al marido de Kidman, válgame Dios! Como dice otra de mis amigas, “tiene caviar en casa y sale a comer fideos con aceite”.Algunos dirán que estoy fuera de época, pero mi hija de veintipocos coincide conmigo. Tal vez la respuesta a la falta (para muchas) de sex appeal de Dickinson esté en el mismo título de la película. Googleando me entero de que “Babygirl” (literalmente “bebi- ta”) se les dice ahora a aquellos hombres que no temen manifestar su lado femenino y desafiar las normas tradicionales de género.Por último, pero no menos importante, un mensaje polémico. Romy parece tener todo bajo control (¿qué más que ser la CEO de su propia empresa de robótica?). Posee una carrera exitosísima, belleza, inteligencia, familia y dinero. Pero solo alcanza el clímax cuando es sometida o humillada.No, no me gustó. Pero bienvenido sea el debate. Queremos más. ■
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